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«Евровидение-2016» закончилось в Стокгольме 
грандиозным парадоксом — совершенно непред-
сказуемо и при этом совершенно справедливо. 
Возникший от этой коллизии когнитивный диссо-
нанс как у сторонников, так и у критиков победы 
Украины, певицы Джамалы с песней «1944», вызвал 
состояния шока и трепета. И только после первой 
общей эмоциональной волны это состояние пред-
сказуемо разделилось: у кого — радостный восторг, 
у кого — недоумение, а то и депрессивная злоба.

Читайте 6-ю стр.

Вопреки жюри и политикам 
россияне и украинцы 

поддержали друг друга 
голосованием

 «1944» — ЭТО МОИ «СПИСОК ШИНДЛЕРА»
ТРИУМФ ДЖАМАЛЫ НА «ЕВРОВИДЕНИИ»:

Филипп Киркоров — о, этого у него не от-
нять! — очень профессиональный продюсер, у 
которого глаза вспыхивают при слове «Еврови-
дение», но в нынешнем году Сергею Лазареву 
надо было ехать в Швецию с Сергеем Лавро-
вым. В финале, когда жюри выставляло оценки, 
министру следовало бы стоять рядом с нашим 
конкурсантом, чуть приобняв его за плечи, и про-
никновенно, но при том немного саркастически 

улыбаться. Загадочно. Многозначительно. Как он 
умеет. А когда очередная оценка падала бы до 
нуля или стремилась к нему, по лицу министра 
иностранных дел должна была проскальзывать 
легкая тень, которая говорила бы: «Так-так...», 
«Угу...», «Ладно...» 

И они бы сдрейфили. Поостереглись ставить 
«зеро» там, где публика дала много и от души. 
Потому что между профессиональной оценкой и 
зрительской симпатией, конечно, может быть раз-
ница. Но не пропасть. Иначе один из голосующих 
— дурак. А считать дурой публику — это плевок в 
душу всей зрительской аудитории. 

Нынешнее «Евровидение», принесшее 

России третье место, безусловно, почетное, ибо 
оно еще и — вопреки! — окончательно превратило 
музыкальный конкурс в политический. Мы этого 
ждали. Думали, так будет еще в прошлом году. Но 
тогда жюри все-таки не решилось повести себя 
столь оголтело и нагло политизированно, еще 
маскировало личные пристрастия под профес-
сиональную критику, пыталась как-то сохранить 
лицо и сымитировать объективность. А в этом 
сорвалось. 

Ну что же, бывает. 
Нервы. 

Читайте 6-ю стр.

ЗЛОБА ДНЯ
Татьяна 

ФЕДОТКИНА, 
редактор отдела 

репортеров

СЕРГЕЮ ЛАЗАРЕВУ НЕ ХВАТИЛО СЕРГЕЯ ЛАВРОВА
Читайте 6-ю стр.

КРАЙНИЕ БАЙКОНУРА
55-й, юбилейный год со дня полета 

Юрия Гагарина в космос жители и работ-
ники космодрома Байконур проводят в 
тревожном ожидании. 

Под угрозой закрытия — аэродром 

«Юбилейный», тот самый, на который 
когда-то садился «Буран». Более 300 
человек могут оказаться на улице.

Читайте 4-ю стр.

Наша страна уверенно движется по пути 
импортозамещения, и у отечественных про-
изводителей появилась масса возможностей 
выпускать продукты, не переживая об их 
конкурентоспособности. Разумеется, не-
которые воспользовались ситуацией не без 
выгоды для себя. Проведенный обществом 
защиты прав потребителей «Росконтроль» 
масштабный мониторинг сливочного масла и 
сыра выявил массовую фальсификацию этих 
продуктов. Все идет к тому, что в ближайшие 
годы у нас может вообще не остаться сыра и 
масла из настоящего молока.

Читайте 2-ю стр.

МАСЛО МАСЛЯНОЕ — 
ТЕПЕРЬ РЕДКОСТЬ
Экспертиза показала: 
молочные продукты в 

России фальсифицируются 
в массовых масштабах

В знаменитом космическом городе хотят закрыть 
аэродром, куда садился «Буран»

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Читайте 3-ю стр.

Дмитрий ГУДКОВ,  
независимый депутат 

Госдумы

ИГРА В МОНОПОЛИЮ 
НА ВЫЛЕТ

12–22 МАЯ ДЕКАДА ПОДПИСКИ НА 
ИЗДАНИЯ «МК»!

Подробности на 8-й стр.
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ПОДПИСКА

2016

В субботу днем на юго-западе Москвы, на Хованском клад-
бище, произошло невиданное доселе побоище между приезжи-
ми из Таджикистана и Чечни. Невиданное и по своим масштабам 
(3 человека убиты, 26 ранены), и по размаху (пострадали даже 
случайные люди), и по географии. До сих пор самым громким 
преступлением на столичных погостах был теракт на Котля-
ковском кладбище 20 лет назад, 10 ноября 1996 года, когда 
во время поминок председателя фонда инвалидов-афганцев 
Михаила Лиходея взрывом бомбы убили 14 человек.

И тогда, и теперь преступления были направлены против 
группы конкретных людей. Но ужас произошедшего в обоих 
случаях потряс весь огромный город. Не мог не потрясти.

Репортеры «МК» провели собственное расследование. 
Выводы, к которым мы пришли, печальны. Но они, возможно, 
помогут избежать аналогичных ЧП. Вот самые важные нюансы 
субботнего побоища:

■  все пострадавшие в драке выходцы из Таджикистана 
присутствовали на кладбище нелегально, но именно они, по 
сути, были держателями «загробных услуг»;

■  просьбы о необходимости зачистки Хованского клад-
бища поступали в силовые структуры постоянно, но никакой 
реакции не было;

■  незадолго до начала побоища охранники звонили в 
полицию как минимум дважды. То есть шанс предотвратить 
трагедию был;

■  ЧП свидетельствует не только об обострении отношений 
между мигрантами, но и об экономическом кризисе в преступ-
ной среде. Грубо говоря, полунищие 90-е годы не слишком 
нравятся и бандитам.

Читайте 3-ю стр.

Побоище на Хованском кладбище было 
спланировано и разрешено заранее?

БОЙ НЕ ЗА ЖИЗНЬ, А ЗА СМЕРТЬ

ФОТО и ВИДЕО   
на сайте 

Участники драки 
убежали через 
эти входы.

Основное  
место стычки.

Здесь были разру-
шены надгробия.

Здесь погибли 
люди и были 
перевернуты 
машины.
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Хотите разбога-
теть? Всего один 
телефонный звонок 
может принести вам 

5000 рублей! Этот 
гонорар ждет любого, 

чья новость будет опубликова-
на на страницах “Московско-
го комсомольца”. Сообщайте 
нам все самое интересное, 
сенсационное и необычное — и 
вы не останетесь внакладе!

“МК” ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 707-29-98. 
E-mail: mknews@mk.ru

Вне д рить в 
массы полезную 
инициативу, ко-
торая поможет 
оградить собак от 
назойливого вни-
мания собратьев, 
изъявили жела-
ние московские 
любители до-
машних живот-
ных. Если питом-
цу нужно больше 
личного пространства, его 
хозяин должен повязать на 
поводок желтую ленту — это 
сообщит окружающим, что к 
бобику лучше не подходить.

Как удалось узнать «МК», 
предложение внедрить тра-
дицию с желтой лентой в 
России озвучили владельцы 
одного из питомников по раз-
ведению мопсов. Подобная 
задумка давно вошла в оби-
ход в Европе — в частности 
в Латвии подобным знаком 
хозяева украшают тех со-
бак, которые в силу разных 
обстоятельств не готовы на 
прогулках к общению с себе 
подобными. Причинами мо-
гут быть болезни, сложный 
характер или занятия дрес-
сировкой, во время которых 
собаку лучше не беспокоить. 
Также в уединении на прогул-
ках нуждаются песики, кото-
рые отличаются излишней 
тревожностью по отношению 
к другим собакам, и живот-
ные, проходящие реабили-
тацию после хирургических 
вмешательств. Отечествен-
ные собаководы разместили 

в социальных сетях плакат, 
разъясняющий концепцию. 
«Если вы встретили собаку 
с желтой лентой на поводке, 
это значит, что этой собаке 
требуется дополнительное 
пространство. Пожалуйста, 
не подходите к этой собаке со 
своим любимцем или дайте 
этой собаке с хозяином время 
для того, чтобы уйти». Пред-
ложение нашло массовый 
отклик у столичных хозяев 
шариков и бобиков — его под-
держали тысячи людей. Со-
баководы считают, что желтая 
лента позволит установить 
границы и продемонстриро-
вать неготовность к близкому 
общению. 

Между тем владельцы со-
бак шутят в соцсетях, что 
готовы привязать желтую 
ленточку даже себе, чтобы 
оградиться от приставаний 
со стороны чересчур общи-
тельных граждан. Интернет-
пользователи обращают вни-
мание, что тоже нуждаются 
в личном пространстве, так 
как испытывают тревожность 
по отношению к другим лю-
дям. 

ЗЛЫХ И НЕРВНЫХ СОБАК 
ПОМЕТЯТ ЖЕЛТЫМ ЦВЕТОМ

Свободой поплатился быв-
ший чиновник МВД и Минпри-
роды Московской области 
Александр Квитко, которого 
осудили за хищение 6,4 млн 
руб. при разработке спецо-
ружия для правоохранитель-
ных органов. Вместе с ним 
за решетку отправились его 
экс-подчиненный Дмитрий 
Черенков и бизнесмен Игорь 
Костецкий. 

Как выяснил «МК», в 2009 
году МВД РФ проводило от-
крытый конкурс на заклю-
чение государственного 
контракта, который пред-
усматривал разработку и 
поставку для нужд органов 
внутренних дел спецоборудо-
вания на 6,4 млн рублей. Речь 
шла о разработке устройств, 
позволяющих бойцам спец-
наза стрелять из-за угла при 
проведении спецопераций. 
В тендере вместе с коллегой 
решил поучаствовать генди-
ректор «ФЛ-системы» Игорь 
Костецкий. Однако разраба-
тывать оружие бизнесмены 
совсем не собирались — они 
хотели лишь выдать за соб-
ственную разработку устрой-
ство «Корнершот», активно 
используемое полицией в 
Израиле и предназначенное 
для обеспечения стрельбы 
из-за угла. Чтобы победить в 
конкурсе, Костецкий вступил 
в сговор с руководителем ба-
зового научно-технического 
объединения МВД «Специаль-
ная техника и связь» (СТиС) 
полковником Александром 
Квитко и начальником отдела 
специального вооружения и 
экипировки «СТиС» полковни-
ком Дмитрием Черенковым. 

В дальнейшем предприни-
матель под обманным пред-
логом купил одно устрой-
ство и конструкторскую 

документацию на него для 
последующего представле-
ния документов сотрудникам 
МВД в качестве собственной 
научной разработки. Дабы из-
делие выглядело убедитель-
но, Костецкий дал указание 
подчиненному незначительно 
изменить отдельные внеш-
ние элементы устройства, 
удалить маркировочные 
обозначения производителя 
и нанести маркировку «ФЛ-
системы». Новый опытный 
образец назвали «Шварц». 
Также по указанию Костецко-
го сотрудники фирмы подго-
товили программу и методику 
предварительных испытаний 
«Шварца». Липовые докумен-
ты в октябре 2010 года под-
писал Квитко. В результате 
МВД перечислило на расчет-
ный счет фирмы денежные 
средства. 

Вскоре афера вскрылась. 
По результатам проверки 
госконтрактов в конце де-
кабря 2012 года Квитко был 
отстранен от должности за 
превышение полномочий и 
уволен приказом президента. 
В отношении него, Черенкова 
и Костецкого следственные 
органы возбудили уголовное 
дело по статье УК РФ «Мошен-
ничество в особо крупном 
размере». Правда, дело не-
сколько раз прекращали, а 
потом возбуждали вновь. Тем 
не менее за это время Квитко 
сумел получить назначение 
на должность начальника 
управления государствен-
ного экологического надзо-
ра Минприроды Московской 
области, а затем стал заме-
стителем директора фирмы 
«Мосфарм». 

Ни на следствии, ни в суде 
Квитко вину не признавал. 

«Мой доверитель не считает 

себя виновным. Даже если и 
имели место какие-либо фак-
ты коррупции, то сам бывший 
руководитель СТиС не имел 
к ним никакого отношения», 
— заявил «МК» его адвокат 
Виктор Жидких. 

В итоге Фемида пришла к 
выводу о виновности фигу-
рантов дела. В частности, суд 
отметил, что Квитко и Черен-
ков, будучи сотрудниками 
правоохранительных орга-
нов, «дискредитировали всю 
систему МВД России в гла-
зах общественности, поспо-
собствовав утрате доверия 
общества к государственным 
институтам, а также создали 
обстановку, благоприятную 
для возможного совершения 
иных преступлений». Как со-
общили «МК» в пресс-службе 
Нагатинского суда Москвы, 
56-летних Квитко и Костец-
кого приговорили к 2,5 года 
лишения свободы, 48-летнего 
Черенкова — к 3 годам заклю-
чения. Отбывать наказание 
они будут в колонии общего 
режима. 

Поскольку обвиняемые все 
разбирательство находились 
под подпиской о невыезде, 
то после оглашения решения 
суда они были заключены под 
стражу.

Осужденные намерены 
обжаловать приговор и до-
биваться оправдания.

В ПОИСКАХ НАЖИВЫ БИЗНЕСМЕНЫ УКРАЛИ ДЛЯ 
СПЕЦНАЗА СЕКРЕТНОЕ ОРУЖИЕ

Ревность к продавщице 
бытовой техники довела ра-
ботницу ЖЭКа до ручки. Экс-
центричная коммунальщи-
ца решила отомстить своей 
предполагаемой обидчице 
довольно неоригинальным 
способом — сжечь ее маши-
ну.

Как сообщили «МК» в пра-
воохранительных органах, 
курьезный случай произо-
шел еще летом прошлого 
года в подмосковной Шату-
ре. В конце августа, приехав 
из отпуска, 50-летняя Нина 
решила проверить телефон 
своего супруга на предмет 
наличия в нем номеров пред-
полагаемых любовниц муж-
чины. При беглом просмотре 
контактов ей сразу же бро-
сились в глаза незнакомые 
цифры. Предполагая, что 
это и есть номер телефона 
таинственной незнакомки, 
она решила позвонить со-
пернице и выяснить все об-
стоятельства их интимной 
связи. Набрав нужный ей 
номер, она услышала добро-
желательный женский голос, 
который сообщил ей, что она 
попала в службу доставки 
бытовой техники магазина 
«Кристалл». Для ослеплен-
ной ревностью женщины все 
встало на свои места. Она 
предположила, что это и есть 
именно та особа, которая по-
зволила себе наглость за-
вести любовный роман с ее 
суженым. Женщина незамед-
лительно ринулась в магазин 
и устроила там скандал, да 
такой, что службе безопас-
ности пришлось вызывать 
сотрудников полиции. Не 
помогло даже объяснение 

продавцов, что муж ревни-
вицы всего лишь приобрел 
в магазине холодильник, а 
звонившая к нему женщина 
лишь хотела выяснить удоб-
ное время доставки куплен-
ного товара. В конце концов 
скандалистка ушла домой, 
и все участники конфликта 
решили, что инцидент исчер-
пан. Однако это было только 
начало. Каким-то образом 
Нине удалось узнать сотовый 
телефон продавщицы, и по-
сле этого жизнь торгового 
работника превратилась в 
сущий ад. Звонки раздава-
лись по нескольку раз в день, 
доводя бедную женщину до 
белого каления. А кончилось 
все настоящим ЧП: темной 
ночью в конце декабря 2015 
года она облила бензином 
принадлежащий продав-
щице автомобиль «Опель» 
и подожгла машину. 

Полицейским не состави-
ло особого труда разыскать 
злоумышленницу, ведь об 
этом случае в провинциаль-
ном райцентре люди начали 
слагать анекдоты. На днях 
ревнивая особа оказалась 
на скамье подсудимых. Она 
во всем призналась сле-
дователю, и городской суд 
Шатуры осудил женщину на 
два года условно с выпла-
той материального ущерба 
в размере 200 тыс. рублей. 
Впрочем, мыльная опера, 
видимо, еще продолжится. 
Выйдя из помещения суда, 
неадекватная пироманка 
набросилась с кулаками на 
бедную продавщицу, и руко-
пашную схватку двух женщин 
пришлось разнимать судеб-
ным приставам.

РЕВНИВАЯ ДАМА ВПЛОТЬ 
ДО ПРИГОВОРА СУДА ИСКАЛА 

ЛЮБОВНИЦУ МУЖА  
В ХОЛОДИЛЬНИКЕ

«Резиновые камеры» для 
заключенных с нервным сры-
вом появятся в каждом СИЗО. 
Но прежде чем поместить 
туда арестанта, сотрудники 
изолятора должны будут вы-
звать «скорую». 

Как стало известно «МК», 
Минюст подготовил про-
ект изменений в Правила 
внутреннего распорядка 
следственных изоляторов. 
Главное новшество касается 
так называемых резиновых 
камер, или, как они имену-
ются официально, камер для 
временной изоляции. Сегод-
ня они есть далеко не во всех 
СИЗО, к тому же до сих пор 
не было прописано, как они 
должны выглядеть и в каких 
случаях туда определяют 
человека. 

Согласно документу, поме-
щать в такие камеры арестан-
та по письменному указанию 
начальника СИЗО должны в 
случае, если тот своим по-
ведением дает основания по-
лагать, что может причинить 
вред себе или окружающим. 

При этом администрация 
СИЗО должна незамедли-
тельно вызывать бригаду 
«скорой» для принятия ре-
шения о целесообразности 
госпитализации. Сама каме-
ра, как гласит проект, с вну-
тренней стороны оснащает-
ся упругим или пружинящим 
покрытием, искусственным 
освещением, а также вен-
тиляцией. По-прежнему ни-
чего не сказано про наличие 
туалета. К сведению: сегодня 
в «резиновых камерах» уни-
тазов нет — и заключенные 
справляют нужду прямо на 
пол.  

Еще одно новшество: в 
случае выявления у заклю-
ченного телесных повреж-
дений медик теперь будет 
не просто делать об этом 
запись в амбулаторной кар-
те, но и составлять соответ-
ствующий акт. Кроме того, 
пострадавшему предлага-
ется дать письменное объ-
яснение об обстоятельствах 
получения им телесных по-
вреждений. 

НЕРВНЫХ АРЕСТАНТОВ ЛИШИЛИ 
ПРАВА НА ТУАЛЕТ

П е р в а я п е ш е х о д н о -
трамвайная зона, возможно, 
появится в Москве. Транс-
портники предлагают орга-
низовать ее неподалеку от 
метро «Тульская».

Как стало известно «МК», 
место для реализации уни-
кального проекта выбрано не 
случайно: район станции ме-
тро «Тульская» давно превра-
тился в одну из самых боль-
ных точек на карте Москвы. 
Пространство у выходов 

из метро вблизи Большой 
Тульской улицы фактиче-
ски стало одной большой 
парковкой. При этом непо-
далеку от «Тульской» ходят 
трамваи — по Холодильному 
переулку, параллельному 
Большой Тульской улице. 
Однако этот общественный 
транспорт перемещается 
фактически по задворкам 
офисных зданий, не виден 
от метро, а сам Холодильный 
переулок настолько узкий, 

что автомобили там могут 
проехать только по трамвай-
ным путям.

В связи с этим специали-
сты разработали проект 
переноса трамвайных ли-
ний с Холодильного пере-
улка на Большую Тульскую 
улицу. Рядом с последней 
должна появиться уникаль-
ная для Москвы пешеходно-
трамвайная зона, отделенная 
от проезжей части и предна-
значенная исключительно 

для движения пешеходов и 
трамваев. Подобные зоны 
сегодня существуют во 
многих городах мира — не-
мецком Аугсбурге, турецком 
Стамбуле, марокканской Ка-
сабланке, а также в Иеруса-
лиме. Однако для столицы 
место для совместного дви-
жения пешеходов и трамваев 
может стать своеобразным 
ноу-хау — правда, лишь в том 
случае, если его одобрят 
столичные власти.

ПЕШЕХОДЫ И ТРАМВАИ СОЕДИНЯТСЯ В ЭКСТАЗЕ НА БОЛЬШОЙ ТУЛЬСКОЙ

Александр 
Квитко.

Гречневая крупа и белоко-
чанная капуста стали лиде-
рами по росту цен в Москве 
в апреле. Кроме того, неожи-
данно подорожали такие то-
вары первой необходимости, 
как чай и масло.

Как рассказали «МК» в Мос-
горстате, в столичных мага-
зинах цены на гречку-ядрицу 
неожиданно поднялись при-
мерно на 4,3%. Подорожали 
за прошлый месяц и другие 
крупы. Так, овсяные хлопья 
«Геркулес» стали дороже на 
1,8%, горох и фасоль — на 
1,6%.

Заметно подорожали за 
месяц и такие важные продук-
ты, как чай и подсолнечное 
масло. Так, цена пачки чая вы-
росла на 3,8%, цена бутылки 
подсолнечного масла — почти 
на 3%. И еще почти на 2% ста-
ло дороже масло оливковое. 
Мороженая неразделанная 
рыба подорожала, по данным 
статистиков, на 2,7%, почти 
на 2% подорожала селедка. 
Среди овощей лидером по 
росту цены стала белокочан-
ная капуста — ее стоимость 
увеличилась на 20,8%. Кар-
тофель подорожал на 5,5%. 
Как пояснили в Мосгорстате, 

произошло сезонное повы-
шение цен, поскольку в про-
дажу поступил уже свежий 
урожай этого года. Между 
тем вслед за овощами вы-
росли цены и на некоторые 
фрукты — виноград, лимо-
ны и бананы подорожали на 
3–5%. Однако на свежие огур-
цы цены, наоборот, начали 
активно падать — за месяц на 
17,6%. А свежие помидоры, 
груши и апельсины подеше-
вели на 2,6–7%.

Среди непродовольствен-
ных товаров наибольший рост 
цен статистики отметили на 
велосипеды как для взрос-
лых, так и для детей — на 
3,5%. Что вполне логично — 
впереди лето, велосипедный 
сезон. Электрические трим-
меры подорожали к лету на 
3,2%, товары для физкуль-
туры, спорта и туризма — на 
2,5%.

Цены на бензин выросли в 
Москве в среднем за месяц на 
0,7%, при этом газовое мотор-
ное топливо стало дешевле на 
3,2%. На 2,6% подорожали 
услуги дошкольного воспи-
тания, на 2,5% — занятия в 
группах общей физической 
подготовки.

С ТАКИМИ ЦЕНАМИ В МОСКВЕ 
КАШИ НЕ СВАРИШЬ

Б. Тульская ул.Б. Тульская ул.

Холодильный пер.Холодильный пер.

Существующие трамвайные маршруты

Предлагаемая пешеходно-трамвайная зона
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ПОЗДРАВЛЯЕМ!

ГЕНЕРАЛУ ИГОРЮ 
КОНАШЕНКОВУ — 50!
Облик Российской армии за последние 
несколько лет кардинально изменился. 
Армия обновилась не только техниче-
ски, взяв на вооружение новейшие об-
разцы, но и стала более открытой для 
общества. Результат не заставил себя 
ждать: сейчас нашими Вооруженными 
силами гордится вся страна, а силу 
и мощь российского оружия открыто 
признают даже в НАТО. Большая за-
слуга в этих достижениях принадлежит 
пресс-службе Минобороны и в первую 
очередь ее руководителю, генерал-
майору Игорю Конашенкову, который 
15 мая отпраздновал юбилей — ему 
исполнилось 50 лет.

Игорь Конашенков с войной на «ты». Чечня, 
Абхазия, Южная Осетия, Сирия… Он побывал 
во всех «горячих точках».

Наверное, окончив в 1988 году с отличием 
инженерный факультет Житомирского высшего 
военного училища радиоэлектроники ПВО, он, 
молодой тогда офицер, даже и не подозревал, 
что основной его задачей станет не защита неба 
России, а жесткие, подчас жестокие баталии в 
информационном пространстве. Выигрывал эти 
битвы Игорь Конашенков очень просто: он лично 
выезжал с журналистами туда, где еще не стих 
пожар боевых действий и давал возможность 
поработать, получить информацию не из скупых 
сводок военных сообщений, а вживую. Сторон-
ник неформального дружеского общения Игорь 
Конашенков для военных журналистов в первую 
очередь старший товарищ, человек, который 
всегда поможет в трудную минуту.

Возглавив Управление пресс-службы и 
информации Министерства обороны РФ, Кона-
шенков добился того, что военное ведомство 
сейчас находится в лидерах по открытости 
работы и цитируемости.

Высокое звание генерал-майор, полу-
ченное в 2013 году, никак не повлияло на его 
отношение к работе и журналистам. Игорь 
Конашенков не отсиживается в кабинетах, он 
всегда на передовой. После начала военной 
операции в Сирии генерал стал лицом Мино-
бороны, человеком, которого сейчас узнают 

и в России и за рубежом. Острые, подчас с 
использованием армейского юмора ответы 
на информационные вбросы западных СМИ 
стали, как говорят в молодежной среде, фиш-
кой генерала. Они вызывают одобрительную 
улыбку в России и ставят в тупик зарубежных 
спикеров. Конашенков, несмотря на высокую 
загруженность, вместе с журналистами выезжа-
ет в Сирию, рассказывая и показывая на месте 
работу российских Воздушно-космических 
сил, налаживание мирного процесса, который 
сейчас идет в этой арабской республике.

Фраза «без комментариев» в лексикон 
Конашенкова не входит. Сказать, что генерал 
делает для российской военной журналистики 
многое, значит не сказать ничего. Многочис-
ленные конкурсы, которые организовывает 
Минобороны, награды особо отличившимся 
— все это позволяет коллегам чувствовать, что 
их труд нужен нашей армии и стране.

Главный редактор «МК»  
Павел ГУСЕВ.

К поздравлениям также присоединя-
ется первый секретарь Союза журналистов 
Москвы Людмила ЩЕРБИНА:

— C 2006 года Союз журналистов Москвы 
проводит для журналистов, работающих в «го-
рячих точках», курсы «Бастион». Для этого у нас 
задействованы пресс-службы всех силовых 
структур, но самое большое внимание нашим 
курсам уделяет Минобороны и конкретно Игорь 
Конашенков. Он является одним из организа-
торов и участников этих курсов. Мы проводим 
занятия непосредственно на полигонах Мино-
бороны, начиная от Калининграда и заканчивая 
Дальним Востоком, под непосредственным 
руководством военного ведомства, которое 
выделяет нам для проведения занятий заме-
чательных военных специалистов. И за это мы 
очень благодарны Игорю Конашенкову. И осо-
бенно мы благодарны генералу Конашенкову за 
открытость военного ведомства прессе.

ПАМФИЛОВА 
«ПЕРЕЗАГРУЗИЛА» 
ЧУРОВА
Новая глава ЦИК взяла  
курс на взаимодействие  
с независимыми 
наблюдателями
Форум общественных наблюдателей 
прошел в выходные в Москве. Результа-
том двухдневного обсуждения проблем 
наблюдения за выборами в России стали 
предложения по их решению, которые 
представители некоммерческих орга-
низаций «Голос», «Гражданин наблю-
датель», «Сонар» и др. озвучат в поне-
дельник на заседании Совета по правам 
человека. Там же наблюдатели планиро-
вали встретиться с главой ЦИК и донести 
до нее свою точку зрения, но дожидаться 
заседания не пришлось: Элла Памфило-
ва неожиданно сама приехала на форум. 
«Ребята, это была бомба», — написал по-
том один из участников мероприятия, и в 
этом мнении он не был одинок. 

Дело в том, что никто из предшественников 
Памфиловой подобные мероприятия обществен-
ников никогда не посещал. «Сложно представить 
себе, что на форум пришел бы Владимир Чуров», 
— отметил в разговоре с «МК» сопредседатель 
ассоциации «Голос» Григорий Мельконьянц. С 
предыдущим руководством у НКО сложились 
непростые отношения: Владимир Чуров не раз 
говорил, что ассоциация не может считаться не-
зависимой, так как получает деньги из-за рубежа, 
а в 2014 году управление информации ЦИК рас-
пространило призыв к региональным избиркомам 
не допускать на участки представителей НКО 
— иностранных агентов. Все это происходило 
несмотря на то, что «Голос» отказался от ино-
странного финансирования еще в 2013 году и 
даже получал президентские гранты.

Новая глава ЦИК Элла Памфилова назвала 
своей задачей, напротив, изменение стерео-
типов восприятия наблюдателей. «Нужно рас-
сматривать их как союзников по обеспечению 
выборов», — пояснила она. 

Григорий Мельконьянц сказал «МК», что при-
сутствие Памфиловой на форуме — это своего 
рода «перезагрузка». «Во-первых, это сигнал 
наблюдателям, что ЦИК будет с ними взаимо-
действовать, а во-вторых, сигнал нижестоящим 
избирательным комиссиям, что нужно взаимо-
действовать с наблюдателями». По мнению 
Мельконьянца, восприятие наблюдателей как 
партнеров повысит интерес к выборам. 

Надежду на облегчение сотрудничества 
нового состава ЦИК с общественными органи-
зациями высказал также руководитель комиссии 
СПЧ по выборам Илья Шаблинский — он тоже 
присутствовал на форуме. Он пояснил «МК», 
что ожидает от ЦИК выпуска рекомендаций и 
разъяснений для нижестоящих комиссий по ряду 
вопросов. Так, недавно в законодательстве была 
введена норма о том, что удаление наблюдателя 
с участка возможно только по решению суда. 
«Скорее всего, председатели на участках будут 
говорить: ты удален, иди в суд, когда суд вынесет 
решение, тогда вернешься, — рассказал он «МК». 
— Мы же хотим, чтобы в рекомендациях указали, 
что до решения суда наблюдатель должен оста-
ваться на участке».

Шаблинский также пояснил, что будет вы-
ступать за упрощение аккредитации журналистов 
на выборах. По действующему закону список 
документов, необходимых для регистрации жур-
налиста, состоит из девяти пунктов.

 «Такой обширный список документов за-
трудняет регистрацию журналиста на выборах, 
— сказал «МК» Шаблинский. — Мы хотим до-
казать, что договор с журналистом может быть 
заключен и в устной форме, что не нужны никакие 
трудовые книжки, заверенные редактором» (по-
добные предложения ЦИК уже высказывал на 
заседании 11 мая. — Авт.).

По словам Шаблинского, пока складывается 
ощущение, что впереди продуктивное взаимо-
действие общественных организаций с ЦИК. Что 
будет дальше — посмотрим.

Валерия МАРКОВА.

c 1-й стр.
Специалисты считают, что неко-
торые нынешние производители 
в совершенстве освоили умение 
выдавать один товар за другой, 

пряча ключевые сведения о составе или наи-
меновании за «дымом» на этикетке. Защитники 
прав потребителей не раз обличали таких фо-
кусников. Среди них, например, маркетологи, 
занимающиеся продвижением масла, которое 
при детальном рассмотрении оказывается и не 
маслом вовсе, а спредом. Просто на лицевую 
часть этикетки помещают многообещающие 
прилагательные среднего рода, такие как «Сли-
вочное», «Традиционное», «Деревенское», «Кре-
стьянское», что, естественно, ассоциируется у 
нас со словом «масло». Для солидности на вид-
ном месте еще указывается и ГОСТ, но вовсе 
не на масло (ГОСТ 32261-2013), а на спред (ГОСТ 
52100-2003). Ставка идет именно на первые 
четыре буквы, ведь простой потребитель не 
знает наизусть все ГОСТы и их цифровые обо-
значения. А порой, бывает, у покупателей «кра-
дут» жир. Звучит хорошо только в том случае, 
если вы считаете количество калорий. Другие 
же тратят деньги на воду.

«Мне очень нравится, когда одна из струк-
тур заявляет, что 80% сливочного масла — не-
качественные. Доля жира не соответствует 
указанному на упаковке. Мы задаем вопрос: а 
насколько не соответствует? На долю процента. 
Сливочное масло получается не 82%, а 81,3%. 
Я уверен, что мы все здесь скажем: «Фу, как же 
можно есть такое масло?! Какой кошмар», — 
заявил председатель правления Национального 
союза производителей молока Андрей Дани-
ленко в своем недавнем интервью.

Однако сопредседатель «Росконтроля» 
Александр Борисов возражает, что «доля про-
цента», как свидетельствуют лабораторные 
исследования, может быть до 4%! «Такие за-
явления от руководителей отраслевых союзов 
звучат неоднозначно. Такое ощущение, что про-
изводителям «дарят» наши деньги вместо того, 
чтобы призвать коллег по цеху снижать цены 
на продукт соответственно реальному его со-
ставу», — говорит Борисов.

Разумеется, производить масло не из мо-
лока, а из пальмового жира куда дешевле.

Самое интересное, что, размещая на упа-
ковке спреда слово «масло», производители 

фактически ничего не нарушают. По техниче-
скому регламенту на масложировую продукцию 
ТР ТС 024/2011, спред — это эмульсионный 
жировой продукт из молочного и разного вида 
растительного жира. На этикетке растительно-
сливочного «масла» о растительных жирах ни-
чего нет — указаны лишь молочный жир и его 
некий заменитель. Однако этот заменитель — и 
есть растительное масло, названное иными 
словами, что позволяет производителю обойти 
запрет на использование слова «масло» в на-
звании и снять нелюбимый нашими покупате-
лями ярлык «спред» с производимого товара. 
К тому же некоторым производителям хватает 
смелости, если не сказать — наглости, писать 
на лицевой стороне этикетки таких продук-
тов не просто «масло», а еще и значительные 
проценты. Ведь настоящее название «масло 
растительно-сливочное» может отпугнуть потре-
бителя, поэтому такое «растительно-сливочное 
масло» прячут на оборотной стороне пачки и 
набирают мелким шрифтом. Хотя маркировка 
должна быть четкой, понятной, достоверной, а 
наименование продукта — достоверно харак-
теризовать продукцию и позволять отличать ее 
от другой пищевой продукции. А если учесть, 
что при регистрации продукта производитель 
обязательно предоставляет этикетку или ее 
макет, можно предположить, что надзорные 
органы как минимум невнимательны. 

«Регистрация продукта, который препод-
носится покупателям именно как масло, по 
существу — обман потребителя. Роспотреб-
надзор как уполномоченный орган должен не 
потворствовать подобного рода «хитростям», 

а внести предложения по доработке техниче-
ского регламента и прекратить регистрацию 
продуктов, маркировка которых вводит в за-
блуждение», — считают в Росконтроле.

Есть и еще один важный момент. Фаль-
сификат на прилавках — это не только обман 
потребителя, но и удар по добросовестным 
производителям, ведь цены на псевдопро-
дукты ниже, а покупатель в кризисное время 
берет что подешевле. Эксперты считают, что 
в перспективе это может привести к «вымы-
ванию» качественных товаров. Например, уже 
сегодня изготовители настоящего сыра фета 
притесняются конкурентами, изготавливающи-
ми «фетоподобный продукт». Его невозможно 
отнести к какой-либо разновидности сыра, а 
иногда даже и сырного продукта, ведь молочных 
жиров в нем нет вообще или они присутствуют 
в малом количестве. Зато упаковку украшают 
обозначения и пейзажи, однозначно ассоции-
рующиеся с Грецией, что воздействует на по-
требителя как гарантия качества и отбивает у 
него желание изучать состав. А зря. На обороте 
мелким шрифтом пишут истинное наименова-
ние продукта. В случае с «псевдофетой» мы 
видим «сырный продукт» или «комбинированный 
продукт с растительным жиром» (в последнем 
случае молочного жира в продукте нет совсем). 
С сыром сулугуни такая же ситуация. Чтобы 
найти настоящий сыр, внимательно читайте 
этикетку. Если в маркировке в явном виде от-
сутствует слово «сыр» — то это, скорее всего, 
не сыр. А вот присутствие слова «масло» вовсе 
не гарантирует, что это именно оно.

Екатерина ПИЧУГИНА.

КТО КОГО ЗАВЛЕК 
В ЗАСАДУ  
В ДЕРБЕНТЕ?
Три полицейских начальника 
пострадали во время 
спецоперации в Дагестане
Террористические атаки боевиков в 
Дагестане, увы, не редкость. Но много-
часовая спецоперация в Дербенте, 
начатая еще в минувшую субботу и 
завершенная лишь в воскресенье рано 
утром, выбивается из разряда при-
вычного. И не только по количеству 
пострадавших силовиков — в ходе 
столкновений с боевиками было убито 
2 правоохранителя и 15 получили 
серьезные ранения, что составляет 
более 60% от всех «силовых» потерь 
в республике за 2015 год, когда было 
убито и ранено 27 человек. Слишком 
много вопросов и по обстоятельствам 
произошедшего. Как могло получить-
ся так, что прямо в логово боевиков 
отправились сразу три полицейских 
начальника — начальник отдела город-
ской полиции Мавлетдин Магомадов, 
начальник службы участковых Эльдар 
Гасанов и начальник уголовного розы-
ска по городу Дербенту Муса Мусаев? 
Такое впечатление, что силовиков про-
сто вывели под пули. 

Сразу после того как полицейские стали 
ломиться в дверь квартиры, что расположена на 
пятом этаже жилого дома по адресу Крепостная 
улица, 1, оттуда была брошена граната, а затем 
боевики открыли шквальный огонь. Гасанов и Ма-
гомадов, получившие серьезные ранения, все же 
смогли скрыться с места событий, а вот раненый 
Муса Мусаев попал в заложники. Долгое время 
полицейские не могли понять, жив он или нет. По 
некоторым данным, сначала он даже выходил на 
связь, и силовики готовились к переговорам с 
террористами. Но затем стало ясно, что он погиб. 
Откуда взялась эта ясность? По свидетельствам 
некоторых очевидцев, боевики вели себя столь 

нагло, что просто демонстрировали в окне труп 
начальника уголовного розыска. После того как 
полицейские поняли, что их начальник убит, 
началась активная фаза спецоперации. Боль-
шое же количество раненых омоновцев может 
объясняться тем, что один из боевиков работал 
с крыши как снайпер. На этой крыше он и был 
убит в завершении спецоперации. 

Именно эти обстоятельства — граната, 
брошенная на стук в дверь, снайпер на крыше 
— могут говорить о том, что силовиков в квар-
тире ждали. И вывели их туда посредством еще 
одного дерзкого и циничного преступления. 
Дело в том, что в квартиру полиция нагряну-
ла, поскольку получила информацию, что там 
скрываются грабители, убившие народного 
учителя Дагестана, ветерана Гаджиахмеда Ка-
зиахмедова. 82-летний учитель, многие годы 
проработавший директором Дербентского пед-
колледжа, был застрелен у себя дома сразу по 
возвращении с Парада Победы 9 мая. По версии 
следователей, ветеран застукал грабителей на 
месте преступления, и они решили убрать его 
как свидетеля. Однако люди, близкие к след-
ствию, сообщают, что уход бандитов из дома 
был зафиксирован видеокамерами. На кадрах 

видно, что по улице бегут двое преступников в 
спортивных костюмах, черных масках, держа-
щие в руках пистолеты с глушителем. Много вы 
видели квартирных воров, которые ходят на дело 
с профессиональным оружием киллеров?

Поэтому не для «общего пользования» рас-
сматривалась еще и вторая, «политическая», 
версия убийства. Дело в том, что Гаджиахмед 
Казиахмедов — отец бывшего мэра Дербента 
Феликса Казиахмедова. Старший сын народного 
учителя, Сейфудин, руководил отделом по рас-
следованию особо важных дел и был замести-
телем начальника управления СК РФ Дагестана. 
Он был расстрелян киллерами в мае 2009 года. 
Младший сын Гаджиахмеда Казиахмедова, 
Марат, работает в прокуратуре Дагестана. Так 
что для полицейских начальников Дербента 
взять убийц народного учителя, отца известных 
и авторитетных в Дагестане людей, было делом 
чести. Ради того, чтобы лично скрутить им руки, 
они и поднялись на пятый этаж многоквартир-
ного жилого дома. Но встречали их там вовсе 
не грабители... Ответственность за расстрел 
силовиков на себя уже взяло южно-дагестанское 
отделение запрещенной в России ИГИЛ.

Спецоперация началась около 12 в субботу, 
с наступлением темноты она прервалась, а с 
рассветом возобновилась. По данным республи-
канского МВД, все четверо террористов были 
уничтожены еще в субботу, но затем пришлось 
тушить пожар, вспыхнувший в квартире. А после 
в здание, откуда еще утром в субботу эвакуи-
ровали жителей, отправились взрывотехники. 
Помимо начальника уголовного розыска Мусы 
Мусаева во время штурма здания погиб прико-
мандированный боец ОМОНа из Тюмени Виктор 
Тимофеев. Начальник службы участковых Эльдар 
Гасанов, получивший сквозное ранение печени, 
утром воскресенья был переправлен в респу-
бликанскую больницу Дагестана в Махачкале. 
Все остальные раненые бойцы ОМОНа, четверо 
из которых являются прикомандированными из 
Алтая, находятся в больнице Дербента.

Елена ГАМАЮН.

Депутат Шингаркин, 
отказавшийся проходить 
проверку в аэропорту, 
заступился за Каменщика
Глава Международного совета аэропор-
тов в Европе Оливье Янковек обратился 
к премьеру Дмитрию Медведеву с при-
зывом отменить сплошной досмотр на 
входах в аэропорты. Как Правительство 
России откликнется на данное пред-
ложение? И если кабмин полностью или 
частично учтет рекомендации автори-
тетной организации, то возникнет оче-
видный вопрос: а за что тогда находится 
под следствием Дмитрий Каменщик? 
Ведь его обвиняют именно в том, что его 
структуры не осуществили надлежащий 
досмотр при входе в аэропорт «Домоде-
дово» в январе 2011 года, когда Магомед 
Евлоев прошел в здание с взрывным 
устройством. От того взрыва погибли 37 
человек и были ранены еще 172.

Янковек пишет в своем письме Медведеву, 
что сплошной досмотр на входах в аэропорты с 
точки зрения противодействия терактам не про-
сто непродуктивен, но и опасен, поскольку воз-
никающие при проверке очереди представляют 
собой мишени для реальных злоумышленников. 

По его словам, в аэропорту «Бен-Гурион» Тель-
Авива, который считается образцом безопас-
ности, нет досмотра при входе в терминалы. 
Вместо этого израильские власти используют 
комплексный подход: собирают разведданные, 
распознают номера автомобилей, изучают за-
писи с камер видеонаблюдения, анализируют 
поведение людей и прибегают к помощи кино-
логов с собаками.

Собственно, и у России есть свой опыт.
Одним из первых, кто восстал против сплош-

ного досмотра, стал депутат Госдумы Максим 
Шингаркин. Он отказался «выворачивать кар-
маны» перед сотрудниками службы авиацион-
ной безопасности аэропорта «Шереметьево», 
и в итоге его делом занимался следователь по 
особо важным делам. Тщательно расследовав 
обстоятельства дела, Следственный комитет РФ 
пришел к выводу о том, что никакого уголовного 
дела быть не должно, и таких прав у сотрудников 
аэропорта не было. В итоге следователь вынес 
постановление об отказе в возбуждении уго-
ловного дела.

Но с другой стороны: если не подвергается 
ответственности тот, кто отказался проверяться, 
то за что карать того, кто не проверил? Правила-
то должны быть едиными для всех.

Обсудить предложение Международного 
союза аэропортов «МК» предложил тому само-
му депутату Шингаркину и одному из автори-
тетнейших сенаторов, бывшему председателю 
правительства СССР Николаю Рыжкову.

— Я всегда говорил, что незаконные досмо-
тры в аэропортах либо должны быть отменены, 
либо необходим прямой закон на эту тему, кото-
рый детально опишет все процедуры, — сказал 
«МК» ШИНГАРКИН. — Наверное, должен суще-
ствовать закон об антитеррористической защи-
те на транспорте. Но пока мы видим обратное. 
Принимающиеся меры не только незаконны, но 
они только повышают уязвимость стратегических 
объектов. Сплошной досмотр действительно 
создает скопление людей на входе в здание 
аэропорта, и это — мишень: злоумышленник, 
находящийся в середине большой очереди на 
входе, может нанести больший ущерб, чем если 
бы досмотра не было вовсе.

Эти избыточные меры снижают терро-
ристическую устойчивость, не способствуют 
безопасности при авиационных перевозках, 
а только повышают опасность. Как правильно 
сказал Янковек в письме Медведеву.

— Ваша аргументация, когда вы отказались 
пройти досмотр на входе в «Шереметьево», была 
принята правоохранительными органами, пре-
тензии к вам сняты. Но почему же продолжается 
дело Каменщика — за то, что он сотоварищи не 
обследовал такого, как вы, в «Домодедово»?

— Уголовное преследование руководства 
аэропорта «Домодедово», совершенно очевидно, 
должно быть прекращено. Потому что руковод-
ство аэропорта не имело никакого отношения 
к совершению этого теракта. Каменщик не яв-
лялся пособником террориста, а полномочий по 
противодействию терроризму он не имел, что 
доказало мое дело. Правоохранительные органы 
должны работать буднично, повседневно, а не 
заставлять Каменщика собирать людей в толпу, 
взрыв в которой может принести даже большие 
жертвы, чем взрыв на борту самолета.

— Откликнется ли правительство Медведева 
на письмо Янковека?

— Настоящее противодействие терроризму 

могут оказать только спецслужбы. Террориста 
не ловят в очереди на вход в аэропорт, теракт 
предотвращают на уровне замысла. С этой точки 
зрения реакция правительства на предложе-
ние должна быть позитивной, лишнюю очередь 
убирать надо. Но это только с одной стороны, а 
с другой — люди, которые проводят лишний, не-
нужный досмотр, — это рабочие места и оклады. 
Финансирование и излишние расходы бизне-
са. А дорогостоящие и бесполезные системы 
входного контроля — это деньги, которые кто-то 
зарабатывает. Это же частный бизнес, который 
кормится за счет решений государства. Вот и 
думайте...

— Необходимость борьбы с террористиче-
ской и бандитской угрозой очевидна. Но вопрос 
в исполнении, — сказал «МК» Николай РЫЖКОВ. 
— Если мы этого делать не умеем, то нужно по-
смотреть, как это делают другие страны. Тот же 
Израиль. Нечего выстраивать длинные очереди, 
где как раз и может произойти теракт. Если уж и 
усиливать контроль, то с умом.

Позиция законодателей понятна: они сами 
создали несовершенное законодательство в об-
ласти безопасности на транспорте, они сами это 
понимают и будут, как мы надеемся, его пере-
делывать. Но пока законодательство не довели 
до ума, мы лицезрим ситуацию, когда по одному 
и тому же, по сути, случаю следователи выносят 
диаметрально противоположные решения. Более 
того, несовершенство закона имеет признаки 
испорченной машины времени. В 2012 году в по-
становлении об отказе от возбуждения уголовного 
дела против Шингаркина говорилось: «Досмотр 
граждан, прибывающих в здание аэропорта, не 
регламентирован законодательством Россий-
ской Федерации». А в 2016 году, когда Каменщи-
ку предъявляли обвинения за теракт 2011 года, 
оказалось, что регламент был и он его нарушил. 
Остается вопрос — как такое могло быть?

Михаил ЗУБОВ.

МАСЛО МАСЛЯНОЕ — 
ТЕПЕРЬ РЕДКОСТЬ

Окна квартиры, в которой 
засели боевики.
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Подготовила Ольга ГРЕКОВАNON-STOP
КАДР

Курьезный случай произо-
шел с Дмитрием Рого-
зиным во время пятнич-
ного совещания в Сочи. 
Владимир Путин заметил, что 
галстук вице-премьера за-
тянут не туго и съехал набок. 
«Галстук подтяни!» — сказал 
президент. Случай сразу 
стал предметом обсуждения 
в Интернете — особенно с 
учетом того, что ранее Влади-
мир Путин объявил Рогозину 

выговор за сбой при попытке 
первого пуска с космодро-
ма «Восточный» 27 апреля. 
Cам вице-премьер пояснил, 
что у него «после работы в 
НАТО» осталась «неволь-
ная привычка галстук набок 
носить». И пошутил, что ему 
приходилось беречь галстуки 
от «галстукопожирателей», по 
всей видимости, намекая на 
Михаила Саакашвили. «Гал-
стук — предмет формальной 

одежды. Когда дело касается 
официальных встреч, его 
повязывают ровно, — пояс-
нил «МК» модельер ателье 
Ostojenka Bespoke Павел 
АНАНЬИН. — Если у человека 
галстук набок, это может го-
ворить о том, что в последнее 
время он сильно загружен, на-
лицо усталость, возможно, он 
работает сверх нормы и уде-
ляет труду больше внимания, 
чем своему внешнему виду».

Первый в Подмосковье 
фестиваль ретроавто-
мобилей в минувшую 
субботу, 14 мая, прошел 
в Химках. По центральной 
магистрали промчались 
раритетные «Альфа-Ромео», 
редкой модели шестиколес-
ный «Ситроен». Ну а затем 
жители старшего возраста 
вспомнили молодость, покру-
жив вокруг нашенских гор-
батых «Запорожцев», «Волг» 
и «Москвичей», которые на 
ходу уже по 50-70 лет. Хотя 
главной жемчужиной кол-
лекции «Автокомбината», по 
мнению гостей автомобиль-
ного праздника, стала «Альфа 
Ромео» образца 1939 года. 
На одной из таких машин ез-

дил итальянский дуче Бенито 
Муссолини. Даже сегодня 
она развивает скорость до 

240 км/ч.  В Химках намере-
ны проводить такие парады 
регулярно.

В центре Петербурга от-
крылся необычный музей 
— Музей эмоций. Интерак-
тивная экспозиция подарит 
гостям весь спектр ощуще-
ний — от ужаса и мерзости 
до позитивного удивления. 

Раньше в здании на Итальян-
ской улице обитало австрий-
ское консульство, затем 
помещения приобрел и пере-
строил для музея художник 
Алексей Сергиенко. «В этом 
музее мы проходим семь 

комнат и семь коридоров, 
каждый из которых вызывает 
определенную эмоцию. Эмо-
циям вообще нужно уделять 
гораздо больше внимания, 
чем это принято у нас. Задача 
художника — дать толчок, 
познакомить человека с эмо-
циями. Не все еще доделано, 
экспозиция еще формиру-
ется, но к нам уже приходит 
300–500 человек в день», — 
рассказал художник «МК». 
В музее, например, есть 
комнаты ненависти, радости, 
ужаса, удивления и вдохно-
вения. Каждой эмоции соот-
ветствует запах, витающий 
в помещениях, и звуковое 
сопровождение. 

КУРЬЕЗ

РЕТРО

КУЛЬТУРА

Путин Посоветовал Рогозину Подтянуть галстук 

По Химкам ездили «альфа-Ромео» 1939 года и гоРбатые 
«заПоРожцы»

в санкт-ПетеРбуРге эмоции ПодкРеПляют заПаХами

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

в семье турецкого президента Реджепа тайипа эрдогана (второй слева) в ми-
нувшие выходные состоялось знаменательное событие. Его младшая дочь Сумейе 

(на фото — вторая справа) вышла замуж. Избранником девушки стал Сельчук Байрактар 
(справа), сын турецкого бизнесмена Оздемира Байрактара, занимающегося разработками 
авиационной и космической техники. Сам же новоиспеченный муж, получивший степень ма-
гистра в знаменитом Массачусетском технологическом институте (США), по данным турецких 
СМИ, сейчас работает над докторской диссертацией. Как уточняет местная пресса, на торже-
ство пришло более шести тысяч гостей, и с учетом присутствия первых лиц турецкого госу-
дарства и некоторых других стран меры безопасности были приняты беспрецедентные. 

ПОДРОБНОСТИ   
на сайте 
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«Хованщину» трясло 
с января. Рабочие 
ухмылялись: «Мы сами 

себе начальники»
Хованское кладбище — крупнейшее в Москве: 

оно расположено в Новомосковском администра-
тивном округе и занимает площадь почти в 200 
га. В 90-е годы здесь было захоронено немало 
криминальных авторитетов; последним из них стал 
Дед Хасан, похороненный на Хованском кладбище 
в январе 2013 года. Однако по мнению Антона 
Авдеева, председателя столичного профсоюза 
работников ритуальных услуг, этот фактор вряд 
ли сыграл свою роль в сегодняшнем конфликте: 
«Даже в самый разгар 90-х годов бандиты никогда 
не устраивали разборки на кладбищах — из ува-
жения к покойным, — говорит Авдеев, — правда, 
так вели себя те, кто родом из России. Участники 
сегодняшней разборки — это приезжие, гастар-
байтеры. Люди совсем иной культуры, которым 
наши традиции далеки…» 

С начала года Хованское кладбище уже по-
падало в сводки криминальных новостей. Так, в 
феврале 2016 года сотрудники УЭБиПК ГУ МВД 
России по Москве задержали по подозрению в 
мошенничестве заведующего Северным Хован-
ским кладбищем Михаила Чивилева и ритуального 
агента Руслана Семенина. Оба попались на том, 
что вели нелегальную торговлю семейными захо-
ронениями. Обоих недавно осудили. Выходит, что 
Хованское кладбище осталось без руководителя 
— а свято место пусто не бывает…

— Нам рабочие так прямо и говорили: «Мы 
сами себе начальники», — вспоминает один из 
служащих кладбищенской конторы, уволивший-
ся незадолго до майской бойни. — Можете себе 
представить, как они сами собой «руководили»? 
Они же неграмотные! Половина русского языка 
не знает!

— Насчет памятников не знаю, мы не устанав-
ливали, — вторит ей москвич Игорь Дмитриевич. 
— А вот деньги за «присмотр» за участком, где 
находится могила, требовали. В противном случае 
обещали завалить все там ветками. Как мог дого-
варивался с ними, но это, конечно, беспредел.

Здесь нужно сделать пояснение. Несколько 
лет назад впритирку к Хованскому кладбищу начал 
складываться городок мигрантов. Неприметные 
хибары, в которых не то что ночь провести — зайти 
чаю попить страшно. Но в этих, с позволения ска-
зать, домах устраивали свой быт выходцы из Сред-
ней Азии, преимущественно таджики. Логика их 
проста: жить удобно рядом с работой. А работали 
они все… на кладбище. Кто-то по системе «подай-
принеси», кто-то могилы копал, кто-то памятники 
устанавливал. Всего от кладбища «кормилось» 
до 50 частных компаний, которые формально к 
самому погосту (на «Хованщине» работает 120 
человек) не имеют отношения.

Юнусов, Махмудов, Хушаков, Холиков, Лай-
ков… От этих фамилий в ГБУ «Ритуал» шарахаются 
как черт от ладана: «Не числятся, не числятся, не 
числятся…» Понятно, что как только случилась 
трагедия — гастарбайтеров отлучили от погоста. 
Но то, что раньше их допустили до кладбищенского 
бизнеса, — неоспоримый факт. 

— Мне так и сказали: не закажете памятник у 
таджиков — мы придем и ваш памятник раскуро-
чим, — словоохотливая бабуля на входе в мемори-
альный комплекс вспоминает, как она намучилась 
с установкой надгробия на могиле мужа. — А зачем 
мне таджики? Они ни бэ, ни мэ — как я им объясню, 
что им нужно? Так и живу без памятника.

Тот, кто звонил на 
«102»: «Я им 

говорил — 
приезжайте, 
тут случится 
что-то 
страшное.  

Не 
послушались»

Старший смены охраны 
кладбища Сергей Крягин, со-

трудник ЧОП «Кодекс», — без преувеличения, ге-
рой. Он родом со Смоленщины, из тихого уездного 
городка, и уж точно не думал, что в свои 53 года 
прославится в такой мрачный день. Именно он 
тщетно пытался предотвратить побоище.

— Первый раз я позвонил в полицию в пятни-
цу. В тот день здесь, у храма, уже собиралась толпа. 
Таджиков — человек сто, а другие — я так понял, 
чеченцы — человек 50. Орали, слюной брызгали, 
но без драк. Я звонил, говорил — приезжайте, 
тут случится что-то страшное. Не послушались. 
Приехали, когда уже все разошлись.

Теперь уже более-менее понятно, что об-
суждали две группировки. По предварительной 
версии, где-то месяц назад некие горячие южные 
парни стали регулярно наведываться на кладбище 
и требовать свою долю в бизнесе из расчета 50 
процентов, причем брать хотели «поаллейно» (с 
каждой аллеи кладбища). Но в пятницу перего-
ворщики к консенсусу не пришли. Договорились 
снова вернуться на круг переговоров в понедель-
ник. Теперь понятно, что это была уловка — не-
званые гости явились в субботу. Отнюдь не для 

переговоров.
И вот интересный нюанс: оперативность на-

ших блюстителей закона. Все тот же Сергей Крягин 
снова позвонил в полицию 14 мая в 10.55. Де-
скать, у центрального входа много подозрительных 
личностей, приезжайте. В итоге приехал… один 
патрульный экипаж из Коммунарского отдела по-
лиции. Неудивительно, что, когда началась бойня, 
у полиции просто не хватило сил противостоять 
бандитам.

Снова придется вспомнить поговорку о тех, 
кто учится на своих ошибках... В июле 2013 года 
при схожих обстоятельствах — беспорядках на 
Матвеевском рынке — опять же из-за численного 
перевеса нарушителей закона серьезно пострадал 
сотрудник угрозыска. Очень хочется верить, что ру-
ководство ГУ МВД выяснит, почему наряды так не-
спешно съезжались на место бойни на кладбище. 
Невольно в голову лезет абсурдная мысль: может, 
их… попросили? Но об этом — чуть позже.

Свидетели бойни: «В храме шла 
служба, а вокруг — стрельба.  
Мы взмолились — и выжили»
Дальше события развивались стремительно. 

Кавказцы пошли в атаку из небольшого леса ря-
дом с участком №400. Хронику мы восстановили 
с помощью рассказов очевидцев.

12.25. Поначалу события выражались гулом 
десятков глоток — пришедшие к захоронениям 
своих родственников подумали: свадьба, что ли? 
Или пикник?.. Потом раздались два пистолетных 
выстрела, гул превратился в вой, от дороги к ме-
сту активности пробежали с десяток кавказцев, 
у одного в руках — карабин «Сайга». 

«Заработал» карабин. Вскоре к месту стол-
кновения проехали две милицейские машины — 
«уазик» и пикап — для той массы голосящих сил 
явно недостаточно. Вой усилился, постепенно стал 
перемещаться в сторону дороги по направлению 
к администрации. Выстрелы сначала были только 
из одного и того же карабина, потом, возможно, 
подключился другой. Дважды прозвучала очередь 
из автомата — там, куда перемещались события. 
Похоже, большинство гнало тех, кого было меньше, 
в сторону администрации.

12.45. Разъяренная толпа пытается во-
рваться в храм, где в этот момент идет от-
певание покойника. «Мы взмолились — и 
выжили», — коротко описывает страшные 
минуты прихожанка храма. Войти в цер-
ковь участники разборок не рискнули. Тогда 
они выбежали на площадь, где молодой 
человек, 22-летний Илья, искал цветы (он 
приехал на кладбище по личным делам). 
Парень попытался уехать на своей машине, 
но бандиты заблокировали проезд и начали 
бить его. Бедняге пробили голову, каким-то чудом 
ему удалось укрыться в цветочном магазине. А 
бойня на площади продолжается. Перевернута 
«Лада Приора», полиция не может взять ситуацию 
под контроль.

12.50. Тяжелое огнестрельное ранение в 
грудь получает охранник кладбищенского ЧОП 

Сергей Тюльпин. Он и другие секьюрити начали 
уводить с кладбища по боковым аллеям посети-
телей. «Бежали без разговоров», — рассказал 
«МК» охранник. 80-летний дедушка в силу воз-
раста замешкался, и именно спасая его, попал 
под пули Тюльпин. Его состояние оценивается 
как тяжелое.

12.55. Еще один пострадавший — 63-летний 
москвич Владимир. Вот его рассказ:

— Мы с женой приехали на кладбище на 
«Шкоде Октавиа» около 12.00 — навестить могилу 
дочери. Через некоторое время двинулись в обрат-
ный путь. Двигались с западной территории, уже 
выехали на центральную аллею. До кладбищенских 
ворот оставалось несколько десятков метров, как 
возникла «пробка». Через несколько минут с того 
момента, как мы остановились, послышалась 
стрельба. И практически в этот же момент на за-
днее сиденье нашей иномарки впрыгнули двое 
мужчин. Я вышел из салона, открыл заднюю дверь 
и стал их вытаскивать, но тщетно. В это время к 
машине подбежали еще 10–15 человек, в руках у 
них были куски арматуры. Одни из них пытались 
выволочь сидевших в салоне граждан, другие 
принялись громить мою машину. Я оторопел и 
попытался было предотвратить погром, но спустя 
пару секунд получил куском арматуры в височную 
область. В глазах потемнело.

— Супруга не пострадала?
— Нет, слава богу. Она оставалась в салоне. 

Ее невольно фактически прикрыл своим телом 
один из находящихся в салоне мужчин: его били, 
а жена уцелела.

— Как развивались события дальше?
— На наше счастье, мимо проезжала патруль-

ная машина. Эти, которые громили машину, быстро 
разбежались в разные стороны. Полицейские вы-
звали мне «скорую» и забрали этих двух, которые 
так и продолжали оставаться на заднем сиденье. 
Усадили в свой автомобиль и увезли. А меня до-
ставили в больницу, там наложили швы.

— Что в итоге стало с вашим 
автомобилем?

— Он в ужасном состоянии — весь во вмя-
тинах, стекла побиты. Я вечером забрал его с 
кладбища и отогнал домой. Вот кто мне ответит, 
как теперь мне делать ремонт? Особой страховки у 
меня не было, а чтобы привести авто в более-менее 
приличный вид — тысяч 200 надо. Надеюсь, что 
должна быть какая-либо компенсация…

13.00. Стало известно о троих погибших. 
Одного застрелили, двоих переехали машиной.

На место съезжаются все новые и новые поли-
цейские экипажи. Прибывает ОМОН Нацгвардии — 
собственно, его вмешательство в итоге и пресекло 
бойню. А экипаж отдела вневедомственной охраны 
УВД Юго-Западного округа задержал шестерых 
участников побоища. Собственно, произошло это 
фактически на глазах репортеров «МК». Сначала 
драчуны начали разбегаться, потом неожиданно 
развернулись и пошли на полицейских. В руках у 
них были камни, куски арматуры, ножи и электро-
шокеры. Стражам порядка пришлось дважды 
стрелять, после чего буяны сдались. Кстати, среди 
шестерых только один чеченец, остальные — обыч-
ные москвичи.

13.10. Стрельба смолкла. По подсчетам 
очевидцев, было сделано выстрелов 150. А по-
сетители продолжали заниматься своими делами 
на захоронениях; те, кто приехал на автобусах, 
стояли на остановках, выбраться другим способом 
было нельзя. Приехавшие на своих авто медленно 
выезжали через один, неглавный вход. Правда, 
похороны на сегодня закончились. Четыре цере-
монии были отменены.

На поле брани остались трое убитых, 26 чело-
век поехали в больницы. Среди них — двое случай-
ных посетителей, один охранник, двое приезжих 
из Чечни, остальные — таджики. У большинства 
— огнестрельные ранения и травмы от побоев (у 
десятерых пострадали руки-ноги, у четверых — 
ранения грудной клетки, у 8 — черепно-мозговая 
травма). 12 человек потом отпустят долечиваться 
домой.

Задержанных 90, 
арестуют троих, 

уволили одного: 
«Директор 
кладбища 
поздоровался  
с таджиком — его  

и выгнали» 
Отдел полиции «Комму-

нарский» расположен в жилом 
микрорайоне, но вечером в 
субботу он напоминал рас-
тревоженный аул. Всюду — 

лица приезжих, но не загорелые и обветренные, 
а бледно-московские: все уже давно живут в 

Я начну с одной недавней истории: аккурат 
к успешному приземлению ракеты Илона Маска 
правительство отклонило мой законопроект о 
частной космонавтике. Маск, напомню, — биз-
несмен, собственными силами развивающий 
космическую программу. Он сделал то, что не 
удавалось еще никому: не только ввел моду на 
электромобили, чем нанес удар по мировому 
рынку нефти, но и создал конкуренцию на рынке 
космических запусков.

По сути, он показал, что государство в 
долгосрочной перспективе всегда проиграет 
частной инициативе. Можно один раз подна-
тужиться, загнать в шарашку ученых, неверо-
ятным напряжением сил выйти в космос, но 
потом отрасль перестанет быть эффективной: 
сколько лет Россия разрабатывает и откла-
дывает, разрабатывает и откладывает новую 
ракету — «Ангару»?

Частный предприниматель неэффектив-
ным быть не может. Он или разорится, или до-
бьется успеха, а вместе с ним — и все мы, потому 
что цены на услуги станут ниже. Собственно, 
поэтому я и предлагал разрешить в России 
примерно то же самое, что делает Маск в США. 
Разрабатывать спутники, оказывать «космиче-
ские» услуги связи и навигации: рынок велик, 
но монополизирован государством.

Оказалось — нельзя. Потому что если вдруг 
частная компания станет эффективной (то есть 
создаст конкуренцию нашему неповоротливому 
госмонстру со всеми его НИИ, взятками, невы-
платами зарплат на строительстве космодрома 
и так далее) — так вот, если частная компания 
станет эффективной, то, считает правительство, 
государство потеряет деньги. С контрактами 
пойдут не к нему, а к частнику. А что именно такой 
частник будет двигать отрасль вперед, именно 
он станет стимулом для того, чтобы шевелилось 
и государство, что он, наконец, будет платить 
налоги, — этого наше правительство в расчет 
не берет. Пусть американцы осваивают космос, 
а мы зато все сохраним под госконтролем.

Собственно, эта история — повод погово-
рить о глобальном российском государственном 
подходе к бизнесу как к монополии.

Посмотрите, как много монополий вокруг 
нас: тех сфер, где мы не можем выбрать аль-
тернативного поставщика услуги. Взять хотя бы 
РЖД — монополию, произвольно назначающую 
и отменяющую электрички, устанавливающую 
необъяснимые цены на проезд и объясняющую, 
что плацкарт останется навсегда, потому что об 
этом просят пассажиры. Уж как РЖД ни стара-
ется, а не может загнать их в купе — странные 
люди загадочной русской души! А ведь была 
бы конкуренция — и купе, может, подешевело 
бы до плацкарта.

Не будь в России одной-единственной 
фирмы — железнодорожного перевозчика, 
не было бы и этих проблем. При конкуренции 
РЖД сняли бы электричку, а какое-нибудь ЖДР 
срочно воспользовалось бы образовавшимся 
«окном» и поставило свою. И наоборот: ЖДР 
повысило бы цены на билеты, а РЖД сохранило 
на прежнем уровне — потому что хотело бы 
бороться за клиента (то же, само собой, от-
носится и к грузовым перевозкам, влияющим 
на цены в магазинах). Но на наших железных 
дорогах сидит монополист, причем никто не 
может объяснить, зачем он там нужен.

Ответ, конечно, есть — все тот же, что и 
с космонавтикой. Если пустить в перевозки 
частный бизнес, то как же будут с этого кор-
миться чиновники, зачем они вообще тогда 
будут нужны? Страна больна бюрократией, и 
она же не дает ей вылечиться.

Но стоит только власти отвернуться — и 
бизнес расцветает, отчего хорошо становится 
прежде всего гражданам: взять хотя бы сотовые 
компании, которые государство в свое время 
просто прохлопало, не поняв, какие здесь от-
крываются перспективы. И вот — мы имеем одни 
из самых низких тарифов на связь в мире, раз-
витые сети, удобство использования. Конечно, 
глобальных игроков этого рынка не так много, 
хватит пальцев одной руки, но они вынуждены 
конкурировать между собой, снижать цены, 
предоставлять новые услуги. Если одна сеть 
вводит 4G, то другая кровь из носу, а старается 
сделать то же самое: думаю, примеры вы най-
дете и без меня.

И это — борьба монополий с конкуренцией 
— история ведь далеко не только сегодняшнего 
дня. В Российской империи ни о каких государ-
ственных монополиях на железные дороги речи 
не шло, и дороги эти строились в разы быстрее, 
чем в СССР. Попробуйте поездом доехать из 
Москвы в Иваново или Вологду — вы поедете 
по частной железной дороге, которая появилась 
больше ста лет назад. Появилась быстро, на 
деньги купцов, которым это было выгодно. И это 

ключевое слово: для государства нет выгодных 
вещей — оно ведь просуществует и так, само 
по себе, поскрипывая и покряхтывая, пока не 
дойдет совсем уж до жалкого состояния, когда 
или реформы, или распад.

Бизнес так не может, его «срок жизни» го-
раздо меньше. Не вышло, не угадал — кончились 
деньги, исчез. Поэтому бизнес всегда эффек-
тивнее: выживают, как у Дарвина, сильнейшие. 
К нашему общему удовольствию: выбор больше, 
цены ниже.

Примеры российских монополий можно 
множить и множить. Вот — та же нефть. Фор-
мально, казалось бы, нефтедобывающих ком-
паний в стране много, все они должны бы конку-
рировать друг с другом — но это как-то не очень 
заметно. Понять легко: основные свои доходы 
они получают на внешних рынках. А там долгое 
время вся нефть продавалась через одного-
единственного трейдера — странную фирму 
Gunvor. То есть, грубо говоря, нефть стекалась 
к «бутылочному горлышку» на границе, где ни-
какой конкуренции уже не оставалось. Поэтому 
пока в тех же США развивали технологии добычи 
сланцевого топлива, мы предпочитали почивать 
на лаврах и смеяться над этими «ненаучными 
фантастами». А теперь, когда заветный баррель 
никак не достигнет 50 долларов, становится 
вовсе не смешно — но уже поздно.

Зато ряд вполне конкретных людей обо-
гатился за счет искусственно созданной 
монополии.

Впрочем, не надо думать, что пример Рос-
сии уникален: не мы первые, не мы последние, 
кто наступает на грабли монополий — а еще 
точнее, госмонополий. Классический пример 
здесь: Испания начала XVII века, на излете свое-
го такого еще, казалось бы, прочного могуще-
ства. Но историческую гонку она уже проиграла 
Англии. Там развивается частный бизнес (пусть 
и с пиратским оттенком), а в Испании — все 
под контролем абсолютного монарха, которо-
му кажется, что из своего тяжелого каменно-
го Эскориала он может контролировать весь 
мир. Ошибся, как ошибались все правители, 
не доверявшие бизнесу и все ставящие под 
контроль.

Не хочется думать, что Россию постигнет 
такая же участь, но пока у нас не слишком полу-
чается опровергать законы истории. Те области, 
в которых сохраняются монополии — будь то, 
например, энергетика или транспорт — стре-
мительно разваливаются.

И наоборот, если государство хотя бы на 
время ослабляет хватку, то отрасли расцветают, 
как это произошло с Интернетом: от Яндекса 
до ВКонтакте. Если бы только власть так не 
стремилась наверстать когда-то упущенное, 
зарегулировать все и поставить под контроль. 
Во всяком случае, до того, как государство стало 
пытаться «руководить» Интернетом, он разви-
вался в России куда эффективнее.

Да, впрочем, что далеко ходить: эту статью 
вы читаете в частной газете, а государственные с 
трудом можно взять в руки. То же можно сказать 
и о прочих СМИ: под контролем государства они 
стремительно деградируют. Зачем соревно-
ваться друг с другом, становиться лучше, если 
деньги получаешь не от зрителя, а от чиновника? 
По этому принципу живет не только телевизор, 
но и любая госмонополия, у которой нет цели 
привлечь клиента. Как говорил Жванецкий, 
если у меня в квартире одно окно, у него будет 
самый большой рейтинг.

И вот здесь — последнее, что нужно ска-
зать. Государственная монополия существует у 
нас не только в экономике. Прежде всего моно-
полизирована политика. Иллюзорные четыре 
партии в Думе — на самом деле одна. Иллю-
зорные три ветви власти тоже срослись в одну 
— узловатую, зато исполнительную. И когда 
нарушаются ваши права, когда отжимают биз-
нес, сносят дом, застраивают улицу, увольняют 
с работы или заводят дело — пойти за защитой 
не к кому. Монополия власти существует не 
для граждан, а для самой власти. Она же у нас 
все равно одна, другой нет, так какой смысл 
стараться, быть эффективной?

В значительной степени поэтому госу-
дарство с такой яростью уничтожает неком-
мерческие организации, поголовно объявляя 
их «иностранными агентами». Посмотрите на 
досуге этот список Минюста — кого там только 
нет. От «Женщин Евразии» до экологов из ал-
тайского «Архара».

Никто не должен помогать гражданам, кро-
ме государства: иначе они догадаются, что 
власть неэффективна. А так — спасибо ей за 
каждую подачку, а если и ее не будет — что ж, 
выбора-то все равно нет.

Именно эту мысль нам внушают — и именно 
ей мы не должны верить.

ИГРА В МОНОПОЛИЮ НА ВЫЛЕТ
Что общего у России и Испании начала XVII века
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Просматривая видео с Хованского клад-
бища, кто-то мысленно вернулся во времена 
своей молодости. Кто-то, родившийся позже, 
вспомнил кадры из отечественных «Жмурок», 
«Брата» и «Бригады». Субботняя картинка пере-
прыгивающих через могилы людей в удобных 
тренировочных штанах с арматурой и оружием 
в руках оказалась настолько живописной, что не 
давала возможности для иных ассоциаций.

Как назло, символичным стало и место раз-
борок. Хованское кладбище, примыкающее к 
печально известному району Солнцево, — по-
следнее пристанище многих «крестных отцов» 
и их свиты... Вот и думай: то ли нам постучали 
снизу, то ли современники передали привет 
своим предкам, некогда сложившим головы за 
место под солнцем.

Кстати, массовые разборки среди бела дня 
не единственный классический признак 90-х. 
Когда я возвращалась в начале мая на машине 
из Питера в Москву, эффект дежавю вызвала 
Ленинградка, а вернее, декольтированные жрицы 
любви, облепившие обочины. Когда успели? Лет 

десять точно, как вывели их оттуда. Между тем и в 
столичных барах, говорят знающие люди, ночные 
бабочки стали смелее и теперь в открытую пред-
лагают интим-услуги. Как говорят в телевизоре: 
«Совпадение? Не думаю».

Все это напоминает ситуацию с тараканами, 
которые заводятся, как правило, в нездоровой, 
загаженной среде. Если в квартире чисто, то за-
бежит один-другой от соседей, да и смоется до 
того, как хозяин успеет включить на кухне свет. 
А если в жилище грязь, то хоть включай свет, 
хоть не включай...

Вот и вновь возникшая торговля телами на 
трассе и массовые разборки среди бела дня — 
яркий показатель того, что кризис в экономике, а 
с ним нужда и запущение полноценно вступили в 
свои права. Деньги кончились даже у бандитов. И 
если в тучные годы, отвыкнув от лихих 90-х, они 
предпочитали решать проблемы, занося бабло 
куда надо, то теперь история сделала круг. И в 
ход опять пошли забытые, казалось бы, приемы: 
кто-то продает свое тело, а кто-то кладет его в 
борьбе за крышевание жирного бизнеса.

БОЙ НЕ ЗА ЖИЗНЬ, 
А ЗА СМЕРТЬ

РЕПЛИКА

Дарья ФЕДОТОВА

корреспондент отдела 
силовых структур ЛИХИЕ 90-Е СТУЧАТСЯ В ДВЕРЬ

К середине вчерашнего 
дня были опознаны двое уби-
тых — некто Сабиров и Сухроб 
Хушаков. Сухроб на своей стра-
нице в соцсети указал адрес 
«НиколоХаванское» — на самом 
деле речь идет о селе Николо-
Хованском рядом с кладбищем. 
Вот что рассказал «МК» род-
ственник погибшего:

— Мы с Сухробом работа-
ем здесь несколько месяцев. 
Я устанавливаю надгробия, он 
ухаживал за памятниками.

— Почему у него более 
легкая работа? Она же, на-
верное, не прибыльная?

— Вообще Сухроб родом из 
Таджикистана. Там у него жена и 
двое детей, а сюда он приехал на 
заработки. Вместе с отцом трудился на стройке 
в Чехове. Но там он сорвал спину, поэтому отец 
остался на стройке, а Сухроб перевелся на более 

легкую работу на кладбище.
— Какая у него была 

зарплата?
— Маленькая. Еле хватало. 

Иногда не платили вообще.
— Но чеченцы все равно 

наезжали? Что они хотели?
— Свою долю требовали.
— А начальство ваше что 

говорило?
— Нет у нас начальства. 

Мы сами по себе.
— И когда последний раз 

они вам угрожали?
— В пятницу вечером. И 

сказали, что в понедельник 
снова придут. А пришли сегод-
ня, вызвали нас на централь-
ную аллею. Страшно было: 
они пришли, стрелять начали. 

Сухроба вот убили. Мне повезло, я не постра-
дал почти…

Станислав ЮРЬЕВ.

КТО ПОГИБ НА КЛАДБИЩЕ

Златоглавой и окрестностях. Всех, кого сумели 
схватить на место бойни, доставили именно в 
этот околоток.

Задержанные сидят в автобусе, лица мрачнее 
тучи. Больше им за памятниками не ухаживать: 
будут высланы на родину, поскольку работали 
нелегально. Всего задержаны 90 человек, при-
чем трое подозреваются именно в причастности 
к убийству. «На месте происшествия работает 
следственно-оперативная группа из 40 следова-
телей и 12 экспертов-криминалистов, возглавляе-
мая руководством Управления по расследованию 
особо важных дел ГСУ СК России по Москве. 
В осмотре места происшествия лично принял 
участие руководитель ГСУ СК России по Москве 
Александр Дрыманов», — сообщил «МК» помощ-
ник руководителя ГСУ Александр Никитин. 

Но формально единственным официально 
признанным виновником субботних событий на-
зван кладбищенский чиновник. Точнее, директор 
кладбища, которого уволил своим распоряже-
нием глава столичного Департамента торговли 
Алексей Немерюк.

И здесь тоже кроется некая тайна. Ряд СМИ 
озвучил имя и фамилию директора кладбища — 
Юрия Чугуева. Но ни на сайте похоронной конто-
ры, нигде на просторах Интернета такой человек 
не присутствует (согласно сайту, Хованское клад-
бище возглавляет некий Манукян). Зато есть почти 
полный тезка: Юрий Чабуев. Весьма почтенный 
персонаж, вице-президент Ассоциации похорон-
ной отрасли, имеющий самые широкие контакты 
«наверху». Он получал награды от экс-министра 
обороны Сердюкова, действующего главы СКР 
Бастрыкина. И все — за успехи на траурном попри-
ще. Четыре года Юрий Александрович возглавлял 
ГУП «Ритуал» в Химках. Потом стал заведовать 
одним из «кустов» московского «Ритуала» — тер-
риториальным отделением №3.

На Хованском кладбище рабочие буквально 
по слогам произнесли ту же фамилию — Чабуев. 
И объяснили причину увольнения: «Директор 
кладбища поздоровался с таджиком — вот его и 
уволили. Это было видно на видеозаписи, которую 
следователи изъяли». Возможно, в понедельник 
наконец станет ясно, кого же все-таки погнали с 
кладбища…

Отложенный погром:  
«Чеченцев использовали  
как чистильщиков»
Все, с кем мы говорили на кладбище, утверж-

дают, что проблемы с таджиками начались с 2013 
года. И вот ведь фокус: именно тогда в Обще-
ственной палате были слушания по похоронному 
делу в Москве. Там озвучили шокирующие факты: 
теневой рынок похоронных услуг составляет по 
разным оценкам от 35 до 58%. Профессиональ-
ное обучение агентов похоронных организаций в 
городе Москве отменено, подготовленные кадры 
увольняются и заменяются на нелегально рабо-
тающих мигрантов. Коррупционная составляющая 
при оказании похоронных услуг ежегодно растет 
— практически 100% информации о смерти про-
дается в коммерческие похоронные организации, 
а средний размер взятки должностным лицам за 
такую информацию вырос за два последних года с 
11 000 до 15 000 рублей. Несмотря на увеличение 
в несколько раз количества работающих похорон-
ных организаций, снижения цен на ритуальные 
услуги в Москве не произошло. Одновременно 
почти в два раза сократилось предоставление 
бесплатных гарантированных государством услуг 
для социально незащищенных слоев населения 
(за два последних года количество заказов на 
услуги по погребению на безвозмездной основе 
снизилось с 8327 до 4900).

— Сложившаяся со столичными кладбища-
ми ситуация парадоксальна, — говорит вице-
президент Союза похоронных организаций и 
крематориев России Алексей Сулоев. — В Москве 
ГБУ «Ритуал» является монополистом в похорон-
ной сфере, у него 100% всех кладбищ. Цены на 
ритуальные услуги в Москве — самые высокие 
по России, при этом, по официальным данным, 
эта сфера деятельности все равно убыточна. А 
дело в том, что большая часть доходов просто 
остается в тени.

— Так было и с Хованским кладбищем?
— Конечно. Его прежнее руководство, стре-

мясь сэкономить деньги, привлекало к обслу-
живанию кладбища дешевую рабочую силу — 
гастарбайтеров. Вокруг Хованского кладбища 
полно всевозможных предприятий, и недостатка 
в приезжих рабочих там нет. Потом руководство 
кладбища попалось на мошенничестве — и было 
помещено под домашний арест. А рабочие-то 
остались! Им нужно платить, ими нужно руково-
дить — а находясь под следствием, вести теневую 
кассу ох как трудно...

— И под шумок занять место старых ра-
бочих решили новые?

— Ну да, образовалось такое безвластие 
— и начался передел сфер влияния. Вы учтите, 
подобные конфликты на кладбищах Москвы — не 
редкость, просто их стараются не афишировать, 
не выносить сор из избы. Я знаю про случай, когда 
один из сотрудников Хованского кладбища — ди-
лер — прятал героин для своих клиентов в одной 
из могил. Поверьте, на кладбищах Москвы все 
далеко не так спокойно, как кажется…

— Как вы считаете, повторение инци-
дентов, подобных сегодняшнему, в Москве 
возможно?

— Вполне — до тех пор, пока кладбища не 
начнут обслуживать компании-подрядчики, отве-
чающие за все, что происходит на их территории. 
Пока у руля монополист, от повторения сегодняш-
него инцидента никто не застрахован.

В этой связи основная версия субботней дра-
мы выглядит так. Устав от наглых гастарбайтеров, 
некто (не будем конкретизировать, хотя в данной 
ситуации очевидно, о ком идет речь) решил их 
припугнуть. Понятно, что силами ЧОПа или по-
лиции сделать это почти нереально. Поэтому-то 
и обратились за помощью к лихим джигитам 
с кавказских гор. «Чеченцев использовали как 
чистильщиков», — несколько раз повторяли нам 
вчера на кладбище. Причем за помощью обра-
тились к отнюдь не случайным людям: по нашим 
данным, среди участников побоища — племян-
ники одного из министров правительства Чечни 
(они, кстати, и пострадали в драке).

Да и была ли эта акция стихийной? Некий 
источник в полиции заявил «МК», что за Хованским 
кладбищем ввелся усиленный контроль, но на-
кануне уик-энда его сняли. В ГУ МВД по Москве 
эту информацию не подтвердили. Хочется на-
деяться, что в этом случае правы официальные 
структуры.

Репортеры «МК».

Задержанных доставляли 
в  ближайший отдел 
полиции.

Последствия погрома  
на площади у кладбища.

Сергей Крягин 
с коллегами 
спасал других 
посетителей 
кладбища.

Пострадавшие 
демонстрируют 
свои травмы.

Сухроб Хушаков.

Юрия Чабуева 
на кладбище 
хором 
защищают.

ЦЕНА ВОПРОСА
Вообще, ритуальные расценки губитель-
ны для кошельков. Простое рытье могилы 
стоит от 9770 рублей (в новое захоронение) 
до 10 220 рублей (к родственникам). Если 
брать услугу в комплексе со всеми укра-
шениями — это уже 27,5 тысячи. Посадить 
один кустарник стоит 600 рублей, заменить 
грунт на песок — аж 15 тысяч, поддерживать 
могилу в нормальном состоянии в течение 
года — 7200 рублей. Так что конкурентам 
есть за что бороться. С другой стороны, 
напрямую к копке могил таджиков не под-
пускали, доверяли то, что попроще. И те 
активно демпинговали, фактически об-
крадывая бюджет.
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«В результате очередной оптими-
зации эксплуатация аэродрома 
«Юбилейный» на космодроме Бай-
конур будет прекращена», — 222 

подписи работников стоят под заявлением Вла-
димиру Путину. Эти подписи собраны буквально 
за 2 дня. Те, кто поставил свои автографы, наде-
ялись даже не на них, а на прямую линию с пре-
зидентом, проходившую месяц назад. «У нас весь 
город тогда стоял на ушах! Все пытались дозво-
ниться до Путина с этой бедой» — но вопрос о 
Байконуре в почти четырехчасовом разговоре 
президента со своим народом так и не 
прозвучал. 

Но на кого же еще надеяться людям, живущим 
за несколько тысяч километров от родины? Тер-
ритория Байконура, как известно, принадлежит 
Казахстану. Все, что на ней находится, — стар-
товые площадки, дороги, улицы, дома и квартиры 
— тоже. Наши — только техника и люди, у которых 
за душой ничего.

Аренда космодрома заканчивается в пока 
еще далеком 2050 году. Но уже сегодня многие 
объекты консервируются, так как содержать их 
для далекой Москвы слишком накладно.

Лишним, судя по всему, стал и аэродром 
«Юбилейный». Протяженность ВВП — 4,5 километ-
ра. 84 метра ширина. Построенный из монолит-
ного высокопрочного бетона, только он способен 
принимать на сегодняшний день в любую погоду 
самые тяжелые самолеты. Именно на него спе-
циальными авиарейсами из Москвы и дальнего 
зарубежья доставляются космические аппара-
ты, спутники, отечественные и заграничные, для 
запуска с Байконура. Спецрейсами в последний 
год прилетали сюда основные и дублирующие 
экипажи космонавтов Центра подготовки полетов 
имени Юрия Гагарина.

Принадлежит аэродром Федеральному го-
сударственному унитарному предприятию «Го-
сударственный космический научно-производс-
твенный центр им. М.В.Хруничева». Разработчику 
ракет-носителей типа «Протон» и «Ангара», не 
вылезающему сегодня из долгов и скандалов — 
в прошлом году против прежнего руководства 
«Хруничева» было возбуждено чуть не с десяток 
уголовных дел. Хищения, растраты, злоупотреб-
ления служебным положением, мошенничества... 
По предварительным оценкам СМИ, нанесенный 
государству ущерб составил порядка 16 милли-
ардов рублей.

Скорее всего, денег в «Хруничеве» не пред-
видится. Тем более для какого-то оторванного 
от небес родины и затерянного в казахстанских 
степях аэродрома. Но так было не всегда.

Полеты за наличные
«Энергия-Буран» — наш ответ американской 

«Спейс-Шаттл», многоразовая транспортная кос-
мическая система, звездная мечта о космических 
кораблях, которые будут бороздить просторы 
Вселенной.

Именно под «Буран» приезжали на Байконур 
молодые амбициозные специалисты со всех кон-
цов Советского Союза. Амбициозные — не для 
себя: для страны, для великого завтра.

«Я, например, с Дальнего Востока, закончила 
МАИ — и сразу на Байконур. Это было не просто 
почетно, я гордилась, что работаю здесь, при-
кипела всем сердцем», — рассказывает одна из 
сотрудниц «Юбилейного».

«Юбилейным», кстати, аэродром был назван 
в честь 60-й годовщины Великой Октябрьской 
социалистической революции. Постановление 
Правительства СССР о создании «Бурана» вышло 
осенью 1977 года. Свыше десяти лет ушло на 
то, чтобы подготовить и воплотить в жизнь эту 
грандиозную программу. Казалось, это только 
начало…

…Свой первый и единственный полет, прежде 
чем стать аттракционом в парке Горького, космоп-
лан «Буран» совершил 15 ноября 1988 года.

Перестройка, разруха, разграбление. Всем 
стало не до космоса. И уж тем более не до «Юби-
лейного». «Аэродром был практически бесхозным, 
в полном запустении стоял. Но и при такой вроде 
бы строгой пропускной системе находились-таки 
люди, которые охотились за медью и невероятным 
образом попадали на засекреченные площадки, 
срезали в общей сложности километры кабеля», 
— говорят старожилы.

«Да что там говорить, до космоса ли было! 
Сама будучи беременной, вместе с подружками 
варила макароны на костре, потому что дома был 
«ледник», и не было газа», — рассуждает одна из 
бывших патриоток Байконура.

Вспомнили о «Юбилейном» лишь в 1995 году, 
чтобы принимать тяжелые американские самоле-
ты, привозившие к нам свои космические аппараты 
для запуска уже коммерческих рейсов. В России 
это было дешевле и выгоднее. Собственно говоря, 
именно американцы, в долларах и за наличный 
расчет, воскресили разграбленный аэродром.

«Восстанавливали его мы сами. Если бы вы 
знали, сколько грязи и мусора мы оттуда вытащи-
ли, какие-то порванные солдатские бушлаты... В 
туалеты ходили на улицу, в сортир типа М/Ж, так 
как канализационная система оказалась повреж-
дена. Но все-таки была надежда, что все не зря. 
И действительно, первые годы жизнь вроде бы 
наладилась», — продолжают работники.

Организация и переоснащение орбитальной 
группировки спутников ГЛОНАСС, запуск кос-
мического аппарата по программе «ЭкзоМарс-
2016», который состоялся меньше месяца назад. 
«Помимо всех этих перевозок мы обеспечиваем 
еще и прием пассажирских служебных рейсов, 
которые доставляли не только наше московское 
космическое начальство, но и глав государств, и 
членов правительств, приезжавших, чтобы наблю-
дать за своими пусками, ну и на экскурсии заодно. 
У нас никогда не было нареканий от иностранных 
заказчиков».

На самом деле на Байконуре всегда существо-
вало два аэродрома. Один — тот самый «Юбилей-
ный», экспериментальный. Другой — «Крайний», 
чисто гражданский. Взлетно-посадочная полоса 
там короче на километр и на тридцать метров уж́е. 
Задача у второго аэродрома совершенно иная. 
Он принимал обычные пассажирские и грузовые 
рейсы из Москвы. Принадлежал «Крайний» совсем 
другому ведомству.

В 2008 году, когда на Байконуре полностью 
расформировали войсковые части, обслуживаю-
щие космодром, Минобороны передало второй 
аэродром ракетно-космической отрасли. Отныне 
им управлял Центр эксплуатации объектов назем-
ной космической инфраструктуры (ЦЭНКИ).

Так и получилось, что каждый аэродром имел 
свое собственное подчинение. 

«Периодически в «Крайнем» проводился 
ремонт ВВП, затем его закрыли на серьезную 
большую реконструкцию», — рассказывают бай-
конурцы. Все это время надобности космодрома 
обслуживал только «Юбилейный».

Наконец, в феврале 2016 года похорошев-
ший «Крайний» был торжественно открыт. Но то, 
что «Юбилейный» стал никому не нужен, стало 
ясно сразу.

«На днях прошло совещание, на котором 
начальство сказало, что нас собираются ликви-
дировать, то есть, нет, законсервировать до луч-
ших времен, что все обязанности «Юбилейного» 
возьмет на себя «Крайний», — написали в «МК» 
сотрудники «лишнего» аэродрома. — Мы сразу 
предупредили, что будем жаловаться, что дойдем 
до Путина. Руководство дало добро: жалуйтесь, 
мы сами в таком же положении».

И это правда. Так 20 апреля ушел в отставку 
Директор космического центра «Южный» (Байко-
нур, входит в ЦЭНКИ) Михаил Варданян. Об этом 
сообщил RNS со ссылкой на источник на космод-
роме. Причины отставки не уточняются. Но стоит 
заметить, что предшественник Варданяна на этом 
посту Евгений Анисимов уволился в 2014 году, а 
предшественник самого Анисимова — Александр 
Фадеев — ушел в 2013-м.

Но эта кадровая чехарда, разумеется, 
не объясняет полностью того, что творится на 
Байконуре. 

Наперебой по телефону из Байконура рас-
сказывают мне, чего может лишиться российс-
кий космос, если аэродром «Юбилейный» будет 
закрыт. В его временную «консервацию», конечно 
же, никто не верит. «Крайний» — это все же больше 
гражданский аэродром, а мы пригодны к приему 
абсолютно всех типов воздушных судов взлетной 
массой до 400 тонн, у нас специально к месту 
разгрузки самолетов подведена железная дорога, 
мы прекрасно работаем и не нуждаемся ни в каких 
дополнительных миллиардных вложениях...»

Хотя и жалко высокие технологии, и память 
о «Буране», но заберет его функции «Юбилейно-
го» обновленный «Крайний» со временем, и туда 

привыкнут садиться тяжелые военные воздушные 
суда, грузовые «Боинги», «Русланы», «Белуги»… 
Жалко не аэродром.

Жалко — людей. Идти им некуда потому что. 
«Нас свыше 300 человек. Стольких вакансий на 
предприятиях Роскосмоса нет, прием на работу 
по специальности на Байконуре остановлен. Так 
же как наш «Юбилейный» никому не нужен, так и 
космодром доживает свои последние годы — все 
надежды руководства, президента связаны со 
строящимся Восточным. А нас куда? Куда отпра-
вимся мы? Приехали сюда в конце 1980-х годов 
под программу «Буран», сейчас большинству уже 
под пятьдесят, не самый лучший возраст, чтобы 
начинать жизнь на новом месте. Да, собственно 
говоря, никто и не зовет», — переживают сотруд-
ники «Юбилейного». Фактически их могут лишить 
сейчас средств к существованию. «Ходят слухи 
по городу, что нас могут сначала перевести на 
трехдневку, чтобы потом при сокращении выплаты 
были меньше. Это до нас довели устно в соответс-
твии со статьей 74 ТК РФ. Если кого и оставят, то 
единственных кормильцев и с малыми детьми, 
а остальным куда? Наши сходили на «Крайний» 
и попробовали устроиться там. Но им отказали 
— есть, говорят, приказ свыше никого не брать», 
— тем не менее прошла и такая молва, что после 
10 мая «Крайний» вроде бы снова хотят закрыть 
на ремонт полосы.

«Да мы ничего не имеем против «Крайне-
го» — это хороший аэродром, — пытаются быть 
объективными специалисты. — Но наш все равно 
лучше, полоса более плотная и широкая... Мы 
можем принимать борта при любой погоде, но-
чью, в тумане... Но в минувший понедельник еще 
раз было озвучено, что денег на его содержание 
нет, должно быть, все они уйдут на преодоление 
новых трудностей при транспортировке косми-
ческих изделий с «Крайнего»? Да дело даже не в 
этом. Узконаправленная специфика самого города 
Байконур, в котором нет больше никаких пред-
приятий, не позволяет трудоустроиться сотням 
безработных. В конце концов, мы же не виноваты, 
что теперь до нас никому нет дела!»

Но самое главное — нет надежды на то, что 
удастся вернуться на Большую Землю. Уехать в 
Россию по программе отселения «лишние специ-
алисты» тоже уже не смогут. В прошлом году пре-
мьер-министру Дмитрию Медведеву доложили, 
что все работающие и проживающие на Байконуре 
гражданские лица получили квартиры на Большой 
Земле и в жилье больше не нуждаются.

Преданные мечтатели
В начале октября прошлого года «МК» опубли-

ковал материал «Преданный Байконур»: патриоты 
России оказались бомжами»; речь в нем шла о 2000 
семей работников знаменитого космодрома, кото-
рый имели право вернуться в Россию и получить 
здесь квартиры от государства, но этого права 
их по непонятной причине незаконно лишили. А 
виноватых в том так и не нашли.

25 августа 2015 года в свет вышло постанов-
ление Правительства Российской Федерации за 
номером 889, в котором черным по белому напи-
сано, что «...граждане, подлежащие отселению с 
Байконура, обеспечены жильем полностью».

Непонятно, зачем и кому это было нужно — 
доложить премьеру, что все положенные квартиры 
выданы, ведь не личные же деньги чиновников тра-
тились на их приобретение? Однако что написано 
пером... Программа отселения была закрыта. Про-
сьбы и мольбы байконурцев словно разбивались 
о бетонную ВВП «Юбилейного». Их никто не желал 
услышать. И тогда эти отчаявшиеся люди реши-
лись написать в «Московский комсомолец».

У разбитого корыта Байконура, как обыч-
но, оказались самые незащищенные: военным с 
большими боями, но удалось-таки пробить себе 
квартиры на Большой Земле, интеллигенция, 
ИТР, бюджетники (врачи и учителя) остались ни 
с чем.

 «Вы, молодежь, только о корысти и думаете... 
Где квартиры? Где квартиры? О родине надо ду-
мать! Поднимать патриотизм!» — объяснял мне при 
личной встрече, когда я приезжала на Байконур, 
глава администрации города Байконур Анатолий 
Петренко. У самого у него, кстати, жилье в России 
имеется, но речь не об этом.

Программа по отселению действовала на 
территории космического анклава до 2013 года 
включительно. Администрация города сама на-
ходила застройщика, тот по госконтракту и на 
федеральные средства возводил дома, куда и 
переселялись те байконурцы, чья очередь подош-
ла. Затем «живые» квадратные метры заменили 
на бумажные сертификаты. Купить на них недви-
жимость в приличном месте было, увы, невоз-
можно, хватило бы разве что на треть квартиры в 
каком-нибудь среднерусском областном центре, 
не в Москве. За все время власти выдали всего 
141 сертификат. Но и это, как вспоминали позже, 
было счастьем. 

Последний же год существования серти-
фикатов правила ужесточились еще больше: от-
ныне очередниками могли стать только те, кто 
был официально сокращен с предприятий, стал 
инвалидом или вышел на пенсию из госструктур. 
Вскоре закончились и сертификаты...

30 семей байконурцев, последние, кому на 
бумаге выдали «живые» квартиры в подмосковном 
Клину. Это произошло еще в 2014 году. Счаст-
ливчики заранее выписались из своих старых 
квартир на Байконуре, многие вынуждены были 
уволиться — без здешней регистрации работать 
на сверхсекретных объектах не положено. И вдруг 
на месте, в Клину, куда они поехали за ключами, 
выяснилось, что никаких квартир у них нет, что из-
за неправильно оформленных документов фирма-
застройщик передала права собственности на их 
недвижимость... администрации Байконура.

Обманутые, измученные, эти люди тоже 
стояли передо мной. Им предстоял суд, но как 
судиться, и с кем, и что должно быть изложено в 
иске, ни у кого ведь такого опыта не было, да и не 
привыкли они судиться, они привыкли запускать 
в небо ракеты...

И спросить тоже вроде бы не с кого: предыду-
щий начальник Управления жилищного строитель-
ства администрации города Байконур, который и 
готовил эту сделку, был уже снят с должности и 
привлечен к уголовной ответственности — не за 
Клин, за другое.

Сразу после выхода в «МК» статьи про 

Байконур началась страшная буча. В ведомс-
тве была сформирована комиссия, которая 
отправилась на место, чтобы проверить изло-
женные в публикации факты, их достоверность 
и правдивость.

Интересовало проверяющих и то, каким обра-
зом журналист «МК» проник на строго охраняемую 
территорию. Кто пустил? Ну, уж это мы точно не 
выдадим. Были, слава богу, и первые результаты. 
Без шороха и пыли получили, наконец, свои квар-
тиры 30 семей страдальцев из Клина.

Доложили Путину о проблемах отселения в 
Россию жителей Байконура. Президент дал указа-
ние поддержать эту категорию граждан Российской 
Федерации и подготовить проект указа «О жилищ-
ном обеспечении жителей Байконура сертифика-
тами». И все вроде бы должно было закончиться 
хорошо, как у нас бывает, когда верховная власть 
берет вопрос под свой личный контроль.

«Вот только Минстрой и Минфин до сих пор 
никак не провели согласование этого проекта. В 
него пытаются включить еще и Восточный, хотя тот 
только строится и там совсем другая финансовая 
и кадровая ситуация, — снова переживают байко-
нурцы. — А у нас то хотят не давать больше жилье 
инвалидам, то другие категории нуждающихся 
пытаются сократить и вычеркнуть... Так как никто 
не может ни с кем до сих пор договориться, мы 
опять оказываемся на положении крайних», — да, 
пока все бумаги окончательно меж ведомствами 
не согласованы, Указ президент не подпишет. 
Ему его просто под высочайшую роспись не по-
дадут. Время идет. Люди по-прежнему ждут. Годы, 
десятилетия...

Екатерина САЖНЕВА.
P.S. Когда материал готовился к печати, ста-

ло известно, что после сокращения работников 
аэродрома «Юбилейный» здесь тем не менее 
останутся нести службу технические структуры 
аэродрома, водители и сотрудники авиационной 
безопасности, то есть охрана — последние станут 
стеречь оставшееся без надобности федеральное 
имущество.

Комментарий пресс-службы ГК 
«РОСКОСМОС»:

Аэродром «Юбилейный» продолжает функци-
онировать в прежнем режиме параллельно с аэ-
ропортом «Крайний». Решения о его консервации 
нет, поскольку «Юбилейный» специализируется 
на приеме грузовых самолетов с космическими 
аппаратами. Но после реконструкции взлетно-
посадочной полосы аэродрома «Крайний» у него 
появилась ограниченная возможность принимать 
тяжелые грузовые самолеты кроме пассажирских 
судов. В перспективе часть функций «Юбилейного» 
по приему грузовых судов может быть переда-
на на «Крайний», но это не вопрос ближайшего 
времени. 

В случае если в будущем будет принято реше-
ние о передаче функций по обеспечению приема, 
отправки и обслуживания воздушных судов всех 
типов, прилетающих на комплекс Байконур, с аэро-
дрома «Юбилейный» в аэропорт «Крайний», части 
сотрудников аэродрома «Юбилейный», которые 
выполняют данные функции на «Юбилейном», в 
соответствии с российским законодательством 
будут предложены альтернативные места работы, 
в том числе и на «Крайнем».

Что касается 2000 семей, пока оставшихся 
без квартир в России, то госкорпорация «РОСКОС-
МОС» совместно с профильными министерствами, 
ведомствами и администрацией г. Байконур ведет 
работу по согласованию проекта Указа Президента 
РФ. Специалисты госкорпорации «РОСКОСМОС» 
прорабатывают все аспекты указа для того, чтобы 
максимально ускорить его подписание Президен-
том РФ. Как только формальности и нюансы будут 
урегулированы министерствами и ведомствами, 
участвующими в согласовании этого документа, 
итоговый вариант будет опубликован на сайте 
Администрации Президента РФ. 
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СИТУАЦИЯ

ВИЗИТНАЯ 
КАРТОЧКА 
МОНОПОЛИСТА
Олигарх Курченко стал 
поставщиком российского 
топлива для нужд 
вооруженных сил Украины 
Такое, на первый взгляд, совершенно аб-
сурдное утверждение стало реальностью. 
Может ли кто-нибудь представить себе, 
что один человек может поставлять топли-
во в республики Донбасса и вооруженным 
силам Украины?

Сергей Курченко стал монополистом в сфере 
поставок российского топлива для нужд Донецкой 
и Луганской народных республик. Молодой олигарх 
постоянно фигурирует в коррупционных скандалах 
на Украине, в России и с недавнего прошлого — на 
Донбассе. Недопоставки газа на Донбасс, резонан-
сные убийства и запугивания неугодных ему чинов-
ников, а теперь и махинации с топливом — визитная 
карточка олигарха. 

Недавно в Луганске состоялось совещание с 
участием главы ЛНР Игоря Плотницкого. На заседа-
нии были озвучены цифры, из которых следовало, что 
только 30% российского топлива завозится легально 
и облагается акцизами ЛНР. Все остальное — конт-
рабанда. В период с января по апрель официально 
в ЛНР завозилось 3700 тонн ежемесячно — при 
необходимых 9600 тоннах. При этом республика не 
испытывает дефицита в топливе. Этот факт являет-
ся наглядным подтверждением того, что схемы по 
контрабанде топлива из России в Луганск и далее 
на Украину, которые, по данным СМИ, выстраивал 
Курченко, вновь заработали. Как известно, литр 
бензина в Луганске стоит на 20 рублей дешевле, чем 
на Украине. Именно поэтому украинские олигархи — 
спонсоры националистических батальонов, умеющие 
считать каждую копейку, — покупают контрабандное 
российское топливо у подельников беглого олигарха. 
Эту схему одобрил и лично содействовал в ее реали-
зации на украинской стороне глава администрации 
президента Украины Борис Ложкин, давний партнер 
Курченко. Так, например, в нашумевших «панамских 
документах» Ложкин значится акционером «Интегре-
ти интернешнл холдинг лимитед». Эта компания 

принимала участие в продаже холдинга средств 
массовой информации Сергею Курченко. В Луганске 
же партнером Курченко по вопросам контрабанды 
стал глава МГБ — бывший подполковник СБУ Леонид 
Пасечник. Еще во времена Украины он занимался 
вопросами борьбы с контрабандой, а фактически ее 
крышевал. Тем же самым он продолжил заниматься 
уже в ЛНР. Это касается не только горючего. А еще 
и продуктов, наркотиков, оружия. Как из России, 
так и в России.

Контролируя официальные и неофициальные 
поставки российского топлива, Курченко с ловкостью 
удается усидеть на двух стульях. С одной стороны 
— прямая коммерческая прибыль, в основном от 
контрабандного топлива, с которого республика 
недополучает акцизные сборы по разным данным в 
объеме до 15–20 млн рублей ежемесячно. С другой 
стороны, осуществляя транзитные поставки топлива 
на Украину, действуя под прикрытием сотрудников 
СБУ, которых, как известно, бывшими не бывает, Кур-
ченко выполняет прямые поручения администрации 
Порошенко и лично Бориса Ложкина. Это позволяет 
сохранять ему его украинские активы.

С помощью купленного у Ложкина медиахол-
динга Курченко создал себе имидж беглого олигарха 
— для того, чтобы иметь возможность выстраивать 
преступные схемы в России. Однако на самом деле 
благодаря Ложкину и той работе, которую выполняет 
Курченко, украинских следователей он перестал 
интересовать. Еще в 2014 году Служба безопасности 
Украины торжественно заявила о том, что ведомство 
продолжает искать активы бизнесмена Сергея Кур-
ченко, а также доложила об аресте его имущества 
на полтора миллиарда гривен — речь идет о «16 
объектах недвижимости, из них 3 — за рубежом, 7 
воздушных судах, 38 автомобилях, среди которых 
VIP-класса: 15 Mercedes-Benz, 2 BMW, 2 Porsche, 1 
Bentley Continental, 3 Lexus, 2 Toyota Camry, 1 Aston 
Martin». В Службе безопасности добавили, что «в 
результате преступных схем Курченко Украине на-
несен ущерб минимум на 4 миллиарда гривен». Как 
оказалось, в реальности все «розыски» беглого 
миллиардера Курченко — не более чем фикция, 
организованная администрацией президента Укра-
ины для прикрытия Курченко. Согласно документам, 
предоставленных адвокатом Андреем Федуром, 
представлявшим интересы Сергея Курченко, Ми-
нистерство внутренних дел Украины сообщило, 
что «никаких уголовных дел, где подозреваемым 
является С.В.Курченко, в настоящее время НЕ РАС-
СЛЕДУЕТСЯ». Да и в Главном следственном управ-
лении уголовные дела относительно Курченко С.В. 
не зарегистрированы. Не это ли является прямым 
доказательством того, что Курченко действует не 
только в своих корыстных интересах, обворовывая 
народ Донбасса, но по непосредственной указке 
из Киева?

Сергей ЗЕЛЕНИН.

ЗАЩИТА

Недостроенное жилье для 
покорителей космоса.

Могилы тех, кто навсегда остался на 
Байконуре.

А это те, кто требует, чтобы их 
вернули в далекую, но любимую 
Россию. 

РАССЛЕДОВАНИЕ

КРАЙНИЕ БАЙКОНУРА

Одним росчерком пера «Юбилейный» 
отправили на консервацию.

ИВАН ТЕТЕРИН: 
«БУДУ СЛУЖИТЬ 
РОДИНЕ РАДИ ЕЕ 
БЕЗОПАСНОСТИ»
МЧС будет регулярно 
проводить  
дни безопасности  
для москвичей
Любопытным на пожаре — не место. В 
чрезвычайной ситуации зеваки и сами 
рискуют оказаться в опасности, и по-
жарным мешают делать свою рабо-
ту. Но и понять людей, которым очень 
интересно посмотреть на слаженную 
работу огнеборцев, узнать, что они 
сегодня могут сделать для спасения 
пострадавших и чем оснащены, тоже 
можно. Теперь у москвичей все чаще 
появляется такая возможность — по 
инициативе президента Академии про-
тивопожарной службы МЧС России 
Ивана Тетерина в столице проводятся 
«Дни безопасности». На одном из таких 
мероприятий, прошедших в Марьиной 
Роще, побывал корреспондент «МК».

Появление в городском сквере рядом с 
огромным торговым центром пожарной машины 
моментально привлекло внимание бдительных 
пенсионерок. Недоуменно оглядываясь по сторо-
нам в попытке обнаружить хоть какие-то намеки 
на дым или огонь, бабульки пожимали плечами, 
но не расходились.

А как только на сцену вышли в полной по-
жарной экипировке курсанты академии и стали 
молча разворачивать шланги, в зрительный зал 
тут же набежали дети. За ними потянулись про-
гуливающиеся с малышами мамочки. В сквере 
повисла интрига. Между пожарными и столами, 
на которых курсанты разложили всевозможную 
профессиональную экипировку и оборудова-
ние, хитро улыбаясь, прохаживался президент 

Академии противопожарной службы МЧС России 
Иван Тетерин. Что за сюрприз он приготовил го-
рожанам, Тетерин рассказал только после того, 
как набралось достаточное количество зрителей, 
сгорающих от любопытства.

— Сегодня у всех вас будет уникальная воз-
можность попробовать себя в роли пожарных, 
примерить их профессиональную экипировку, 
посмотреть, как работает пожарная машина, и 
сфотографироваться с настоящими огнебор-
цами, — пригласил он собравшихся горожан. А 
журналистам пояснил цель мероприятия:

— По статистике летом увеличивается 
количество пожаров и несчастных случаев. В 
преддверии летнего сезона мы вместе с курсан-
тами Академии подготовили просветительскую 
программу, направленную на то, чтобы наглядно 
и доступно рассказать москвичам о базовых 
правилах обеспечения своей безопасности. 
Помимо прочего, «День безопасности» — это 
еще и увлекательное зрелище, которое будет 
одинаково интересно и детям, и взрослым.

Внимание мальчишек и девчонок сразу же 
привлек космонавтский костюм серебристого 
цвета, со шлемом. Такую экипировку раньше 
ребята сидели только в фантастических филь-
мах и теперь выстроились в очередь, чтобы ее 
примерить.

— Это теплоотражательный костюм, он ис-
пользуется для работы при очень высокой темпе-
ратуре, когда необходимо подойти к огню, чтобы 
потушить его или предотвратить взрывы. Обычная 
одежда пожарных в таких случаях не справляется, 
не выдерживает. А этот костюм может выдержать 
температуру до тысячи градусов, — рассказы-
вает обступившим его детям начальник отдела 
практического обучения академии полковник 
внутренней службы Константин Кириченко.

— Часто пожарным нужно работать в за-
дымленной зоне. Это очень опасно и страшно, и 
пожарные используют специальные устройства, 
— Кириченко демонстрирует мальчишкам и де-
вчонкам аппарат, предназначенный для защиты 
дыхательных органов. — В нем можно дышать 
около часа, а прежде чем зайти в задымленную 
зону, нужно обязательно провести проверку 
такого аппарата, потому что это техника, мало 
ли что. Затянуть крепления аппарата нужно так, 
чтобы воздух не попадал под маску...

Ребятня с интересом натягивает на себя все 
маски и костюмы, не раздумывая соглашаются 
учиться вязать замысловатые пожарные узлы, 
предназначенные для эвакуации пострадавших 
и самих пожарных.

Мальчишки даже стараются уложиться в 
положенные профессионалам нормативы — за 
пять секунд. 

— У кого получится, того ждет сюрприз, 

— подбадривает Кириченко пацанов, обучаю-
щихся азам эвакуации.

И уже через секунду оказывается рядом 
с мальчишкой, примерившим рабочий костюм 
пожарного. Весело кричит курсантам:

— Срочно давайте пожарный ствол, парень 
готов тушить!

А еще через мгновение собирает вокруг 
себя детей, примеривших костюм космонавта:

— Не расходимся, раздаем автографы! 
Пацаны восторженно заглядывают в глаза 

обаятельному и веселому спасателю. А девчонки 
несут ему букеты из одуванчиков. А вот и обе-
щанный сюрприз — курсанты разворачивают 
шланг пожарной машины и запускают режим 
тушения. Вода бьет вверх то веером, то струей, 
а дети радостно визжат и бегают наперегонки 
с фонтанами.

— Дети — самая активная и желающая что-
то узнавать категория горожан, для которых такое 
действо может запомниться на всю жизнь. А 
то, что они услышат здесь, может повлиять на 
то, чтобы они и сами не стали жертвой беды, и 
еще, возможно, кому-то вокруг себя пояснили, 
помогли, — говорит Константин Кириенко, на-
блюдающий за тем, чтобы это веселье никому 
не навредило.

Публика повзрослее, осмотрев экипировку, 
с интересом останавливается возле раскрытых 
бортов пожарной машины. Курсанты рассказы-
вают интересующимся, какое у пожарных есть 
оборудование.

Пенсионерок тем временем заметно приба-
вилось. Они обступили Ивана Тетерина и просто 
завалили его вопросами.

— Самое страшное — это паника, — расска-
зывает им спасатель о том, как нельзя вести себя 
при пожаре. — Порой нет опасности, но люди 
начинают паниковать, видят дым и начинают 
прыгать из окон, хотя в принципе можно было 
переждать и ничего страшного бы не случилось. 
Второе — начинают открывать окна-двери, со-
здавать сквозняк. Наоборот, надо закрывать 
по возможности мокрыми тканями все щели и 
дышать через мокрую ткань. И третья, самая 
главная ошибка — то, что многие начинают заду-
мываться о том, что нужно делать, только после 
того, как уже все случилось.

На «Дне безопасности» горожанам рас-
сказали, что дома нужно обязательно иметь 
огнетушитель — пусть небольшой, литра на три, 
углекислотный, они везде есть, и цена доступная. 
Также необходимо для каждого жильца кварти-
ры приобрести специальную противодымную 
маску — такие маски можно купить в Интернете, 
их защитное действие может длиться от 10 до 
30 минут.

Также пожарные посоветовали заранее 

узнавать пути эвакуации — если в доме есть 
незадымляемая лестничная клетка, это та, что 
имеет на этажах выходы на улицу, на балконы, 
то нужно пользоваться ею и ни в коем случае 
лифтом. Только прежде чем покидать загорев-
шееся помещение, нужно оценить обстановку 
и правильно выбрать направление эвакуации, 
чтобы не прийти к очагу горения.

При этом, как пояснили пожарные, нужно 
не забывать плотно закрывать за собой двери 
и окна.

Напомнили огнеборцы и правила, которые 
необходимо выполнять в первую очередь, чтобы 
не допустить возгорания. Среди прозвучавших 
рекомендаций — ни в коем случае не держать 
легковоспламеняющиеся и горючие жидкости, 
например растворитель, рядом с розетками, 
а приобрести для этого металлический ящик. 
Также пожарные советуют горожанам, особен-
но живущим в старых домах, отремонтировать 
свое электрохозяйство, поскольку возгорание 
проводки по статистике является самой частой 
причиной пожаров в городе — старые сети не 
выдерживают современных нагрузок.

Впрочем, горожан, пришедших на встречу со 
спасателями, интересовали не только вопросы 
пожарной безопасности.

— Людей очень волнуют также планы обус-
тройства городских территорий. Они хотят, что-
бы эти планы не вредили безопасности людей, 
экологии.

Рассказывали они и о беспокоящих их си-
туациях — безопасности дорожных переходов, 
пребывании в некоторых квартирах большого 
количества непонятных людей. Я всех их ус-
лышал, все записал и пообещал разобраться, 
— рассказал Иван Тетерин.

По его словам, подобные мероприятия пока-
зали свою полезность и теперь будут регулярно 
проходить в различных районах столицы.

К слову, Иван Тетерин собирается участво-
вать в праймериз, которые пройдут 22 мая.

— В Госдуме должны быть люди, которые 
знают жизнь не по учебникам, не по кино, а те, 
кто прошел испытания, кто брал на себя ответс-
твенность и успешно справлялся с возложен-
ными задачами, кто знает проблемы и тревоги, 
что есть у людей, — поясняет свое намерение 
участвовать в праймериз Иван Тетерин. — Я 
считаю, что пригожусь в вопросах безопасности 
в случаях чрезвычайных ситуаций, пожарной 
безопасности, гражданской обороны. Это то, чем 
я занимался не один десяток лет жизни. Одним 
словом, мои знания будут полезны на уровне 
внесения и корректировки законодательных 
актов. Я всегда служил Родине и буду служить 
во имя укрепления ее безопасности.

Алена ПАВЛОВА.
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ГОРОД 5

Ротонда на Гороховой 
улице Санкт-Петербурга
Адрес «Гороховая улица, 57» известен каждо-

му, кто интересуется неформальными достопри-
мечательностями Санкт-Петербурга. Парадное 
обычного внешне жилого дома таит в себе куль-
товое место — знаменитую Ротонду. Это круглое 
помещение с колоннами и парадной лестницей, 
увенчанной куполом, стало центром паломниче-
ства для питерской молодежи 80-х годов. Быв-
ший доходный дом построен в 1780–1790-х гг. 
на пересечении Гороховой улицы и набережной 
реки Фонтанки. В начале XIX века по городу стали 
ходить слухи, что в его парадном устраивают 
тайные масонские сборища: один из владельцев 
дома, граф Зубов, был масоном и принимал в 
ложу новичков прямо в подвальном помещении. 
Эти истории стали завлекать в Ротонду многих ре-
лигиозных фанатиков, позже намоленное место 
облюбовали для обрядов сатанисты. Считается, 
что через Ротонду можно войти в другое измере-
ние, однако, чтобы выбраться обратно, придется 
заплатить — потерянными годами жизни. Это 
предание основано на легенде о юноше, который 
поднялся до конца винтовой лестницы и вошел в 
несуществующую дверь в стене, а через десять 
минут он вышел дряхлым стариком. С тех пор 
дом приобрел мистическое значение.

Расцвет Ротонды как культового места сбо-
ра неформальной молодежи пришелся на 80-е 
годы XX века. На ступеньках лестницы проходи-
ли квартирники подающих надежды рок-групп: 
музыкантам нравилась необычная акустика. В 
парадном засветились группы «Кино», «Пикник», 
«Алиса». Ротонда стала «центром мироздания», 
ее называли филиалом знаменитого питерского 
кафе-клуба «Сайгон».

Примерно тогда же на стенах стали появ-
ляться надписи. Согласно легенде, если уве-
ковечить желание в Ротонде, оно обязательно 
сбудется. Поэтому очень скоро парадное запе-
стрело всевозможными опусами. «Хочу, чтобы 
мама выздоровела», «Закрой глаза, будь как 
звезда», «Смерть — тоже религия» и др. Позже 
под перилами лестницы кто-то вывел: «Забудь 
надежды всяк сюда входящий». Раз в восемь-
десять лет народное творчество безжалостно 
закрашивалось казенной краской, но в считаные 
месяцы стены обновлялись. 

А теперь вспомним, что все это время парад-
ное было (впрочем, и есть до сих пор) жилым — в 
семи огромных коммунальных квартирах на трех 
этажах обитали обыкновенные петербуржцы, 
которым приходилось мириться с неформальным 
соседством. Периодически ставили в подъезде 
железные двери — замки взламывались. Скиды-
вались на домофон — незваные гости уносили 
электрический щиток. Причем гости Ротонды 
«украшали» творчеством двери квартир. Никогда 
не знаешь, что увидишь утром на двери: новое 
философское изречение или пожелание отпра-
виться в пешее эротическое путешествие. Когда 
живого места для надписей не осталось, гости 
пустили в ход баллончики с краской, а позже 
просто стали выцарапывать желания гвоздями. 
Помимо пацифистски настроенной молодежи 
в парадное захаживали маргинальные лично-
сти, которые регулярно устраивали попойки и 
мордобои. Причем многие поверить не могли, 
что здесь живут люди, принимали жильцов за 
призраки, бросались на них с ножами. 

Два года назад терпение соседей лопнуло. 
И они решили во что бы то ни стало привести 
парадное в приличное состояние. Инициатором 
выступил один из жителей, Даниил Любаров, 
который и уговорил соседей не закрывать дом 
наглухо, а дать людям возможность посещать 
Ротонду.

— Я поговорил со всеми соседями, меня 
поддержали, — рассказывает Даниил. — Правда, 
не во всем. Я хотел оставить избранные надписи, 
но целый ряд жильцов сказали, что нет, хотим 
закрасить все. Поэтому перед покраской мы 
отфотографировали каждый метр парадного в 
высоком разрешении и выложили в нашу группу 
в соцсетях. 

Ротондовцы собрали деньги и перво-
наперво купили хорошую входную дверь. По-
мощи извне жители дома 57 не получили, все 
делалось на свои средства. Перед началом работ 
инициативная группа приняла решение: нанять 
консьержа, который каждый день будет дежурить 
в Ротонде в течение нескольких часов и пускать 
всех желающих за небольшое вознаграждение. 
При этом он должен следить, чтобы не было актов 
вандализма. Задумка увенчалась успехом. Все, 

кто приходит к двери 
парадного, видят 
объявление с пра-
вилами посещения 
Ротонды и телефо-
ном консьержа. По 
звонку вам открыва-
ют дверь и пускают 
внутрь. Отчеты о по-
жертвованиях (сей-
час это 70 рублей) 
выкладываются 
на официальную 
страничку обнов-
ленной Ротонды 
ВКонтакте. Деньги 
идут на зарплату 
консьержа и вы-
пуск информаци-
онных брошюр, 
которые выда-
ются гостям. 
Для экскурсан-
тов придумали правило: 
писать на стенах можно, но только пальцем, ведь 
чтобы желание сбылось, его никто не должен 
видеть. Для материальных надписей жильцы 
установили стенд, который обновляют по мере 
заполнения. За порядком также следит кошка 
Муся, что живет на верхнем этаже. Одна из по-
койных жительниц ее приютила, теперь она стала 
общей подопечной и хранительницей маленького 
музея — как минимум от мышей и крыс.

«Нехороший» подъезд 
в булгаковском доме на 
Большой Садовой
Примерно в то время, когда в Питере точкой 

сбора неформалов стала Ротонда, в Москве об-
рело популярность другое таинственное место. 
Подъезд дома номер 10 по Большой Садовой 
облюбовали для сборищ почитатели творчества 
Михаила Булгакова — в этом доме писатель жил 
с 1921-го по 1924 год. Именно в его квартире 
под номером 50 происходили таинственные со-
бытия романа «Мастер и Маргарита». Иначе как 
проклятым Михаил Афанасьевич свое жилище 
не называл: соседи варили самогон, держали 
в комнатах петухов и поросят, в грозу с потолка 
натурально шел дождь. Символом страшного 
коммунального быта стала скандальная баба 
Анна Горячева. Она получила прозвище Чума и 
впоследствии стала прототипом Аннушки, раз-
лившей масло, на котором поскользнулся Берли-
оз. «Человека, живущего полтора года в коридоре 
№50, не удивишь ничем», — писал Булгаков в 
рассказе «Самогонное озеро». Подъезд вслед за 
квартирой получил название «нехороший».

По воспоминаниям очевидцев, подъезд ожил 
и заиграл красками в начале 1980-х. Роман «Ма-
стер и Маргарита» был тогда под запретом, книги 
продавались из-под полы, и вот из сведений, 
почерпнутых из романа, поклонники творчества 
мастера вычислили столь притягательный дом 
и квартиру. 

— Это было уникальное место, где зарожда-
лась культура стрит-арта, — вспоминает директор 
музея Михаила Булгакова Петр Мансилья-Круз. 
— В то время в Москве это было единственное 
пространство подобного рода.

В конце 80-х годов прошлого века в «нехоро-
шем» подъезде обосновались хиппи. В какой-то 
момент коммуна даже захватила саму квартиру 
номер 50 — официально необитаемую, — которая 
превратилась в настоящий сквот. Художники, 
писатели, музыканты и просто неформалы жили 
там месяцами. В доме 302-бис появились свои 
традиции: перед входом в подъезд нужно было 
придумать вопрос, потом подняться по ступеням 
и поднять взгляд — какая надпись первой по-
падется на глаза, таким и будет ответ.

Соседи были в ужасе: гонялись за непроше-
ными гостями с распятиями, регулярно вызывали 
милицию и «скорую». То у парня сердце остано-
вится, то девушка, считающая себя ведьмой, 
решит перерезать вены на пороге мистической 
квартиры. Но на настоящую тропу войны жильцы 
вышли в начале нулевых. На Большой Садовой 
появился местный Швондер. Житель соседнего 
с «нехорошим» подъезда провозгласил себя 
управдомом и объявил войну поклонникам и 
сотрудникам Фонда Булгакова, во владение ко-
торого была передана квартира 50. На стенах 
тогда уже было четыре слоя рисунков — новые 
появлялись прямо на старых. Под давлением 

жильцов в 2003 году подъезд почти полностью 
закрасили.

«Спрашиваю маляров: «Вы откуда?» — «Из 
ДЕЗа». Бегу в ДЕЗ с воплем — остановите варвар-
ство, — писала в интернет-дневнике сотрудница 
музея Булгакова. — Отвечают — мы никого не 
посылали. С Булгаковым так всегда… Удалось 
их остановить. Договорились, что мы обведем 
самые ценные куски, они их оставят. Ползаем 
по лестнице на стремянке с малярным скотчем. 
Обвели знаменитого черного кота, синий портрет 
Воланда, Мастера, скамейку и пр. Всего около 40 
фрагментов. Спустя неделю трогательно остав-
ленные малярами «картины» густо замазаны 
битумом, скорее всего, жильцами подъезда. На 
лестнице — одни черные квадраты...»

Впрочем, посетителей ремонт не остановил 
— через считаные месяцы рисунки и надписи 
появились вновь.

В это время в соседнем подъезде открыва-
ется культурный центр «Булгаковский дом» 

— прекрасное про-
странство, создан-
ное энтузиастами и 
любителями творче-
ства Булгакова. Уни-
кальные экспозиции, 
современный под-
ход — побывав в «не-
хорошем» подъезде, 
поклонники заходили 
в соседний: пили чай, 
гладили черного кота 
Бегемота, опускали за-
писки в ящик для Масте-
ра. Через пару лет прави-
тельство занялось самой 
квартирой 50 и дало 
разрешение учредить в 
ней первый в России му-
зей Михаила Булгакова. 
Местные жители во главе 
были вне себя: мало того 
что во дворе и так про-
ходной двор, так теперь 
он будет официально раз-
решенным! Людей прогоня-
ли из подъезда, бросались 
из окон бутылками с водой, 
которые падали на головы 
посетителям музеев, писали 

в полицию доносы о том, что в подъезде совер-
шаются сатанинские обряды. Весной 2007 года 
кто-то пробрался в квартиру 51, где у музея нахо-
дились складские помещения, и выкинул из окна 
оргтехнику, документы, экспонаты — прямо на 
припаркованные во внутреннем дворе машины. А 
однажды гости подъезда обнаружили, что самые 
красочные рисунки были испорчены нарочитыми 
символами, то есть явно руку приложили люди, 
которые хотели выдать себя за других. Проклятый 
подъезд, вечно в нем кипят страсти.

Снова ремонт. Причем не просто покраска 
— хозяева новых офисов решают сделать в подъ-
езде евроремонт, поклонникам Булгакова чудом 
удается не допустить замены дореволюционных 
ступеней, перил, уникальной плитки. И снова 
народное творчество проступает на стенах. По-
следний раз стены красили в 2011 году. Зайдите 
в подъезд сейчас — вы не поверите, что пять лет 
назад он был девственно чист. Снова нет живого 
места, и снова на фоне многочисленных худо-
жеств проступают гениальные рисунки. Новые, но 
цепляющие за душу. Эту песню не задушишь, не 
убьешь. Что интересно, после громкого скандала 
и ремонта в 2007 году оставшиеся жильцы «нехо-
рошего» подъезда единодушно отдали квартиры 
под офисы и съехали. И для чего воевали?

— Любопытная деталь: пространство, 
кажется, само себя редактирует, — замечает 
Мансилья-Круз. — Если наблюдать за этим дол-
го, то становится понятно, что на стенах лучше 
всего сохраняются именно рисунки, имеющие 
отношение к Булгакову. И, к счастью, творчество 
свободно от диктатуры музея или жильцов.

Сейчас подъезд переживает хорошие вре-
мена: сотрудники обоих музеев взяли над ним 
шефство и всеми силами пытаются защитить 
надписи от покрасок. Противостояние поклонни-
ков Булгакова и сотрудников ЖЭКа, вооруженных 
масляными красками, сошло на нет. И даже самые 
радикально настроенные соседи сменили гнев на 
милость. Да и смысл бороться? Время показало, 
что тропа народная не зарастет к дому номер 10, 
как бы часто его ни обновляли.

Кстати, некоторые фрагменты росписей, 
которые относятся к началу 2000-х, до сих пор 
бережно хранятся в музее. Тогда их удалось спа-
сти, и теперь они — память раннего периода 
популярности Булгакова.

■ ■ ■
Что же стена Цоя? Станет ли покраска 

залогом того, что фанаты перестанут при-
ходить сюда, бренчать на гитаре, оставлять 
сигареты на импровизированном алтаре? 
Едва ли. Вышеописанный пример — тому 
подтверждение. Хотите культурного места 
памяти — организуйте народный контроль, 
как это сделали жители Северной столицы. 
Но едва ли местные жители, жалующиеся 
на пьянь и рвань, готовы потратить время 
и деньги на облагораживание культового 
места. Да и не нужно им это. Ликвидация на-
родного памятника не гарантирует соседям 
покой и защиту от перепивших поклонников, 
горланящих песни. Подобные побочные эф-
фекты популярного места — забота стражей 
порядка, тем более ближайшее отделение 
полиции буквально в паре зданий от знаме-
нитой стены.

Елена АПРЕЛЬСКАЯ.

О том, как в Москве праздновали 125-летие 
Михаила Булгакова, читайте на 7-й стр.

Стена Цоя на Арбате снова под угрозой 
— власти всерьез обсуждают ликвида-
цию культового места, а местные жи-
тели уже скупают краску в строитель-
ных магазинах, дабы самолично им в 
этом помочь. Меж тем неформальная 
достопримечательность, посвящен-
ная творчеству великого музыканта, 
— не единственная в России, суще-
ствование которой зависит от адек-
ватности посетителей и соседей. 
«МК» нашел две прославленные точ-
ки народного паломничества, кото-
рые пережили ремонт из-за настой-
чивого требования горожан, и узнал, 
к чему это привело. Питерское па-
радное и московский подъезд. Одно 
стараниями жильцов превратилось 
в образцовый мини-музей, второй 
переживает очередной виток на-
родного творчества.

Два варианта будущего мемориала Виктору 
Цою — на примере питерской Ротонды  

и московской «нехорошей квартиры»

НЕ ДЕЛАЙТЕ  
ИЗ СТЕНЫ КУЛЬТА

Так неформально Ротонда 
выглядела несколько лет 
назад.  
И так она выглядит сейчас.

С надписями в булгаковском 
доме бороться бесполезно.  

Да и не нужно. ЕЛ
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Профессиональных агипропов-
ских мосек оставим, пожалуй, 
сегодня в покое — они и без на-
шей рекламы найдут где натяв-

каться всласть. Назвав Джамалу с ее песней 
лучшим номером конкурса еще на первой репе-
тиции (из-за чего потом невозможно было от-
биться от вереницы интервью украинским СМИ), 
даже я не предполагал такого исхода. Мало ли у 
меня любимых номеров — та же группа Regina из 
Боснии и Герцеговины на московском «Еврови-
дении-2009» с песней Bistra Voda — 9-е место, 
хоть тресни! А песенку до сих пор с удовольствием, 
бывает, переслушиваю…

Предсказуемой была, скорее, победа Дами 
Им с ее SIA-подобной мощной балладой Sound 
of Silence. Но резвый рывок австралийки у про-
фессионального жюри еще в самом начале го-
лосования сразу вызвал тревогу и подозрения. 
Ведь вся свистопляска с новым алгоритмом объ-
явления по отдельности результатов голосования 
жюри и зрительского телевоутинга затевалась как 
раз для того, чтобы интрига непредсказуемости 
сохранялась до последнего, а не как в прошлые 
годы, когда к середине голосования зрители 
уже догадывались о финальном исходе и часто 
переключали свои телевизоры на другие каналы, 
портя статистику и рейтинги. «Значит, победит не 
Дами?! — мелькнула мысль. — Неужели все-таки 
Лазарев?!» 

Море комплиментов Сергею Лазареву и 
Филиппу Киркорову! Ехидная гримаса судьбы 
не лишила их присутствия духа и достоинства, и 
они нашли в себе силы благородно поздравить и 
Джамалу, и Украину с победой, что трудно было 
себе представить на общем информационном 
фоне, царившем в нашем медийном пространстве 
в дни конкурса. Но здесь не надо быть пророком, 
чтобы понять, сколь глубоко и объяснимо было 
их разочарование, когда в последнюю секунду, 
уже обойдя ближайшую преследовательницу 
Джамалу с ее 323 баллами в телевоутинге и став 
УЖЕ победителем зрительских симпатий с 360 
баллами, Сергей вдруг оказывается на третьем 
месте, когда компьютер, перетасовав строчки, 
приплюсовал баллы от жюри, где наш поп-герой 
был всего лишь пятым. 

То есть вышло как в докладе Ильича о про-
дналоге — формально правильно, а по сути из-
девательство. Дами Им, которая победила у жюри, 
осталась второй. Лазарев, который победил у ев-
роизбирателей, остался вообще с «бронзой» — т.е. 
с носом. Оба формальных победителя в пролете! 
А нигде не победившая Джамала сделала всем 
ручкой и была такова с Хрустальным микрофоном 
гран-призерши! Но цифры — вещь упрямая. При-
плюсовывались не места, а баллы, из-за чего и 
вышла каверзная рокировка. Раньше эта «кухня» 
была невидима. Интрига организаторов конкурса, 
надо сказать, удалась на славу!

Еще невыносимее г-ну Лазареву должно быть 
при мысли, что, когда победил Билан в 2008-м, 
профжюри никто и не спрашивал. Их баллы были 
резервными — на случай, например, непред-
виденной пропажи телевоутинга, что, кстати, 
случилось с t.A.T.u. в 2003-м в Риге. То есть если 
бы не эти нововведенческие «выкрутасы», в «Ше-
реметьево» приземлился бы в воскресенье наш 
новый евротриумфатор! Успокоить себя можно 
разве только тем, что и Билан бы не выиграл при 
таком раскладе, поскольку резервные голоса 
тогда были совсем не в его пользу. 

Однако все три главных финалиста нынеш-
него «Евросонга» — Джамала, Дами Им, Сер-
гей Лазарев — более чем достойны не только 
своего результата, а и каждый — победы. Но 
на Олимпе только одно место. Австралийка для 
публики оказалась, видимо, несколько куколь-
ной. Лазарева жюри «недолюбило», возможно, 
за дидактичность пресловутого «евроформата» 
— не песня с номером, а прямо-таки живая иллю-
страция в учебник по конкурсу. А «неформатная» 
Джамала, помимо того что филигранная певица, 

сделала беспроигрышную ставку на то, что так 
любит сентиментальная публика — личностную 
историю и пронзительную душевность, что всегда 
и отличало победителей последних лет: того же 
Билана с Марией Шерифович или Кончиту Вурст 
со шведом Монсом при всей их стилистической 
разноформатности.

■ ■ ■
Ах, да, еще треклятая политика! Куда ж 

без нее? Ведь только ею многие будут теперь 
объяснять, почему в очередной раз «завалили» 
Россию. 

По данному пункту разбора полетов надо, 
безусловно, отметить, что, в отличие от 2014 г., 
когда Россия изрядно обескуражила старушку 
Европу неожиданным «воссоединенческим» по-
рывом, и сестер Толмачевых в Копенгагене из-за 
этого нещадно забукивали (хотя и подарили им 
7-е место!), теперь в Стокгольме нашего послан-
ника Лазарева сопровождал исключительно вос-
торженный и заинтересованный прием. Впрочем, 
как и Полину Гагарину в прошлом году в Вене. При 
этом разговоры о «политической катастрофе» в 
случае победы России на «Евровидении», конеч-
но, велись. Что говорило, впрочем, о том, что эту 
победу считали вполне вероятной.

И, конечно, не хотелось бы никого обижать, 
но, кажется, еще баснописец Иван Крылов со-
ветовал всем в школьной программе, «чем ку-
мушек считать трудиться, не лучше ль на себя, 
кума, оборотиться?». Прежде чем ковыряться 
в политической подоплеке голосования других 
стран, не стоит ли задаться вопросом: а почему 
Джамала не получила ни одного балла от нашего 
жюри? Так плохо выступила? Такой же вопрос, 
кстати, стоит задать и жюри украинскому по по-
воду Сергея Лазарева. И, не дожидаясь ответа от 
обеих сторон, воскликнуть: стыд и срам! 

К счастью, в отличие от агитпроповских мосек 
(вот хотел же не вспоминать!), телезрители наших 
стран, несмотря на всю оголтелость пропаганды, 
оказались мудрее, человечнее и справедливее, 
совершив подлинный прорыв в здравом смысле. 

Как хорошо, однако, что организаторы конкурса 
разделили данные по голосованию, поскольку 
мы теперь знаем, что граждане Украины дали 
России высшие 12 баллов! А граждане России 
ответили Украине скромнее, но тоже щедро — 
твердой десяткой!

И, когда Джамала выпустила пресс-релиз о 
том, что не дает интервью российским СМИ, она 
ничего не обобщала, а вполне объяснимо хотела 
оградить себя от не очень порядочных людей 
и провокаций, с чем ей здесь пришлось не раз 
столкнуться. Во всяком случае, «МК» — СМИ до 
мозга костей российскому — украинская певица 
в интервью не отказала. 

Как бы ни спекулировали на «истинной подо-
плеке» песни «1944», артистка всегда выдержива-
ла корректность формулировок, несмотря на всю 

свою эмоциональность, что, конечно, вызывало 
к ней у публики и европейской прессы непод-
дельную симпатию. 

— Я была уверена, что, если ты поешь, гово-
ришь правду и о правде, это так или иначе затронет 
людей, — объясняла Джамала свои мотивы и 
чувства на победной пресс-конференции позд-
ней ночью после еврофинала. — Моя песня по-
священа не только личной истории, судьбе моей 
прабабушки, но она касается всех тех людей на 
Земле, которые в прошлом пережили трагедии, 
такие, например, как холокост. Когда я готовилась 
к своему выступлению, то снова прослушала 
великий саундтрек Ицхака Перельмана к фильму 
«Список Шиндлера». Это невероятная работа! Я 
бы хотела, чтобы моя песня, может, и не настолько 
великая, но касалась бы той же темы… 

Украинская пресса, впрочем, отличается 
подчас не меньшей бойкостью, чем и наши СМИ. 
На провокационно-гипотетический вопрос: «По-
бедила Украина, ваша родина Крым, хотели бы 
вы, чтобы «Евровидение-2017» в следующем году 
прошло в освобожденном Крыму?» — Джамала 
ответила сколь кратко, столь и дипломатично: 
«Евровидение» будет в Украине, не знаю где, но 
точно в Украине». В этот момент ведущая пресс-
конференции облегченно выдохнула. 

Исполнительный продюсер конкурса Йон 
Ола Санд, передавая украинской делегации 
«пригласительный сертификат» на проведение 
следующего «Евровидения», со своей стороны, 
постарался в своем напутствии обрисовать не 
только надежды, но и тревоги: 

— Я был в 2005 г. на «Евровидении» в Киеве 
в качестве главы делегации и уверен, что сле-
дующий конкурс пройдет на таком же высоком 
уровне. Общая ситуация в Европе вселяет в нас 
уверенность, что каждая делегация, каждый жур-
налист, каждый фанат, который захочет поехать 
в Украину, будет в безопасности, и мы проведем 
конкурс так же, как и в любой другой европейской 
стране...

Явная обеспокоенность г-на Санда подкре-
пилась и вопросом от ЛГБТ-активиста (ага, не 
только Лазарева, значит, мучили!) о том, что по 
«радужному рейтингу» организации ILGA, монито-
рящей вопросы равноправия, Украина занимает 
44-е место из 49 в Европе, и могут ли ЛГБТ-люди 
чувствовать себя в безопасности, если поедут на 
Украину в следующем году? «Безусловно!» — так 
же кратко и убедительно ответила Джамала.

■ ■ ■
Тем временем, несмотря на все дрязги, скло-

ки, противостояния, «Евровидение» в очередной 
раз стало ярким, увлекательным музыкальным 
праздником, где артист и его песня — в центре 
внимания, а технологии с каждым годом пре-
вращают этот классический тандем во все более 
захватывающее зрелище. Это Яне Рудковской 
когда-то пришлось чуть ли не на хребте тащить 
через десять границ огромный диск пластикового 
льда для номера Believe, чтобы под пение Билана 
на арене порхал Евгений Плющенко. Теперь его ве-
личество мэппинг выстраивает картинки похлеще 
любой декорации. Главный инструмент действа 
— голос исполнителя — обрамляется все более 
затейливой инкрустацией, чтобы в итоге добиться 
главного — сопереживания зрителем. 

Самый «долгоиграющий» конкурс отметил 
60-летие, вышел за рамки континента, принял 
в свои ряды Австралию, начал вещать на Китай 
и Америку, в связи с чем на финал прибыл соб-
ственной персоной сам Джастин Тимберлейк и 
исполнил новую песенку. Честно говоря, если бы 
он участвовал в конкурсе, то еще вопрос — сумел 
бы пробиться из полуфинала…

Однако «Европа вновь переживает непростые 
времена, — сказал ведущий Монс Зельмерлев, 
прошлогодний победитель, а ныне форменный 
шведский поп-король, — поэтому так важно, что-
бы, несмотря на все сложности и различия, нас 
объединяла музыка». 

Радостно согласившись с этим призывом, 
42 страны нынешнего конкурса старались как 
могли избегать политически мотивированного 
голосования, но у них это все равно не всегда 
получалось…

Артур ГАСПАРЯН, Стокгольм.

ТРИУМФ ДЖАМАЛЫ НА «ЕВРОВИДЕНИИ»: 

«1944» — ЭТО МОИ «СПИСОК ШИНДЛЕРА»

КОЛЛЕДЖ ДИЗАЙНА МАСИ 
В ТОПЕ РОСРЕЙТИНГА!

Программа обучения — неразрывное един-
ство теории с практикой в компаниях и на пред-
приятиях г. Москвы и области. Это гарантирует 
рабочие места выпускникам и студентам на 
старших курсах обучения в колледже. Моло-
дежи  из колледжа МАСИ доверяют серьезные 
дизайнерские работы лучшие столичные ком-
пании: «Совинто», «Моспроект», «М. Арт- нуво», 
«Наукоемкие технологии», «Арт-индиго», «Грем-
СервисГрупп», «ИКЕА», «ОБИ». Будущие про-
фессионалы из МАСИ занимаются графическим 
дизайном, дизайном как внутренних интерьеров 

офисов и квартир, так и ландшафтным дизайном, 
проектами перепланировки отелей и пансиона-
тов, музейными реконструкциями. Профессия 
дизайнера чрезвычайно востребована, зарплата  
достигает 100 тыс рублей.

Тел.: (495) 673-2115
www.masi.ru
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АБудущие дизайнеры, проходящие обу-

чение на факультете среднего профес-
сионального образования в МАСИ 
(Московского архитектурно-строитель-
ного института), очень гордятся своим 
вузом. Их колледж занял призовое 
место в ТОП-15 рейтинга, представлен-
ного Национальным рейтинговым атте-
стационным агентством Росрейтинг.

АЛЬМА-МАТЕРМОЯ МОСКВА

c 1-й стр.
Обида. Зависть. Неприятие. Даже 
отторжение. Возможно, где-то и 
ненависть. Вот что стояло за не-
которыми оценками некоторых 

членов жюри. И это было столь наглядно, что вы-
зывало даже не обиду — смех. Но каждый из нас 
хотя, конечно, и не Лавров, но, отсмеявшись, за-
помнил. И про Белоруссию, Грецию, Кипр, Азер-
байджан, оценивших нас по достоинству, надо 
думать, вопреки желанию остальных, тоже. Не 
слепые. 

Судейство на «Евровидении» стало очеред-
ным камнем в адрес России. Очередным завуали-
рованным предложением покаяться. Найти в самих 
себе грехи и пороки. Раздуть комплекс неполно-
ценности. И в очередной раз надрывно спросить: 
«Почему во всем мире так не любят Россию?»

Хотя спрашивать надо по-другому. Немного, 
но по-другому. 

А за что Европе нас любить? 
За первое место в мире по территории? За вы-

ходы к более чем десяти морям и трем из четырех 
имеющихся океанов? За природные богатства? За 
почти идеальный ландшафт? Замечу: то, что мы при 
этом живем так, как живем, это наши, не имеющие к 
Европе никакого отношения, внутренние проблемы. 
За то, что мы ядерная держава? За лидирующее 
положение в космических областях? Или нас надо 
любить за возвращенный вопреки чужим полити-
ческим интересам Крым? Быть может, за движение 
«Бессмертный полк», которое в нынешнем году 
охватило уже и многие страны Европы? 

Казалось бы, вот оно! Да! Конечно! За послед-
нее уж точно! Кто, как не мы, победили фашизм? 
Освободили Европу ценой миллионов жизней 
советских людей? ...А вы знаете, что огромный 
моральный долг, который никогда не будет опла-
чен, и необходимость постоянно испытывать чув-
ство глубокой благодарности и передавать все 
это из поколение в поколение — самые тяжелые 
нравственные испытания, которые только могут 
выпасть на долю нации? Нет, россияне этого не 
знают. Потому что они никогда никому ничего не 
были должны. Даже в таком, в общем-то, сущем 
пустяке в масштабе мировой политики, как победа 
на «Евровидении». 

А Украина пусть принимает конкурс в 2017-м. 
Им очень надо. Просто позарез. И для самоутверж-
дения. И для привлечения к себе внимания всей Ев-
ропы. И в качестве маленького морального пирожка 
для самих украинцев: «Нас оценили! Европа с нами! 
Не бросит! Все будет хорошо! Когда-нибудь...» И, 
кстати, нынешнее «Евровидение» показало важ-
ное, наверное, самое важное: люди России — по-
прежнему за Украину, а обычные украинцы — за 
россиян. Поэтому давайте без обид и сарказма 
отдадим им эту победу на «Евровидении». И не 
будем вопреки прозвучавшей в финале угрозе с 
их стороны, что, дескать, если победит Россия, они 
в Москву не приедут, бойкотировать следующий 
конкурс. 

Европа говорит, что не Россия выиграла Вто-
рую мировую и не Россия выиграла «Евровиде-
ние-2016»... Ладно. Пусть в 2017-м столицей кон-
курса станет Киев. Надеюсь, конкурсант от России 
Иосиф Кобзон в сопровождении симфонического 
оркестра Министерства обороны под управлением 
Валерия Халилова споет там в финале «День По-
беды». Пусть и на английском языке. 

Не для того, чтобы доказать аксиому, 
как известно, в доказательствах не нуждаю-
щуюся. И даже не для того, чтобы выиграть 
«Евровидение-2017». 

Просто о многом напомнить...
Татьяна ФЕДОТКИНА.

СЕРГЕЮ ЛАЗАРЕВУ 
НЕ ХВАТИЛО 
СЕРГЕЯ ЛАВРОВА

И с т о р и я 
26-летне-
го красно-
д а р с к о г о 
изобрета-
теля Дми-
трия Ло-
п а т и н а 
п р о г р е -
мела око-

ло года назад. Молодой 
российский ученый работал над уни-
кальной технологией печатаемых на 
принтере солнечных батарей и для экс-
периментов заказал за рубежом химиче-
ский растворитель гамма-бутиролактон, 
который невозможно купить в России. 
После получения посылки Дмитрию ин-
криминировалась контрабанда веществ, 
являющихся сырьем для наркотиков, — 
Лопатину грозил 11-летний тюремный 
срок. К счастью, за него заступилось на-
учное сообщество, поднялся шум в СМИ, 
и молодой ученый был оправдан. Но пе-
режитые испытания настолько потрясли 
его, что, как выяснил «МК», исследова-
тель решил покинуть страну.

— Обвинения и судимость были сняты, — рас-
сказывает Лопатин, — нам удалось доказать, что с 
наркотиками моя деятельность никоим образом не 
связана. Но сейчас я живу в Индии, где веду работу 
по принтеру, который будет печатать солнечные 
батареи, очень актуальные в этой стране, где край-
не слаба электрификация. Также планируется, что 
этот же принтер сможет печатать опреснительные 
мембраны для обессоливания воды — тоже очень 
актуальные в Индии, где с питьевой водой пробле-
мы, а в перспективе — и электронные схемы.

— Ваша ситуация выглядит грустным при-
мером продолжающейся «утечки мозгов» из 
России… Вы сами считаете себя «утекшими 
мозгами»?

— Я бы не хотел отвечать на этот вопрос 
«да» или «нет»… Но, так или иначе, за рубежом 
действительно работать получается эффектив-
нее. Мы не свернули полностью исследования 
в России, но процентов 70 все же перенесли за 
границу, в Индию. При этом ситуация с «утечкой 
мозгов» на самом деле не так однозначна, как о 
ней привыкли думать обыватели. «Утечка» идет по 
всему миру, если так можно выразиться. Многие 
ученые из вполне благополучных стран стремятся 
в США, Британию, Канаду, Австралию. К примеру, 
во Франции ученым очень непросто работать, там 
любое действие крайне сильно забюрократизи-
ровано, и они предпочитают уезжать туда, где с 
этим проще. 

— Но в России сейчас активно анон-
сируется поддержка инноваций, молодых 
ученых…

— Мало кто из зарубежных инвесторов сейчас 
согласится вкладывать в компанию, располагаю-
щуюся в России. А получать гранты от венчурных 
фондов тоже непросто… У нас, к примеру, был 
договор об инвестициях в наш проект с одним 
венчурным фондом, но неисполнение им этого 
договора и стало отчасти причиной той прошло-
годней ситуации с уголовным делом. Для ввоза 
реагентов нам нужно было нанять таможенную 
компанию, и это я планировал делать на те деньги, 
которые были обещаны. Но деньги не пришли, 
и я стал тратить свои личные средства, заказал 
химреактивы на себя, как на частное лицо, а не-
которые химикаты можно заказывать только на 
научную организацию.

— А почему вам не помогал ваш родной 
Кубанский госуниверситет?

— В России часто между инвестиционным 
фондом, дающим грант, и исследователем — по-
лучателем гранта стоит в качестве посредника 
вуз или какая-то иная организация, и это сильно 
снижает вероятность реального финансирова-
ния, система неповоротлива. К примеру, грант от 
Российского фонда фундаментальных исследо-
ваний, который я получил, пришел на счет моего 
института, но когда в вузе узнали, что на меня 
заведено уголовное дело, они быстро этот грант 
отправили обратно в РФФИ, несмотря на то, что 
именно я его выиграл! А потом мы этот грант по-
вторно получить уже не смогли, несмотря на то, 
что всю работу я проделал на свои деньги, о чем 
подготовил и представил фонду отчет… 

Еще одно отличие системы грантового фи-
нансирования молодых ученых у нас и на Западе 
состоит в том, что в США или Великобритании 
после получения гранта можно поменять научную 
организацию, в которой было запланировано вы-
полнение проекта, а у нас это сделать очень трудно, 
и деньги тогда вообще не доходят.

 — Каковы, по вашему мнению, перспекти-
вы молодых ученых в России? Что у нас можно 
разрабатывать и доводить до коммерческого 
продукта, а что сложно?

 — Софт и электроника, частично приборо-
строение — эти сферы исследований особых про-
блем не вызывают. А все, что связано с новыми 
материалами и устройствами на их основе: пер-
спективными аккумуляторами, мембранами, теми 
же солнечными батареями — тут уже требуется 
много реактивов, сверхчистых веществ, которые 
приходится заказывать в основном из-за рубежа, 
а многие из них являются прекурсорами, потенци-
альными наркотиками. Из-за ограничительных мер 
в университетах сейчас трудности даже с такими 
элементарными веществами, как диэтиловый 
эфир, ацетон. Официально в лабораториях их нет; 
неофициально их, конечно, достают, работают с 
ними. Это, безусловно, ненормальная ситуация, 
развитию науки никак не способствующая…

Евгений БАЛАБАС.

Почему перспективный молодой 
ученый покинул страну?

МОЗГИ УТЕКЛИ В ИНДИЙСКОМ НАПРАВЛЕНИИ

Летят автомобили, бегут пешеходы… 
Главная улица страны — Тверская — 
живет своей обычной жизнью. Почти 
обычной: недавно на ее участке от 
Пушкинской площади до Кремля на-
чалась масштабная реконструкция. 
Это значит, что в осень 2016 года 
Тверская войдет обновленной и кра-
сивой. 

Еще с 10 мая к привычному шуму Твер-
ской добавился новый звук: рабочие начали 
пробираться к подземным коммуникациям, 
чтобы убрать провода под землю. А заодно 
и сменить порядком разбитый асфальт на 
новенькую плитку. Сейчас по обеим сторонам 
улицы тротуары огорожены ровно наполови-
ну, так, чтобы не мешать довольно плотному 
движению пешеходов. 

— Конечно, сейчас Тверская не в самом 
своем парадном виде, — рассуждает молодая 
мама Елена, гуляющая по улице с коляской, 
— но мы готовы потерпеть ради возвращения 
на улицу деревьев. Тем более рабочие очень 
аккуратно перегородили тротуар, даже мне с 
коляской было несложно пройти. 

Как писал Булгаков, «по Тверской шли 
тысячи людей». Ничего не изменилось: толпа 
теплым субботним вечером без всяких зато-
ров и пробок преодолевала новоиспеченную 
стройку. А кто-то, наоборот, останавливался 
и вглядывался в новый проект, изображение 
которого красовалось на ограждении. 

— Деревья — это просто подарок москви-
чам, — рассказывает жительница Тверской 
пенсионерка Алла Кондратьевна. — Мы просто 
задыхались от пыли и всегда мечтали, чтобы 
на проспект вернули деревья, которые были 
там когда-то. И тротуар расширят, что тоже 
приятно. Будем гулять по Тверской, как по 
бульвару. Ради такого подарка можно немного 
и потерпеть неудобства…

К оформлению строительных ограждений 
власти подошли творчески: вместо скучных 
серых полотнищ для горожан разместили пла-
каты с небольшой исторической справкой 
о ключевых для улицы людях. Почему улицу 
назвали в честь Максима Горького? Как связан 
с Тверской купец Елисеев? Когда памятник 
Пушкину успел «погулять» по проспекту?..

Оживились и столь любимые москвичами 
переулочки Тверской: пока они обросли забо-
рами, за которыми уже вовсю бурят асфальт. 
Это нужно принять к сведению автомобили-
стам, которые паркуются в Вознесенском или, 
к примеру, Никитском. Но перекрывать дви-
жение полностью не станут, а экипажи ГИБДД 
будут усиленно следить за всеми участками 
во избежание заторов.

В отличие от Тверской, где-то только гото-
вятся к ремонту: в Газетном переулке рабочие 
распаковывают свежую плитку и выставляют 
ограждения. 14 мая начались работы на Крем-
левском кольце. Реконструкция Нового Арбата 
начнется 16 мая. И там, смеем надеяться, нас 

ждут исключительно перемены к лучшему.
— Вот гляньте — вокруг рабочие, стук мо-

лотков, а я бы хотел просто посидеть в тишине, 
подумать о вечном, — кряхтит 80-летний пен-
сионер, встреченный нами утром на лавочке. 
— Но ладно, не буду бухтеть. Без временных 
неудобств нам не вернуть ту старую камерную 
Москву со сквериками и фонарями, с красивым 
мощением и лавочками. Лишь бы работы не 
велись по ночам. А я-то, старик, потерплю на 
лавке и утром. Ради внуков…

— Я думаю, что местные жители только за 
такие преображения, — рассказывает менед-
жер Олег, работающий в офисе на Якиманке. 
— В зону реконструкции попадает историче-
ский центр, где не так много людей живет. А 
машины… Да, пробки станут поплотнее, но 
летом многие уезжают на дачи — как-нибудь 
Москва справится. Я, например, готов пере-
сесть на метро, зная, что осенью на моей улице 
будет красивая плитка, а рядом появятся еще 
места для парковки.

Жители центра заметили также, что трол-
лейбусы заменили на автобусы. «Мы волнова-
лись, что москвичи в силу консервативности 
будут против такого преобразования, — при-
знаются транспортники. — Но представляете: 
люди наши действия одобряют!»

— Троллейбусы я люблю. С точки зрения 
маневренности по своему прямому предна-
значению — это магистральный транспорт, — 
говорит житель Тверской улицы Иван Павлович. 
— Но сейчас на многих улицах в центре Москвы 
сама по себе дорожная сеть не позволяет сво-
бодно двигаться тяжеломаневренному трол-
лейбусу. Современный автобусный подвижной 
состав сегодня ничем не уступает троллейбусу 
ни по шумности, ни по выбросам.

Все работы, безусловно, проводятся 
по согласованию с самими москвичами. На 
портале «Активный гражданин» можно было 
ознакомиться с проектами благоустройства 
улиц, высказать свое мнение и определить 
будущий облик улиц. 10 мая городская про-
грамма «Моя улица» стартовала в Чернигов-
ском переулке. Работы по благоустройству 
начались еще в 17 местах Москвы: на Таганской 
площади; в Гончарном проезде; Вознесен-
ском, Настасьинском, Романове, Большом 
Кисловском, Калашном, Газетном, Никитском, 
Крестовоздвиженском, Староваганьковском 
переулках; на улицах Тверская, Таганская, 
Малая Дмитровка, Народная, Серафимовича, 
Большая Якиманка.

12 мая работы развернулись в Якиманском 
проезде. А 16 мая благоустройство начинается 
на Новом Арбате, в Рахмановском переулке 
и на улице Петровские Линии. В считаные 
дни программа затронет Кремлевское кольцо 
(Лубянскую, Боровицкую площади, Театраль-
ный проезд, улицы Охотный Ряд, Моховая и 
Кремлевскую набережную).

Пешеходам и автомобилистам раз-
дают информационные материалы по про-
екту — флаеры и буклеты, посвященные 

благоустройству конкретных улиц. В листовках 
содержатся актуальные сведения об этапах и 
ходе работ. У консультантов можно получить 
подробную информацию о благоустройстве 
каждой конкретной улицы, узнать о сроках 
проведения работ, перекрытиях полос дви-
жения, изменениях на маршрутах транспорта 
и других аспектах процесса благоустройства. 
Жители могут оставить свои комментарии о 
программе и контактные данные.

Во избежание заторов на улицах, где будет 
проходить благоустройство, экипажи ГИБДД 
будут усиленно следить за движением на этих 
участках. Все улицы, вошедшие в проект это-
го года, включены в обязательный маршрут 
патрулирования. Экипажи Госавтоинспекции 
будут в постоянном режиме наблюдать за до-
рогами, на которых идут работы. Как пояснил 
заместитель начальника Управления ГИБДД 
ГУ МВД России по Москве Евгений Ефремов, 
сигналы о затруднении движения поступают в 
Госавтоинспекцию не только от патрульных, но 
и из ситуационного центра, а также от жителей 
или участников ДТП. «При поступлении опера-
тивной информации на место, где по каким-то 
причинам произошло затруднение движения, 
будут незамедлительно выдвигаться наряды», 
— рассказал Евгений Ефремов.

— К работе по улицам мы пригласили 
большое количество специалистов из раз-
ных стран — более 30 архитектурных рос-
сийских и зарубежных бюро. В прошлом году 
мы разработали стандарт благоустройства 
улиц Москвы, и все проекты, которые реали-
зуются в этом году, формируются с учетом 
рекомендаций и принципиальных решений, 
закрепленных в документе, — говорит ди-
ректор проекта «Моя улица» бюро «Стрелка» 
Александра Сытникова.

Руководитель московской школы по уходу 
за деревьями «Здоровый лес», кандидат сель-
скохозяйственных наук Сергей Пальчиков при-
знается, что был приятно удивлен смелостью 
нашего градоначальника: «На самом деле это 
очень мощный поступок, так как любые из-
менения в городской среде первоначально 
всегда наталкиваются на какое-то возможное 
неприятие. Здесь очень важно, что было учтено 
мнение жителей, — а это происходит далеко 
не в каждом городе».

Заведующий кафедрой «Автомобиль-
ные перевозки» Московского автомобильно-
дорожного государственного технического 
университета», член Научно-технического 
совета Департамента государственной по-
литики в области автомобильного и городского 
пассажирского транспорта Норайр Блудян 
уверен, что Москва начинает превращаться 
из города для транспорта, офиса и работы 
в город для жителя, для человека: «Я часто 
бываю на Мясницкой, на Большой Никитской, 
Пятницкой. Конечно, после реконструкции это 
совершенно другая атмосфера — видишь, что 
людям теперь есть где прогуляться, посидеть 
в кафе. Особенно летом очень приятно видеть 
летние столики кафе на расширенных участках 
тротуаров, где можно провести время, где 
люди могут посидеть, пообщаться. Я считаю, 
что это очень важная и значимая для города 
программа».

Елена СОКОЛОВА.

Деревья на Садовом кольце, исторические 
плакаты, новая плитка — к осени Москва 
преобразится до неузнаваемости

ЦЕНТР ГОРОДА ВОЗВРАЩАЕТСЯ К ИСТОКАМ
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На следующее «Евровидение» отправим 
Шнурова. Победить не победит, но кое-куда 
всех их пошлет.

Дмитрий РОГОЗИН,  
вице-премьер РФ.

Теперь в квитанциях за ЖКХ на Украине по-
явится новая строчка — «Евровидение-2017».

Из одесского фольклора

Фаворитка профессионального 
жюри Дами Им в итоге 
оказалась второй.

Во время объявления результатов 
эмоции захлестывали российскую 
делегацию.



Человек 20 толпятся у лимонного дома на 
углу Большой Пироговской и Абрикосовского 
переулка. В стенах прихожей пробиты сквоз-
ные широкие дыры, откуда просматривается 
большая часть квартиры: детишки хохочут от 
удовольствия, подглядывая через отверстия 
за родителями в соседних комнатах. Их здесь 
четыре: тесноватые, в бетоне, штукатурке и 
кирпиче, но при этом уютные и мистические. 
Посреди комнат громоздятся шикарные по 
сравнению с убранством стеклянные витрины 
с экспонатами.

Главные среди них — сохранившиеся 
страницы первой редакции «Мастера и Мар-
гариты» из РГБ. Для такой ценности и комната 
под стать — бывший кабинет Булгакова, где 
он «своими руками бросил в печку черновик 
романа о дьяволе», о чем написал в письме 
советскому правительству. Здесь же писатель 
сжег черновик «Театрального романа». Воз-
можно, что копоть на стенах сохранилась от 
пламени, разразившегося в день написания 
главы о пожаре в квартире Берлиоза. Булга-
ков не вызвал пожарных — боялся, что зальют 
книги, и сам тушил огонь.

Со страницами романа соседствует одно 
из гневных писем правительству, в котором 
писатель жалуется, что его пьесы не ставят, 
и просит разрешения на эмиграцию. После 
этого-то обращения в квартиру на Пироговке 
позвонил Сталин и сказал: «Мы ваше письмо 
читали с товарищами, вы по нему благопри-
ятный результат иметь будете».

Еще из любопытных экспонатов — теа-
тральный бинокль писателя. В него он «на-
блюдал луну — для романа», отмечала в своем 
дневнике Елена Булгакова. В следующей ком-
нате прямо на кирпичах висят два экземпляра 
литературного журнала «Москва», где опубли-

кован «Театральный роман». Будучи редактором 
издания, Константин Симонов пришел в эту 
квартиру к Елене Булгаковой и назвал «Записки 
покойника» неудачным названием, которое 
заменит указанный Булгаковым жанр произ-
ведения — «театральный роман».

Кстати, в этой квартире Михаил Афанасье-
вич жил не только с Еленой Булгаковой, но и со 
второй супругой Любовью Белозерской. После 
окончания курсов по верховой езде Белозер-
ская начала принимать у себя жокеев. Булгакову 
это не нравилось, и как-то раз он сказал ей: «Это 
невыносимо, даже Достоевский не работал в 
таких условиях!» На что жена парировала: «Ты 
же не Достоевский!»

— Последние несколько десятков лет 
квартиру занимали инженерные, коммуналь-
ные службы района, — рассказывает директор 
музея Петр Мансилья-Круз. — Здесь сидел 
ЖЭК и располагалась диспетчерская района 
Хамовники — очень булгаковский сюжет…

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

На 69-м Каннском кинофестивале чество-
вали фильм «Мужчина и женщина» Клода 
Лелуша. Снят он 50 лет назад. Представлять 
его, кроме режиссера, оказалось некому. 
Анук Эме и Жан-Луи Трентиньян приехать 
не смогли. Им за 80. 

В шестидесятые годы идеальная любовь 
была черно-белой, без слов, под музыку Фран-
сиса Лея. Для современной молодежи это мало-
понятно. А люди того времени, услышав припев 
«ша-ба-да-ба-да», тут же поймут, что речь идет 
о фильме «Мужчина и женщина». Сейчас это 
сложно понять, но тогда любовь так никто не 
снимал. Для жителей Советского Союза кроме 
ярких чувств к этому примешивались картинки 
недостижимого заграничного рая: спортивный 
автомобиль на песчаных пляжах Нормандии, 
герои в дефицитных дубленках. Такое могло быть 
только в кино, но никак не в реальной жизни. Хотя 
именно в жизни, когда происходят невероятные 
вещи, часто говорят: «Как в кино».

Год 1965-й. Молодой начинающий режис-
сер Клод Лелуш на пределе гнал свою машину 
на север Нормандии с намерением покончить 
жизнь самоубийством. Его последний фильм 
провалился, и, что делать дальше, он не знал. 
Дорога закончилась, и машина остановилась на 
песчаном пляже Довиля. Силы иссякли, и неудач-
ливый режиссер уснул в своем авто. Утром, от-
крыв глаза, он увидел, что туман рассеивается. 
Вдали на пляже показалась фигура элегантной 
женщины с ребенком и собакой. Эта картина 
показалась такой красивой, что Клод поехал 
вслед за идущими, и в голове у него родился 
сценарий. Ни ручки, ни карандаша под рукой не 
оказалось, и, чтобы не растерять свои мысли, 
он остановился у придорожного кафе и начал 
писать сценарий. Через 48 часов история любви 
двух одиноких сердец была закончена. Начались 

поиски денег. Большой удачей оказалась встреча 
с продюсером, покупавшим цветные фильмы 
для канадского телевидения. Название картины 
ему понравилось, и сумма, равная современным 
250 000 евро, была выдана. Но денег все равно 
было мало, пленки катастрофически не хватало, 
и режиссер экономил на всем. Экстерьерные 
кадры сняли на цветную пленку, а интерьерные 
— на черно-белую. На главную роль режиссер 
хотел пригласить Роми Шнайдер, но не решился. 
Согласились молодые актеры Анук Эме и Жан-
Луи Трентиньян. 

Съемки продолжались 13 дней. Клод Лелуш 
сам монтировал. Он нашел свой удивительный 
ритм, соединив лица, пейзажи, чувства. Написан-
ный за двое суток сценарий возродил интерес к 
режиссеру, ставшему одним из самых известных 
французских деятелей кино. В 1966 году Клод 
Лелуш получил «Золотую пальмовую ветвь» в 
Каннах, премию «Оскар» за лучший иностранный 
фильм и еще один «Оскар» за лучший сцена-
рий, а также более сорока других премий. Пара 
Трентиньян—Эме станет культовой, самой кра-
сивой в кинематографе того времени. Знаковой 
станет и музыка Франсиса Лея, прозвучавшая 
в фильме. Она будет такой же известной, как и 
сам фильм. Клода Лелуша возведут в ранг самых 
талантливых режиссеров своего времени. Он как 
никто умеет рассказывать сказочные, берущие 
за душу и в то же время абсолютно реальные 
истории романтической любви. 

Выйдя перед показом фильма в Каннах, Ле-
луш сказал: «Никто не может любить кино больше 
меня, поэтому я буду всегда его снимать». «Я 
постоянно живу в Нормандии, — продолжил Ле-
луш, — а в Париж приезжаю только в свой офис. 
Самое дивное время в Довиле — это декабрь. 
День короткий. Приливы поздние. А сумерки — 
самое красивое время для влюбленных. Можно 
пройтись по песчаному пляжу и деревянным 
настилам в обнимку, чтобы потом вспоминать 
эти мгновения всю жизнь».  

Татьяна ПИНСКАЯ.

САМОУБИЙСТВО ЛЕЛУША 
НЕ СОСТОЯЛОСЬ

В Каннах отметили 
полвека фильма 

«Мужчина и женщина»

В Каннах сошлись два числа «69»: на 69-й 
кинофестиваль примчался 69-летний Сти-
вен Спилберг. Мэтр ничего особенного не 
сделал, а шума наделал много. «Здесь был 
Спилберг» — эти слова разве что не написаны 
на заборах. 

Толпы народа съехались в Канны на выходные. 
Предпринятые меры безопасности сводятся к 
нулю. Перейти из одного здания в другое — про-
блематично: тут же упираешься в огромную оче-
редь, стоящую в соседний кинозал. Создаются 
такие заторы, что случись что-то — не спасется 
никто. Но проверяют на входе тщательно, отбирают 
воду . Даже яблоко не принесешь, а иногда ведь 
нет времени сходить поесть, а на фестивальной 
территории еду не продают. 

На двух премьерных показах фильма «BFG» 
(«Самый большой великан») Стивена Спилберга 
было столпотворение. Это красивое кино для 
девочек про настоящую дружбу с великаном, ко-
торый готов поначалу зажарить ребенка на сково-
родке, но потом преисполнился такой нежностью 
и доверием, что спасал его от своих гигантских 
собратьев, не отличавшихся доброжелательно-
стью. Сам Спилберг говорит, что снял любовную 
историю: «Это любовь, которую дети испытывают 
по отношению к своим дедушкам и бабушкам. А 
они, в свою очередь, к своим детям и внукам». 
Респектабельная публика явно скучала на показе, 
поскольку не было в ее числе маленьких девочек, 
способных оценить такую нежную картину. Ожив-
ление наступило ближе к финалу, когда на экране 
появилась английская королева. Великодушная 
особа принимала у себя девочку, потому что она 
и сама в душе такая же девочка, и ее ушастого 
друга-великана. Спилберг достиг всего, о «Золо-
той пальмой ветви» давно не грезит, не пытается 
удивить мир чем-то сверхъестественным. А вот 
попробуй кто-то сделать такой волшебный дет-
ский фильм — ничего ведь не получится. В честь 
премьеры устроили прием, соорудили гигантские 

следы великана, в которых можно было фото-
графироваться. Спилберга в тот день, кажется, 
видели все. Вот он проехал на автомобиле, кому-
то помахал рукой, а кто-то увидел его на борту 
роскошной яхты…

После показа фильма Кирилла Серебренни-
кова «Ученик», который на англоязычных афишах 
именуется «Студентом», много было разговоров. 
Многих он разочаровал. Фильм сочли поверх-
ностным, а цитаты из Библии, сопровождающие 
действие, слишком иллюстративными. Кирилл 
Серебренников в качестве талисмана привез в 
Канны браслет, который ему подарила школьница в 
последний съемочный день со словами: «Возьмите 
его в Канны». Ее «пророчество» сбылось.

Помимо Сати Спиваковой, братьев Игоря и 
Вадима Верников посетил показ немецкий дра-
матург Мариус фон Майенбург, по пьесе которого 
поставлен не только фильм, но спектакль «(М)уче-
ник» в «Гоголь-центре». На его премьеру в Москву 
он не приехал по политическим соображениям. В 
фильме одну из лучших ролей сыграла Юлия Ауг. 
В Канны она не приехала, поскольку выпускает 
спектакль в Театре на Таганке. Юлия сыграла мать-
одиночку, которая вкалывает на трех работах ради 
сына, а тот изводит ее. Ее отпрыска Веню сыграл 
выпускник Школы-студии МХТ Петр Скворцов. 
Странный у него герой: в бассейн ходить не хо-
чет, поскольку это оскорбляет его религиозные 
чувства, но при этом на глазах матери справляет 
нужду. В школе и дома он постоянно проповедует, 
на уроках то разденется догола, то наденет костюм 
обезьяны. Откуда в его голове навязчивые мысли 
про Господа — совершенно непонятно. Такое ощу-
щение, что он и сам в него не верит, просто несет 
ахинею, как душевнобольной. В один прекрасный 
день учительница раздаст ученикам в качестве на-
глядного пособия морковь и презервативы — надо 
же заниматься сексуальным воспитанием. Тут-то 
все и начнется. Веня попытается помочь одно-
класснику, у которого одна нога короче другой, 
начнет читать, как молитву, слова об исцелении, 
а в итоге навлечет на себя мальчишескую лю-
бовь. Хотя учительница биологии и говорит, что 
ничего противоестественного в гомосексуализме 
нет, но кто разделяет ее убеждения? Она в сво-
их изысканиях придет к тому, что «может, Иисус 
— гомосексуалист?..»

В том же «Особом взгляде», где был показан 
«Ученик», участвовала франко-бельгийская кар-
тина «Танцовщица» Стефани Ди Гиусто. Айседору 

Дункан там сыграла дочь Джонни Деппа и Ванессы 
Паради — Лили-Роуз Депп, удивительно похожая 
на своих звездных родителей. 

Нынешний фестиваль оправдывает свой 
порядковый номер «69», за что его уже назвали 
«Камасутрой». Что ни фильм, то запретная лю-
бовь, влечение к девочкам, выдающим себя за 
мальчиков, обнаженная натура в, казалось бы, 
неподобающих местах, как это было в конкурс-
ной ленте «Тони Эрдманн». Главную роль в этом 
фильме сыграл прекрасный австрийский актер 
Петер Зимонишек. Он постоянно вставлял ду-
рацкую челюсть, надевал парик и выглядел как 
чучело, а в итоге вернул дочери понимание любви. 
На звездную дорожку Петер вышел с челюстью, 
всем ее показывал, а рядом шествовало волоса-
тое нечто. Кто-то пустил утку, что это наша Лена 
Ленина. Она ведь любит появиться в Каннах с 
умопомрачительными построениями на голове. 
И люди поверили. Тони Эрдманн в одноименном 
фильме в таком волосатом виде является в гости, 
где все присутствующие во главе с хозяйкой дома 
ходят абсолютно раздетые. Голые тела сменяют 
друг друга из фильма в фильм, обнаженная натура 
стала главной героиней нынешнего фестиваля. 

Жизнь кинематографом на Лазурном Берегу 
не ограничивается. На закрытых вечеринках со-
бираются люди, о присутствии которых в Каннах 
многие и не подозревают. Даже Мик Джаггер посе-
тил одну из них. О размахе некоторых мероприятий 
вроде китайской вечеринки свидетельствует коли-
чество гостей. Их было более 800. Всех угощали 
традиционной китайской едой, и первым номером 
проходил суп-лапша. На украинской вечеринке 
многие гости были в вышиванках и пели самые 
разные песни, включая «Миллион алых роз» из 
репертуара Аллы Пугачевой. А у отеля «Мартинез» 
можно наблюдать летающих соколов. Разводит их 
40-летний сотрудник заведения Кристоф. В его 
коллекции 21 сокол. Селфи с птицами успели сде-
лать Сильвестр Сталлоне и Антонио Бандерас. 

Светлана ХОХРЯКОВА.

Стивен Спилберг привез 
на фестиваль великанов

Это действительно красиво и необычно. 
Вся площадь от памятника поэту Маяковскому 
(разумеется, включая его самого) до зала Чай-
ковского живет в этот вечер в другом временном 
измерении. Музыка про «Ландыши», что «Перво-
го мая привет», юбки клеш на платьях девушек, 
танцующих под джазуху со стилягами в брюках-
дудочках. На столах — ситро, пирожки жареные, 
истекающие настоящим, а не машинным маслом, 
— кто помнит, в школьных столовках шли по пять 
копеек. Черешня на столах, сирень в вазах. Михаил 
Куснерович, главный идеолог и худрук праздника, 
в своей кепке-пятиклинке — вылитый курортный 
фотограф где-нибудь в Ялте или под Сочи. Но мы 
вместе с ним не на курорте, а в самом центре рос-
сийской столицы под холодным майским ветром и 
темным небом на историческом событии.

Место проведения гуляния по случаю шести 
десятков популярного театра — Триумфальная 
площадь, а не Чистые пруды, — выбрано не случай-
но. Именно здесь, на площади Маяковского, дом 1, 
молодая труппа «Современника» наконец-то обре-
ла свой первый настоящий дом. А до этого, со дня 
своего рождения, случившегося 15 апреля 1956 
года, юные энтузиасты под предводительством 

Олега Ефремова пять лет скитались по случайным 
площадкам. Как говорит Александр Ширвиндт, 
«им дали сносное здание». Однако оно стало для 
молодой труппы настоящим домом, лучшим и 
любимым. Но все-таки «сносным»: в 1974 году 
его разрушили.

Галина Волчек в белом пончо как всегда эле-
гантна, сидит в шатре в прекрасной компании 
— Табаков, Гафт, Неелова, Евтушенко. Тех, с кем 
когда-то начинала этот театр, не подозревая, что 
их театральная дорога уйдет в целых 60 лет!!! 

— Это невероятно, что мы вернулись к на-
чалу, на ту площадь, где «Современник» делал 
свои первые шаги. Мы вернулись в свою юность. 

Вот написано: 60, а мне хочется сказать — 60 и 
поставить три восклицательных знака, а потом во-
просительных — тоже три! Спасибо «Черешневому 
лесу» за этот праздник…

Галину Борисовну, эту великую женщину, 
видят даже те, кто стоит совсем далеко, почти у 
выхода из метро «Маяковская» — ведь все сразу 
транслируется на экран. И ее слова, и Табакова, 
который для всех так и остался Леликом, несмотря 
на его регалии и заслуги. Вот он говорит: «Театр, 
как утверждал Немирович-Данченко, живет 20 
лет, потому что это срок жизни одного поколения. 
Современник трижды опроверг это, хотя задача 
была непростая: оставаться театром своего вре-
мени». И оборачивается к жене: Марина Зудина 
рядом — смеется, шикарно выглядит в пальто 
ярко-василькового цвета.

А Евгений Евтушенко объявляет: «Стихотворе-
ние «Волчиха»!» — и читает. Запомнился конец: 

Нет на свете театральных маршалов 
умнее и сильнее наших баб. 
Будь Волчихой, но не просто с Чистых, 
Волчихой — с незапятнанных прудов.
Речей мало. Зато много стихов из середи-

ны прошлого века — их читают артисты сначала 
под Маяковским, а потом с эстрадки-ракушки, 
коих в московских парках было в те годы множе-
ство. Артисты разных поколений читают того же 
Евтушенко, Вознесенского, Галича, Высоцкого, 
Шпаликова и других поэтов-шестидесятников. 
Много песен и танцев. И, конечно, воспоминаний. 
Например, Михаил Ширвиндт год проработал 
в «Современнике» монтировщиком декораций. 
«Старые артисты помнят, как я выносил им стулья, 
таскал щиты. Для меня это праздник с сединой на 
висках, с мозолями на руках». А мама почти всех 
олимпийских чемпионов — Татьяна Тарасова — в 
свое время настолько влюбилась в этот театр, что 
даже вышла замуж за актера «Современника». И 
неважно, что было потом.

Чулпан Хаматова в умопомрачительном пла-
тье цвета радомин, известном в народе больше 
как фуксия, прибыла на бал прямо из Театра наций, 
где играла спектакль. 

— Больше всего меня тронула репетиция 
вечера: накануне мы пели песни, которые звучали 
в то время. Кроме нас на площади Маяковского, 
на том месте, где стоял «Современник», никого не 
было. Мы здесь были абсолютные хозяева. И это 
невероятное счастье.

Здесь как будто снимают фильм про 50–60-е 
годы: у артисток прически как тогда, платья, 

украшения скромные (бедно же все жили). Зву-
чат советские песни, давно ставшие классикой. 
И вдруг прямо у своего столика две пожилые 
артистки — Лия Ахеджакова и Таисия Михолап 
— пускаются в пляс. Но не камеры их снимают, а 
десятки мобильников (кто-то умудряется на фоне 
зажигательной пары сделать селфи) — и только эта 
техника предательски и вероломно вырывает нас 
из прошлого, где всем так хорошо и нежно.

Танцплощадка с парочками, где демонстри-
руют класс мастерства и наряд «по последней 
моде». Джазовый оркестр под управлением Игоря 
Бутмана начинает «Серенаду солнечной долины» 
— и тут мало кто из зрителей может стоять спо-
койно. Танцуют все!!! Здесь — Михаил Ефремов, 
Александр Кибовский, Константин Райкин, Игорь 
Скляр, Игорь Угольников, Владимир Винокур, Мак-
сим Аверин, Игорь Миркурбанов, Денис Мацуев, 
Лариса Рубальская, Иосиф Райхельгауз, Павел 
Каплевич, Михаил Барщевский, Владимир Даш-
кевич с внучкой Сашей, Мария Порошина, Евгений 
Сафонов, Камиль Ларин, Елена Захарова, Эвелина 
Хромченко, Этери Левиева — да кого здесь только 
нет. Кого нет, тому не повезло. 

Искусство делать праздник — большое ис-
кусство. И оно не только в громкой музыке, дорогих 
декорациях, ломовых столах. Оно, как говорит мне 
художник Паша Каплевич, в нюансах, создающих 
атмосферу и историю. Атмосфера «Современник 
— 60 и 60+» получилась на все сто. 

Марина РАЙКИНА.

МИНУС 60 ПЛЮС 60
Как легендарный театр 

гулял свой юбилей

16 мая 2016 года на 
Триумфальной площади 
Москвы было зафиксировано 
явление телепортации. Все, 
кто находился в этот субботний 
вечер здесь, совсем не ожидая 
того, перелетели на 60 лет 
назад — в середину 50-х. Так 
легендарный «Современник» 
отметил свое 60-летие. Среди 
участников эксперимента 
по остановке времени был и 
обозреватель «МК».

“Московский коМсоМолец”    
16 мая 2016 года 
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«СОВРЕМЕННИК»:

КАННСКОЕ 
МЕНЮ: СЕЛФИ 

С СОКОЛОМ

Светлана Ходченкова.

Стивен Спилберг с женой.

Писательница Лена Ленина  
как всегда непредсказуема.

Олег Табаков и Валентин Гафт.

Галина Волчек и Михаил Куснирович.

Михаил Ефремов.

Лия Ахеджакова закружилась в танце 
С Таисией Михолап.

Герой фильма 
«Тони Эрдман».
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КО
У неприметной шестиэтажки по адресу 
Большая Пироговская, 35а, стр. 1, стоят 
очереди. Все рвутся в убитую коммуналку 
с дырами в стенах, бревенчатым полом и 
копотью на потолке. Здесь с 1927 по 1934 
годы жил Михаил Булгаков: написал и сжег 
первую редакцию «Мастера и Маргариты», 
создал пьесы «Бег» и «Кабала святош», 
разговаривал по телефону со Сталиным. 
Квартиру открыли выставкой «Рукописи не 
горят» к 125-летию писателя, сначала на 
два дня, но из-за сумасшедшего наплыва 
посетителей продлили экспозицию на 
неделю. Потом ее закроют на капремонт 
— примерно на два года. 

МОСКВА СТОИТ 
К БУЛГАКОВУ

Та самая дыра в стене.
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Квартиру писателя 
открыли к его юбилею



  Не с уникального достижения на-
бриолиненного Криштиану Роналду 
начну новую колонку и не с прощания 
хвостатого Златана Ибрагимовича с 
Парижем. И вообще не с футбола.

И даже не с «Евровидения», даром что 
представлявший Россию певец Лазарев, 
считают многие в интернетах, удивитель-
но похож на Лионеля Месси, выигравше-
го в субботу с «Барселоной» очередной 
титул в Испании.
А начну сегодня с хоккея. А как иначе-то: 
чемпионат мира в России затмил для 
людей, не следящих за спортом в ре-
жиме нон-стоп (а для них, собственно, 
эти обзоры основных событий уик-энда 
автором и составляются), не только 
дела футбольные, но даже и допинговые 
скандалы, новой волной обрушившие-
ся на нас не только с помощью коварно 
сбежавшего на Запад Григория Родчен-
кова, но и «усилиями» боксера Алексан-
дра Поветкина, а главное — его чудо-
менеджмента, из-за которого супербой 
против американца Деонтея Уайлдера 
оказался под угрозой отмены.

Скандал уик-энда: про ЧМ-
2016 плохо писать нельзя!
У меня зазвонил телефон — говорил один из 

представителей оргкомитета хоккейного ЧМ-2016, 
имя которого, дабы не подставлять человека, не-
когда постаравшегося сделать для меня немало 
хорошего, называть не стану.

«Ты знаешь, — сурово спросил он, — что твоим 
материалом наверху недовольны (речь, видимо, о 
тексте «Заграница нам поможет?», опубликован-
ном в «МК» 12 мая. — А.Л.)? Нам нельзя писать, что 
чемпионат мира в Москве — турнир ниже рангом, 
чем Олимпийские игры!»

Я вообще-то пытаюсь маскироваться под 
человека интеллигентного, матом почти не раз-
говариваю. Поэтому и тут культурно так сказал: 
«А кто именно недоволен, кому «нам» нельзя и 
почему нельзя, если это правда?»

В ответ в трубке долго многозначительно 
молчали — в итоге отметив у меня «категорическое 
непонимание сложности текущего момента» и 
пригрозив лишить аккредитации на замечательный 
московский турнир.

Ну все как в том анекдоте про Чапаева и 
Петьку — помните, когда ординарец спрашивает 
Василия Иваныча, что же такое гласность, а тот 
отвечает: «Это значит, что ты можешь про меня и 
про Анку всю правду рассказать — и тебе ниче-
го за это не будет! Совсем ничего — ни коня, ни 
папахи новой...»

Мне-то что, впрочем, я от аккредитации в то 
утро сам отказался, переоформив ее на коллегу 

Диму Любимова (а то на «МК» всего одну выдали): 
вот как чувствовал!

Кадр уик-энда: «Ухожу, 
как легенда»
Швед югославского происхождения Златан 

Ибрагимович тем временем выиграл очередной 
чемпионат страны (сколько их уже было: голланд-
ский с «Аяксом», испанский с «Барсой», итальян-
ский с «Ювентусом», «Интером» и даже «Мила-
ном»!) — и попрощался с «Пари Сен-Жермен» не 
только забитыми мячами и завоеванным титу-
лом лучшего бомбардира Франции-2015/16, но 
и очаровательным твитом. Написал никогда не 
украшавшей себя излишней скромностью фор-
вард следующее: «Приходил как король, ухожу 
как легенда».

Куда, кстати, уходит Ибра, пока не очень 
понятно: сам он говорит, что знает имя своего 

будущего клуба, но пока никому не скажет.
При этом коллеги мои намекают кто на 

американский «Лос-Анджелес Гэлэкси», кто на 
английский «Манчестер Юнайтед». Хотя в слу-
чае, если «МЮ» останется руководить голлан-
дец Луи ван Гал, на мой взгляд, это практически 
исключено.

Герой уик-энда: 50 — 
норма для Криштиану
Но хоккей хоккеем, а самым популярным 

видом спорта у нас в стране (к счастью или к со-
жалению) был и остается футбол. Надеюсь, этот 
очевидный факт никто даже не попытается опро-
вергнуть — в том числе и «наверху».

А из футбольных событий в эти выходные в 
центре внимания — финиш национальных евро-
пейских чемпионатов, например, испанского.

В итоге «Барселона» вновь стала первой ко-
мандой Испании (в 7-й раз за 10 лет), уругваец Луис 
Суарес завоевал звание лучшего бомбардира (40 
голов в тамошней высшей лиге — Примере). Но в 
топе новостей их все равно затмил... Криштиану: 
португалец в этом сезоне первым в истории забил 
не менее 50 мячей 6-й сезон подряд!

На сей раз у суперзвезды из «Реала» 51 гол 
(35 в Примере, 16 в Лиге чемпионов), а ведь Ро-
налду может еще и увеличить лицевой счет, если, 
конечно, пробьет в финале чемпионской лиги сло-
венца Яна Облака из «Атлетико», который, в свою 
очередь, повторил рекорд по пропущенным мячам 
за чемпионат Испании для вратарей, сыгравших 
во всех 38 матчах: всего-то 18…

Вопрос уик-энда: виноват 
Поветкин, его менеджеры 
или же Мутко?
Нашему боксеру Александру Поветкину таким 

легендарным, как Ибрагимович, конечно, никогда 
не стать — даром что оба всерьез занимались кик-
боксингом: ох, интересно, было бы на их спарринг 
посмотреть — правда же?..

Не стать в том числе и потому, что один из 
главных боев в Сашиной жизни (если не сказать 
— вообще главный), против супертяжа из США 
Деонтея Уайлдера, на момент, когда я пишу эти 
строки, находится под угрозой срыва. Поветкин 
провалил допинг-тест — нашли у него следы того 
самого мельдония, о котором мы вроде бы поти-
хоньку стали уже забывать как о страшном сне.

Далек от того, чтобы делать главным вино-
вником скандала самого Александра: практи-
чески не сомневаюсь, что решение о том, какие 
вещества-таблетки кушать, принимает не он сам, 
а специально обученные люди в его команде, а 
значит — снова множество вопросов к поветкин-
скому менеджменту, который и раньше, в эпоху 
Владимира Хрюнова, не всегда был на высоте, и 
теперь вот тоже.

И особенно смешно слова курирующего бок-
сера Андрея Рябинского про то, что содержащие 
мельдоний препараты Поветкин прекратил при-
нимать еще до запрета, выглядят теперь. После 
того как американский журналист Дэн Рафаэль 
сообщил: положительной оказалась последняя 
проба нашего супертяжа, сданная 21 апреля, а до 
этого трижды анализы показывали, что российский 
боксер чист как слеза… Впрочем, я бы лично не 
исключал, что история с Поветкиным — лишь про-
должение цепочки новой допинговой войны.

В которой Россия получала и мощные удары 
(положительные пробы Ефимовой, Кулижникова 
и многих других), и умело благодаря грамотно 
выстроенной защите отвечала (добились же того, 
чтобы WADA, Всемирное антидопинговое агент-
ство, концентрацию мельдония до 1 микрограмма 
признало несущественной, если анализ брали 
до 1 марта!). И теперь вновь получила: и в виде 
откровений бывшего шефа московской антидо-
пинговой лаборатории Григория Родченкова, и в 
случае с поветкинским допинг-тестом.

И у многих знающих даже отдельные детали 
подковерных схваток вполне резонно возникает 
вопрос: не из-за нерасторопности ли все это ми-
нистра спорта РФ Виталия Мутко, который после 
того, как WADA пошла нам на уступки, неоправдан-
но решил почивать на лаврах?

...А поединок по кикбоксингу между Ибраги-
мовичем и Поветкиным я бы все же устроил. Только 
без Виталия нашего Леонтьевича — он, боюсь, и 
эту идею загубит.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Джанет Джексон (1966), поп-певица
Игорь Каневский (1964), издатель газеты «Мо-
сковская перспектива» и журнала «Столичный 
стиль»
Меган Фокс (1986), актриса
Иван Цветаев (1847–1913), создатель Музея 
изящных искусств в Москве (ныне — Музей изо-
бразительных искусств имени А.С.Пушкина)
Эдвард Хьюз (1831–1900), изобретатель 
микрофона
Пафнутий Чебышев (1821–1894), математик
Юрий Шевчук (1957), рок-певец, лидер группы 
«ДДТ»

ДатскИй угОлОк

День биографов
1686 г. — в Москве подписан «Вечный мир» 
между Россией и Речью Посполитой.
1896 г. — в Петербурге в саду «Аквариум» со-
стоялся первый в России киносеанс.
1966 г. — компартией Китая принято решение 
о развертывании «культурной революции».
1985 г. — начало антиалкогольной кампании 
в СССР.

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 6…8°, днем 
в Москве 13…15°. Облачно с прояснениями, 
небольшой дождь, местами гроза, ветер ночью 
восточный 5–10 м/с, местами порывы 12–17 м/с, 
днем восточной четверти 5–10 м/с, местами 

порывы 12–17 м/с.
Восход Солнца — 4.13, заход Солнца — 20.38, 
долгота дня — 16.24.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории магнито-
биологии, утром будут небольшие возмущения, 
днем и вечером малая геомагнитная буря.

Помните, как мы смеялись в университете, 
изучая собаку Павлова? Вот глупые живот-
ные, спешно реагируют на каждый чих!
А потом звенел звонок, и мы наперегонки 
бежали в столовую.

В этом месяце я успела походить в мини 
на босу ногу, в джинсах с кедами и даже в 
пуховике с зимними сапогами.

— Петрович, ты уже вторую сумку 
теряешь!
— Я же работаю! А не ошибается только 
тот, кто не работает!
— Какие ошибки!? Ты же инкассатор!

Креативная реклама «Камасутры»: «Голь 
на выдумку хитра!»

Только в нашей стране фраза «Ты весь в отца» 
— это, как ни странно, оскорбление.
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спОРтТЕМА 
ДНЯ

Ожирение — это страшно!
• Неблагоприятные последствия от ожире-

ния весьма многочисленны. Вот наиболее рас-
пространенные из них:

• Сердечно-сосудистая система первой 
страдает от ожирения: дистрофические изме-
нения в миокарде, атеросклероз (поражения 
сосудов), гипертония (повышение кровяного 
давления)... Сердце покрывается слоем жира, 
размеры сердца увеличиваются (в 1,5—2 раза 
больше нормы). 

Из-за нарушений в сердечно-сосудистой 
системе у больных ожирением появляется одышка 
даже при небольшой физической нагрузке, сни-
жается работоспособность, повышается артери-
альное давление, часто бывают кратковременные 
боли в области сердца. Эти изменения обратимы 
и уменьшаются при снижении веса. 

• Поражается кровеносная система. Воз-
можно увеличение свертываемости крови, что 

приводит к образованию тромбов, нарушению 
кровоснабжения органов. Повышенное содержа-
ние жира в крови способствует развитию атеро-
склероза. Увеличивается уровень холестерина, 
особенно с возрастом. 

• Сахарный диабет второго типа у боль-
ных ожирением встречается в 8 раз чаще, чем 
у худых людей.

• Нарушения скелетно-мышечной си-
стемы. Лишние килограммы в теле являются 
дополнительной нагрузкой на суставы. Больше 
всего страдают суставы ног. Они быстрее изна-
шиваются, а хрящи, которые покрывают суставные 
поверхности, быстрее стираются. В результате 
этого суставы воспаляются и отекают, вызывая 
боли. Также страдают нижние отделы позвоноч-
ника. Из-за давления спинномозговые нервы 
пережимаются. Как следствие, человек ощущает 
сильные боли в спине.

Распространенным заболеванием при из-
лишнем весе является артроз. Он существует 
в двух видах: первичный и вторичный. А также 

гонартроз, который чаще всего возникает из-за 
микротравм суставов, обусловленный излишним 
весом вследствие довольно сильного давления 
на кости. 

Специалисты различных направлений не-
давно представили новую программу «Чистый 
организм», действие которой в комплексном 
применении направлено на стабилизацию вашего 
состояния и снижение лишнего веса. 

Избавление от лишних килограммов при-
несет значительное облегчение вашему телу, 
увеличит продолжительность жизни и замед-
лит процессы старения. Необходимо понимать, 
что лишний вес — это лишние клетки и лишние 
продукты их жизнедеятельности, из-за которых 
происходит изнашивание всех органов и систем 
организма. Отсюда проистекает множество бо-
лезней, которые можно полностью вылечить, 
только избавившись от лишнего веса. 

Более подробную информацию 
о программе «Чистый организм» вы можете 

получить по телефону 8 800 555-70-10.

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ!
РЕКЛАМА. 16+

БОЛЕЗНИ ИЗМЕРЯЮТСЯ В КИЛОГРАММАХЛишний вес — не просто физический 
недостаток, это болезнь, мешающая 
человеку вести полноценную жизнь 
и способная привести к тяжелым по-
следствиям. Ожирение — увеличение 
массы тела, при котором под кожей 
— на животе, груди, спине, бедрах, 
ягодицах — накапливается избыток 
жира. Опасно то, что жир откладыва-
ется не только под кожей, но и на вну-
тренних органах: сердце, кровеносных 
сосудах, печени... Итог — предрас-
положенность к сахарному диабету, 
гипертонии, коронарной сердечной 
недостаточности, ожирению печени, 
артриту, артрозу суставов, патологии 
позвоночника, коксартрозу тазобе-
дренных суставов, атеросклерозу со-
судов и многих других заболеваний. 
Более детально о заболеваниях, 
одной из причин которых является из-
быточный вес, нам сегодня расскажет 
врач-терапевт Евсоева Ольга Алексан-
дровна, один из авторов программы 
«Чистый организм».
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кРОссВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Командная спортив-
ная игра, популярная в США. 4. Отступление 
от главной темы изложения для освещения 
побочного или дополнительного вопроса. 10. 
«Ваза», в которой раньше было шампанское. 
11. Книга с рассказами разных авторов. 13. 
Мускатный ингредиент в рецепте глинтвейна. 
14. Общее слово для рубля, партии и корабля. 
15. «Капкан» для лыжного ботинка. 16. Узор, 
характерный для килта. 18. Удочка или блесна 
в арсенале рыбака. 20. Актер, участвующий в 
массовке. 22. Соломенный приятель Желез-
ного Дровосека. 23. Талант стрелка, не бро-
сающего пуль на ветер. 24. Предсказатель, 
ошибающийся один раз, но каждый день. 27. 
Офисная «живность». 30. Стремление получить 
материальную выгоду любым путем. 32. Еще 
неразумный ребенок. 34. Шуба, купленная три 
дня назад. 35. Мастер кораблевождения. 36. 
Дорожный тест на выживаемость рессор. 38. 
Ноль футов под килем. 39. Воздаяние за успехи. 
40. Особь, отличная от других. 41. Сетчатая 
«кобура» Семена Горбункова. 42. Больница при 
воинской части.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Мальтийская собачка с длин-
ной белой шерстью. 2. Информация из разряда 
«одна бабка сказала». 3. Мучительница толстяка, 
взбирающегося по лестнице на десятый этаж. 
5. Зубная «коррозия». 6. Разговор на очень по-
вышенных тонах. 7. Одно из самых частых по-
желаний новобрачным. 8. Ответ за содеянное. 9. 
Исполнение трудных обетов, часто включающих в 
себя самоистязание. 10. Зверь, который боялся 
прививок в мультфильме. 12. Студент военного 
института. 17. Подземные коридоры города. 19. 
Многоэтажка, подпирающая облака. 20. Финаль-
ный аккорд футбольного матча. 21. «Напарница» 
учебника в портфеле ученика. 25. И языческий 
божок, и невозмутимый охранник. 26. Вязаный 
жакет длиной до середины бедра. 27. Ежегодное 
обращение Президента России к Федеральному 
собранию. 28. Врач, назначающий специальную 
обувь. 29. Очередной подарок, обрадовавший 
малыша. 31. Писклявый мужской голос. 33. Раз-
вязавшийся «виновник» сорванного выступления 
фигуриста. 34. Синоним слова «глазница». 37. 
«Шанхаец», упоминаемый Эллочкой-людоедкой. 
38. «Взрывная» гримаса.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 14 МАЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Бедняга. 4. Паспорт. 10. Общение. 11. Рассказ. 13. Лыко. 14. Хаос. 15. 
Контейнер. 16. Деляга. 18. Драчун. 20. Чернила. 22. Отставка. 23. Амазонка. 24. Автостоп. 
27. Нехватка. 30. Оглобля. 32. Клеймо. 34. Регата. 35. Треуголка. 36. Плач. 38. Юмор. 39. 
Напиток. 40. Оборона. 41. Кухарка. 42. Овчарка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Баллада. 2. Небо. 3. Гренка. 5. Абсурд. 6. Прах. 7. Трясина. 8. Шестерка. 
9. Фрейлина. 10. Окулист. 12. Заочник. 17. Гастроном. 19. Рисование. 20. Чувство. 21. Анархия. 
25. Ветеран. 26. Ползунки. 27. Набросок. 28. Казарма. 29. Скептик. 31. Матрица. 33. Оттиск. 
34. Разрыв. 37. Чаша. 38. Юнга.

ДЕкаДа ВЫгОДНОй пОДпИскИ На ИЗДаНИЯ «мк»!

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7,  
вход со стороны сквера, тел.: 21-40 или 21-41.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
16 и 17 мая с 8.00 до 20.00,  
обед с 14.00 до 14.30
р-н Ховрино, ул. Фестивальная, д. 8,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16,  
у маг. «Седьмой континент»
м. «Щелковская», Московский автовокзал
18 мая с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
19 мая с 8.00 до 20.00
м. «Новогиреево», Зеленый просп., д. 81,  
у к/т «Киргизия»
м. «Бабушкинская», ул. Менжинского, д. 27,  
у ТЦ «Седьмой континент»
р-н Солнцево, Солнцевский просп., д. 21,  
у ТЦ «Столица»
м. «Царицыно», ул. Луганская, д. 9
20 мая с 8.00 до 20.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1

21 мая с 10.00 до 16.00
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15,  
у ТЦ «12 месяцев»
р-н Ивановское, ул. Молостовых, д. 9,  
у маг. «Пятерочка»
м. «Пражская», ул. Красного Маяка, вл. 3, корп. 1
23 и 24 мая с 8.00 до 20.00
м. «Алма-Атинская», ул. Братеевская, д. 16, корп. 1
м. «Беляево», ул. Профсоюзная, д. 91
м. «Бульвар Адмирала Ушакова»,  
ул. Адмирала Лазарева, д. 2, у ТЦ «Виктория»
м. «Бульвар Рокоссовского», Открытое шоссе, 
д. 5, корп. 6
25 мая с 8.00 до 20.00
м. «Отрадное», ул. Декабристов, д. 21
м. «Перово», ул. 2-я Владимирская, д. 34
м. «Проспект Вернадского», просп. Вернадского, 
д. 14, у к/т «Звездный»
м. «Планерная», ул. Планерная, д. 6, корп. 1,  
южный выход

ПОДПИСКА НА ФЕСТИВАЛЕ «РЫБНАЯ НЕДЕЛЯ»
19, 20 мая с 12.00 до 17.00 
и 21, 22 мая с 11.00 до 17.00  
м. «Охотный ряд», ул. Кузнецкий Мост  
(на пересечении с ул. Петровка)

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИЯХ РАЙОННЫХ ГАЗЕТ
по будням с 10.00 до 17.00
БРОННИЦЫ, ул. Новобронницкая, д. 46,  
газета «Бронницкие новости», тел. 464-46-05,  
464-42-00
ВОСКРЕСЕНСК, ул. Победы, д. 16,  
газета «Наше слово», тел. 442-05-45

ФИРмЕННЫЕ РуЧкИ с БлОкНОтамИ, кРуЖкИ, БИлЕтЫ В ЦИРк И На мЮЗИкл — 
вот тот неполный список подарков, которые в период Всероссийской декады  

подписки дарит «московский комсомолец» своим читателям. каждый, кто с 12 по 22 мая  
выпишет издание «мк» в любом из редакционных пунктов или почтовом отделении  

москвы и подмосковья, может до 27 мая этого года посетить редакцию газеты  
и по предъявлению подписного абонемента получить один из вышеперечисленных подарков. 
Ждем вас за подарком по будням с 10.00 до 16.00 по адресу редакции: Москва, ул. 1905 года, д. 7, вход со стороны 
сквера. Спешите подписаться в декаду на «МК» и получить подарок, количество подарков ограничено. Стоимость 
подписки в газете «МК» с датой выхода 11 мая, подробности об акции по телефону редакции: 8(495)665-40-80.
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  В понедельник, 16 мая, и еще через 
сутки сборная России по хоккею про-
ведет оставшиеся два матча пред-
варительного раунда домашнего 
чемпионата мира. И если игра с 
Норвегией (в 16.15 мск) тревоги не 
вызывает, то неудача в игре со Шве-
цией (20.15) выведет команду Олега 
Знарка на не очень приятную дорож-
ку в плей-офф. Да, кстати, в решаю-
щую фазу мы гарантированно попали 
после разгрома швейцарцев — 5:1, 
в дебютной игре на нынешнем ЧМ 
Александра Овечкина.  

Зритель и пришел посмотреть на своего 
любимца Ови, примкнувшего к команде в суббо-
ту в заокеанской компании Евгения Кузнецова и 
Дмитрия Орлова. Стартовое звено предсказуемо 
составили Емелин, Войнов — Овечкин, Кузнецов, 
Бурмистров. Удачно вписавшийся в состав нака-
нуне Степан Санников остался в тройке с Павлом 
Дацюком и Сергеем Мозякиным. Но, будем спра-
ведливы, судьбу матча решили другие звенья. А 
первая шайба стала фактически подарком: Иван 
Телегин вышел один на один с Рето Барра (не будь 
такого счета в концовке, швейцарскому киперу 
дали бы специальный приз) и открыл счет. Отметим 
чутье Романа Любимова, дважды ассистировав-
шего Ивану при взятии ворот. Автор двух шайб в 
подтрибунке скажет потом: у нас взаимное чутье, 
мы знаем, что делает другой. 

Но публика-то ждала феерии от стартового 
звена. Первый период Ови провел на льду 4 ми-
нуты 45 секунд, за это время подтвердив уровень 
индивидуальных действий, но создав всего один 
голевой момент. 

На 26-й минуте площадку внезапно покинул 
Евгений Кузнецов. Травма? Нет, похоже, перета-
совка. Не успела стрелка отсчитать 5-минутный 
отрезок, как зал взрывается: шайба в воротах 
Барры. Причем как: Евгений добивает в ворота 
собственную шайбу, уже зависшую в воздухе! 
Как этого могли не заметить арбитры, большая 
загадка. Видеоповтор, конечно, чистый гол под-
твердил, только зал ждал решения минуты три. Ну 
ладно, главное, Овечкин стал в этом взятии ворот 
ассистентом, что психологически уже важно. 

В 3-м периоде был эпизод, когда Олег Знарок 
выпустил 5 нападающих сразу. Было это при игре 

5 на 3 (швейцарцы получили 2 подряд удаления). 
Впрочем, очень скоро Телегин сделал счет со-
всем комфортным с не очень удобной для России 
командой. Это при том, что по статистике в створ 
ворот альпийские гости в третьем периоде бро-
сали больше! 

Но трудно сказать, какие связки заработают 
в плей-офф, куда мы математически, конечно, вы-
ходим. Не удается у сыгранной пары найти общего 
языка с Александром Бурмистровым, и Знарок 
пробует варианты атакующих троек. Какими они 
будут — пока трудно сказать. Кроме того, активно 
меняют свои пятерки пары защитников. Матч про-
тив Норвегии в понедельник снова станет площад-
кой для экспериментов. Осторожнее: Норвегия ту 
же Швейцарию сенсационно одолела! 

— Было тяжеловато, — сказал после игры 
Овечкин. — Не смогли забить в стольких момен-
тах! Но главное — без паники. Везение оставим 
на потом. Гол Кузнецова после своей передачи 
я, к сожалению, не увидел. Шедевр, говорите? 
Я рад! 

— Под конец игры Знарок наигрывал вашу 
с Кузнецовым тройку не с Бурмистровым, а с 
Широковым. С трибуны это смотрелось инте-
реснее. Так будет теперь все время?

— Вопрос не ко мне, а к главному тренеру. Мы 
пока сыграли только две смены этим вариантом, 
но все может быть. 

— Вот Павла Дацюка жестко в борт тол-
кнули, и он потерял зуб. Этот момент требует 
отдельного разбирательства?

— Наказание уже есть (10 минут штрафа. — 
«МК»), оно справедливое: опасная игра очевид-
на. Думаю, будет дополнительное рассмотрение 
момента. 

— Вы прилетели из Америки буквально 
накануне. Сказывается?

— Я сегодня уже легко встал в 8.30 утра. Все 
в порядке...

Дмитрий ЛЮБИМОВ.

На экваторе 
чемпионата 
мира сборная 
России 
по хоккею еще 
определяется 
с игровыми 
связями

КАКИЕ ТРОЙКИ МЫ ПОСТАВИМ ШВЕДАМ?
Хоккей. Чемпионат мира 

Группа «А» (Москва)
Россия—Швейцария — 5:1 (1:0, 1:0, 3:1)
Телегин (Любимов), 5.13 (1:0). Кузнецов (Овеч-
кин), 28.40 (2:0). Телегин (Любимов), 48.50 (3:0). 
Широков (Зайцев), 55.20 (4:0). Мозер (Вебер, 
Нидеррайтер), 58.44 (4:1). Мозякин (Дацюк, Сан-
ников), 59.43 (5:1). 
Норвегия—Швеция — 2:3. Казахстан—Латвия 
— 1:2. 
Группа «B» (Санкт-Петербург)
Франция—Финляндия — 1:3. Венгрия—
Белоруссия — 5:2. Канада—Словакия 
— 5:0. 

пробьет ли Роналду облака, 
или Почему нельзя доверять Мутко

Обзор главных 
спортивных событий 
выходных

Кадр дня

Для тех, кто до сих пор не понял, почему команда 
«Формулы-1» Red Bull предпочла Макса Фер-
стаппена нашему Даниилу Квяту, голландец все 
объяснил сам, выиграв в воскресенье Гран-при 
Испании в составе своей новой команды! Буду-
чи самым молодым в истории триумфатором 

этапа (ему 18 лет). 
Правда, сделал 
он это благодаря 
сходу с дистанции 
двух сильнейших 
— Нико Росберга и 
Льюиса Хэмилто-
на, но ведь и Кими 
Райккёнена, и Се-
бастиана Феттеля 
он оставил позади. 
Ну а «пониженный в 
должности» Квят — 
десятый, что в его 
положении тоже 
очень неплохо...

В субботу Овечкину 
забить не удалось, 

но голевой пас 
на свой счет 
он записал.
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ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте 


